
Кадры 
выносят всё 
Корпоративные данные 
утекают  
вместе с сотрудниками

Самым сложным месяцем с точ
ки зрения кибербезопасности яв
ляется август, следует из данных 
DeviceLock DLP. На этот месяц 
приходится почти 20% всех инци
дентов, связанных с неправомер
ным доступом и копированием 
конфиденциальных данных со
трудниками компаний. Это свя
зано с повышенным количеством 
отпусков и увольнений, готовясь 
к которым, сотрудники копируют 
внутренние документы, считают 
эксперты.

В августе происходит наиболь-
шее количество попыток неправо-
мерного доступа к данным, состав-
ляющим коммерческую тайну рабо-
тодателя, сообщили 

”
Ъ“ в компании 

DeviceLock DLP. На этот месяц при-
ходится почти 20% всех инциден-
тов, связанных с неправомерным 
доступом и копированием конфи-
денциальных данных сотрудника-
ми компаний. Причина таких пока-
зателей августа в снижении контр-
оля со стороны руководства, кото-
рое нередко находится в отпусках, 
считает основатель и технический 
директор DeviceLock DLP Ашот Ога-
несян. Кроме того, на осень прихо-
дится пик увольнений, и сотрудни-
ки, решившие оставить компанию, 
таким образом готовятся к переходу, 
копируя, например, клиентскую ба-
зу вместе с фамилиями, телефонами 
и имейлами или внутренние доку-
менты, считает он.

По статистике DeviceLock DLP, 
чуть более половины утечек корпо-
ративных данных происходит по ви-
не инсайдеров, а не хакеров, и доля 
таких утечек растет. При этом боль-
шинство сотрудников не считают та-
кие случаи нарушениями. Чаще все-
го похищаются персональные дан-
ные клиентов (около 50%), которые 
затем попадают к конкурентам или 
на рынки спам-рассылок. На втором 
месте — объекты авторских прав: 
тексты, программный код, изобра-
жения и видео (около 35%), на треть-
ем — финансовые и иные докумен-
ты (около 15%). Наименее защище-
на сфера обслуживания, в первую 
очередь — салоны красоты, автомо-
бильные и компьютерные серви-
сы, частные медицинские клиники, 
event-агентства.

деловые новости — с10

Акт о санкциях прошел рублевое чтение
Российский рынок поддался американским сенаторам

Новости о проекте новых санкций  против 
России (см. ”Ъ“ от 8 августа) спровоци
ровала сильнейшее за четыре  месяца 
обесценение рубля, а также падение 
фондового рынка. Курс доллара на бир
жевых торгах в среду обновил максимум 
с ноября 2016 года, достигнув отметки 
65,69 руб./$. Участники рынка считают, 
что американский законопроект еще бу
дет смягчен, однако не видят в ближай
шей перспективе факторов, которые мо
гли бы помочь укреплению рубля. Против 
него, в частности, играет и массирован
ная конвертация дивидендов, выплачен
ных российскими компаниями.

Взлет курса американской валюты на рос-
сийском рынке начался не сразу: после откры-
тия биржевых торгов «на раскачку» ушло боль-
ше часа. Ситуация резко ухудшилась после по-
лудня. К 12:30 курс доллара впервые с 19 июня 
превысил уровень 64 руб./$, затем был преодо-
лен и уровень 65 руб./$. Во время основной сес-
сии он лишь на 1 коп. оказался ниже максиму-
ма, установленного 11 апреля. Однако во вре-
мя вечерней сессии курс побил этот рекорд 
и достиг отметки 65,69 руб./$ — максимально-
го значения с 15 ноября 2016 года.

Столь стремительно рубль не обесцени-
вался с начала апреля. Тогда США ввели но-
вые санкции против российских бизнесме-
нов и чиновников, а также ряда публичных 
компаний, в частности «Русала». Усугубила 
ситуацию публикация законопроекта, пред-
усматривающего дополнительные санкции, 
касающиеся, в частности, операций с рос-
сийским долгом. За три дня доллар подоро-
жал на 7 руб., превысив отметку 65 руб./$ (см. 

”
Ъ“ от 11 апреля).

Взлет курсов иностранных валют в минув-
шую среду произошел на фоне подробного 
разбора 

”
Ъ“ нового американского законо-

проекта по антироссийским санкциям. Его 
экономическая часть предполагает усиление 
санкций против крупнейших российских 
банков, кроме того, законопроект запреща-
ет операции с новым российским госдолгом. 
«После этих новостей нервозность на рынке 
выросла до уровней четырехмесячной дав-
ности»,— отмечает трейдер крупного запад-
ного банка. «Если в начале года рынок был 

склонен недооценивать последствия новых 
санкций, то сейчас угроза отыгрывается за-
ранее»,— отметила руководитель Центра ма-
кроэкономического анализа Альфа-банка На-
талия Орлова. Точечная игра на понижение 
велась вчера и на фондовом рынке. По итогам 
дня индекс Московской биржи снизился на 
0,8%, до 2293 пунктов. Индекс РТС, рассчиты-
ваемый в валюте, потерял за день 2,9%, опу-
стившись к 1113,78 пункта. 

деловые новости — с8

Вашингтон  
бряцает вентилем
США грозят блокадой «Северному потоку-2» 
и нефтяникам РФ

Подготовленный сенаторами США билль 
об ужесточении антироссийских санк
ций ставит под угрозу реализацию лю
бого зарубежного энергопроекта РФ — 
от экспортных газопроводов вроде 
«Северного потока2» до инвестиций 
в небольшие стартапы. Кроме того, за
конопроект в случае принятия поставит 
крест на любом будущем сотрудниче
стве с российскими компаниями в до
быче нефти. Юристы отмечают размы
тость формулировок, что, по их мнению, 
может привести к тому, что инвесторам 
придется консультироваться с Вашинг
тоном практически по любому сотрудни
честву с РФ в сфере ТЭК.

Новый законопроект об антироссий-
ских санкциях («Акт по защите американ-
ской безопасности от агрессии Кремля 
2018», DASKAA), о котором 

”
Ъ“ рассказывал 

8 августа, в случае принятия создаст угрозу 
для всех новых крупных российских энер-
гопроектов за рубежом и для новых инвес-
тиций в нефтяную отрасль в РФ. Как следует 
из документа, президент США должен вве-

сти санкции в отношении «лиц», которые 
будут инвестировать в зарубежные «энерге-
тические проекты», которые поддержива-
ют российские госкомпании и «окологосу-
дарственные (parastatal) российские обра-
зования». Санкции будут применяться для 
проектов, стоимость которых превышает 
(в том числе по оценкам) $250 млн. «Даже 
если на дату вступления закона в силу стои-
мость проекта ниже, но потом станет выше, 
инвесторов могут счесть нарушителями — 
в том числе и тех, кто инвестировал неболь-
шую сумму»,— отмечает партнер юрфирмы 
Quorus Евгений Жилин.

В качестве санкций в билле предложено 
использовать набор из дюжины ограниче-
ний, прописанных в CAATSA (ключевой за-
кон о санкциях против РФ). В их число вхо-
дят, например, арест платежей в адрес попав-
ших под ограничения лиц, их активов, за-
преты на долговое финансирование и заклю-
чение контрактов с санкционерами, на вы-
дачу виз менеджерам таких компаний и т. д.

деловые новости — с9

Кибертрофированное 
сознание
США боятся кибератак, но отказываются 
бороться с ними вместе с Россией

Как стало известно ”Ъ“, Россия пред
лагала США сотрудничество в сфере 
предотвращения кибератак на критиче
скую инфраструктуру (электростанции, 
системы управления водоснабжением 
и транспортом, больницы, банки и так 
далее). Соответствующее положение 
было включено в совместное заявление 
президентов двух стран, подготовлен
ное российской стороной к принятию 
на саммите в Хельсинки. Более того, 
Москва предложила Вашингтону вне
сти в документ пункт о недопустимости 
«дестабилизирующих действий в отно
шении внутренних политических про
цессов, включая выборы». Вашингтон, 
однако, от этих инициатив отказался.

О том, что Москва предложила Вашин-
гтону сотрудничать для предотвращения 
компьютерных диверсий в отношении 
объектов критической инфраструктуры 
двух стран, 

”
Ъ“ рассказали два информиро-

ванных источника с российской стороны 
и подтвердил один американский. По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, эта тема обсуждалась 

официальными лицами РФ и США в рам-
ках подготовки первого полноформатного 
саммита президентов Владимира Путина 
и Дональда Трампа, состоявшегося 16 июля 
в Хельсинки.

Пункт о необходимости взаимодействия 
в области защиты критической инфраструк-
туры был включен в проект двухстраничного 
совместного заявления глав государств, под-
готовленный российской стороной. О том, 
что такой документ планируется предложить 
к подписанию двум президентам, незадолго 
до встречи в Хельсинки рассказал помощник 
Владимира Путина Юрий Ушаков. Он объяс-
нил, что в документе должны были быть «об-
рисованы дальнейшие шаги сторон и в пла-
не улучшения двусторонних отношений, 
и в плане совместных действий на междуна-
родной арене» (см. 

”
Ъ“ от 9 июля).

По словам источников 
”
Ъ“, в проекте заяв-

ления среди целого ряда других инициатив 
содержался и пункт о сотрудничестве в ки-
берпространстве.

мировая политика — с6

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А М И Н Ф И Н  Н Е Д О С Ч И Т А Л С Я  П О К У П А Т Е Л Е Й

Планируемое расширение американских санкций на новый российский долг отразилось и на вчерашних торгах 
гособлигациями. Котировки большинства выпусков ОФЗ опустились на 0,5–1,2 процентного пункта, а доходность 
длинных выпусков превысила 8% годовых. Кроме того, значительно сократился спрос на аукционах по разме-
щению ОФЗ. На первом аукционе спрос еще превосходил предложение (26,5 млрд руб. против 15 млрд руб.). 
Но Минфин ограничил аппетиты инвесторов, разместив облигации лишь на 13,1 млрд руб. с доходностью 7,98% 
годовых. Однако при размещении второго выпуска спроса не хватило на весь предложенный объем (8,1 млрд 
руб. против 10 млрд руб.). И министерство привлекло в итоге чуть больше 2 млрд руб. под 7,75% годовых. 
«На рынке ОФЗ продажи идут на небольших объемах, движение эмоционально и, возможно, скоро закончит-
ся»,—  отмечает руководитель отдела операций на финансовых рынках банка «Восточный» Константин Кочергин. 
«Те иностранные инвесторы, которые заходили в ОФЗ без хеджа и валютно-процентных свопов, сейчас вполне 
могут начать продавать. Но продажи будут ограниченны, поскольку теоретически новые санкции будут распро-
страняться на новый долг, а старый останется последней возможностью приобрести высокодоходные бумаги»,— 
отмечает гендиректор «Спутник — Управление капиталом» Александр Лосев. Виталий Гайдаев
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К обсуждению проблемы лега-
лизации самозанятых, решить 
которую Владимир Путин пору-
чил правительству еще в 2013 го-
ду, подключилась Счетная палата 
(СП). Ведомство Алексея Кудри-
на поддержало уже известные 
инициативы Минфина — налог 
с оборота в 2–4% и отказ от реги-
страции самозанятых как инди-
видуальных предпринимателей. 
В налоговый платеж аудиторы 
предложили включить взносы в 
ПФР и ФОМС. По мнению же пред-
принимателей, проблема легали-
зации не решается из-за непони-
мания сущности самозанятых и 
попыток приравнять их к бизнесу.

В Счетной палате проанализи-
ровали патентную систему налого-
обложения в 2017 году и пришли к 
выводу, что патент не стал «действен-
ным инструментом легализации са-

мозанятых граждан». Его применя-
ли 288 тыс. индивидуальных пред-
принимателей (ИП), притом что не-
легально в РФ трудится 15 млн че-
ловек (данные Росстата за 2016 год). 
Наиболее распространены патенты 
для ИП в Москве, Московской обла-
сти, Крыму и Севастополе — на эти 
субъекты приходится половина вы-
данных патентов. Аудиторы, однако, 
настаивают: патент может стать ин-
струментом легализации самозаня-
тых при «условии ее модернизации» 
и упрощения. Под модернизацией в 
ведомстве понимают предоставле-
ние гражданам права приобретать 
патент без регистрации в качестве 
ИП. Ставка налога должна находить-
ся, по мнению аудиторов, в диапа-
зоне 2–4% — в него будут включены 
страховые взносы на медицинское 
и пенсионное обеспечение, а перио-
дичность уплаты — ежемесячно или 

ежеквартально — в СП предлагают 
выбрать самим самозанятым.

Идеи СП полностью созвучны 
предложениям Минфина, отмечают 
в бизнес-ассоциациях. «То, что пред-
ложила палата,— уже давно обсужда-
емые идеи. Минфин, Минэкономи-
ки и бизнес-объединения уже сфор-
мировали конкретные предложе-
ния, которые будут реализовывать-
ся с 2019 года как 

”
пилоты“ в четы-

рех регионах»,— говорит глава «Опо-
ры России» Александр Калинин. Речь 
идет о мобильном приложении для 
регистрации самозанятых, новом 
налоге с годового оборота в 2–5 млн 
руб., ФНС предложила для 

”
пилотов“ 

ставку в 4%, включающую взнос в 
Пенсионный фонд. «В правительстве 
идут дебаты по взносам на медстра-
хование — будет ли это вмененный 
платеж или процент с дохода»,— от-
мечает Александр Калинин.

С 2013 года президент уже де-
вять раз поручал урегулировать ста-
тус самозанятых, срок исполнения 
последнего поручения — 15 июля 
2018 года. По мнению господина Ка-
линина, вопрос не решается потому, 
что «есть непонимание сущности са-
мозанятых, все пытаются прирав-
нять их к бизнесу, затолкать в ИП». 
Как отмечает вице-президент «Дело-
вой России» Анастасия Алехнович, 
Минфин, Минэкономики, Минтруд, 
ФНС, а теперь и Счетная палата напе-
ребой предлагают разные решения. 
«Они противоречат друг другу и вме-
сте  пока выглядят как химера. Вме-
сто того, чтобы обсуждать связанное 
целостное решение внутри прави-
тельства, в очередной раз выносятся 
сырые, отрывочные предложения, 
не согласованные ни с бизнесом, 
ни с регионами»,— отмечает она. 
По версии «Деловой России», разум-

нее рассматривать самозанятых «как 
ИП без права найма — с легким вхо-
дом на рынок и выходом с него и от-
сутствием отчетности и админист-
ративной нагрузки,— а не просто 
как физлиц». Патент для них с уче-
том взносов в ПФР и ФОМС должен 
стоить 10 тыс. руб., говорят в объе-
динении, а богатые регионы долж-
ны быть вправе повысить ставку до 
20 тыс. руб.

По данным СП, сейчас патент-
ная система обеспечивает лишь 0,2–
0,6% доходов муниципальных бюд-
жетов. «Опора» настаивает на том, 
чтобы налоги на самозанятых шли 
целиком муниципалитетам — по 
протоколу заседания президиума 
Совета при президенте по приори-
тетным проектам от 16 июля Мин-
фину поручено этот вопрос прора-
ботать до 15 августа.

Дарья Николаева

Патент как приманка для самозанятых
Счетная палата поддержала вывод предпринимателей из тени

Банк России обяжет банки рас-
считывать показатель долго-
вой нагрузки граждан при выда-
че им необеспеченных кредитов 
(потребительских и наличными) 
с октября 2019 года — а с 2020 го-
да может увязать доступ к таким 
займам со способностью домо-
хозяйств возвращать их в разум-
ный срок. В мировой практике 
есть разные подходы к пробле-
ме, от подталкивания к пога-
шению чрезмерного долга до 
жесткого запрета на получение 
нового. ЦБ беспокоит рост кре-
дитной нагрузки на физлиц — 
хотя краткосрочно он может 
подстегнуть экономику, риск де-
фолтов при падении доходов на-
селения оценивается аналитика-
ми как больший.

Вчера в «Обзоре рисков финан-
совых рынков» Банк России под-
твердил намерение к 2020 году на-
чать учитывать при оценке необе-
спеченных потребительских креди-
тов долговую нагрузку заемщиков. 
«Системным риском» рост кредито-
вания бедного населения регулятор 
признал еще в сентябре 2017 года в 

«Основных направлениях денежно-
кредитной политики». Для охлажде-
ния склонности населения к потре-
блению, не покрываемому текущи-
ми заработками, регулятор уже по-
высил и «растянул» шкалу риска по 
таким кредитам — если сейчас она 
укладывается в диапазон 100–140%, 
то с сентября 2018 года интервал 
увеличится до 120–200% (подроб-
но см. 

”
Ъ“ от 23 июля). Вчера в сво-

ем обзоре ЦБ отметил, что годовые 
темпы прироста ссудной задолжен-
ности на 1 июля 2018 года уже соста-
вили 17,1%, а полугодовой показа-
тель с устранением сезонности до-
стиг 20,3%. В начале года Минэконо-
мики, разделив взгляд ЦБ на ускоре-
ние кредитования бедного населе-
ния как на угрозу, констатировало, 
что «рост необеспеченного потреби-
тельского кредитования может со-
ставить 17–19%»: данные ЦБ де-фак-
то подтвердили эту оценку.

Банк России явно беспокоят от-
ставание резервов по таким креди-
там от роста самой задолженности и 
«завышение» качества портфелей за 
счет массы новых займов, не успев-
ших накопить просрочку. В 2011–

2013 годах рост рынка на 40% в год 
привел к снижению покрытия пор-
тфеля резервами с 13% до 7% — тог-
да банкам пришлось срочно дона-
числять резервы, отвлекая капитал 
от других задач. Сейчас процесс усу-
губляет удешевление кредитов из-
за замедления инфляции: для кре-
дитов наличными снижение эф-
фективной ставки за два года соста-
вило почти 10 п. п. (до 15,6% к сере-
дине 2018 года). Это замедляло рост 
долговой нагрузки домохозяйств 
— но снижение инфляции исчер-
пано, и рост ссуд быстрее доходов 
населения (в январе—мае 2018 го-
да — лишь 5% в номинальном выра-
жении) может вызвать повтор ситу-
ации 2011–2014 годов, когда долги 
физлиц за 2,5 года выросли с 4,9% 
до 8,9% ВВП, а платежи — с 4,5% до 
9% их доходов. «Высокая задолжен-
ность стимулирует экономический 
рост в краткосрочной перспективе, 
но делает экономику уязвимой к 
шокам, увеличивая вероятность де-
фолтов при снижении доходов до-
мохозяйств»,— цитируют аналити-
ки ЦБ обзор финансовой стабиль-
ности МВФ.

Зарубежный опыт дает представ-
ление о том, как долговая нагруз-
ка может быть учтена регулятором 
для снижения избыточной склон-
ности части населения к кредитам. 
ЦБ в связи с этим упоминает рефор-
мы в Австралии, Южной Корее, Ин-
дии, Сингапуре и Великобритании, 
а меры укладываются в диапазон 
от «мягкого» подталкивания населе-
ния к уплате долгов по кредитам до 
запретов доступа к ним избыточно 
закредитованных граждан. Первый 
вариант реализуется, в том числе, в 
Австралии, где регулятор готовит-
ся увязать размер кредита по карте 
со способностью потребителя пога-
сить долг в течение трех лет (сейчас 
это занимает чуть менее пяти). Для 
потребителей это означает рост еже-
месячных выплат до 3,8–5,2% объема 
кредитной линии (сейчас 3,3%), но-
вые требования могут вступить в си-
лу уже в 2019 году. Схожие «мягкие» 
меры реализует Великобритания. В 
Южной Корее уже в октябре может 
быть внедрен показатель DSR (Debt 
Service Ratio) — отношение выплат 
заемщика по кредитам к его годово-
му доходу. В Сингапуре банкам уже 

запрещено выдавать новые необе-
спеченные кредиты физлицам, чья 
просрочка превышает 60 дней, при 
этом параллельно с 2015 года сни-
жается планка совокупного размера 
таких долгов у одного физлица. На-
чав с 24-кратного месячного дохода, 
в 2017 году Монетарное управление 
Сингапура снизило ее до 18-кратно-
го, а с 1 июня 2019 года снизит до 
12-кратного. Если же необеспечен-
ная задолженность уже превыша-
ет полугодовой доход, нарастить ее 
можно лишь вдвое — дальнейший 
рост запрещен регулятором.

В ЦБ рассчитывают, что повыше-
ние коэффициентов риска ограни-
чит рост кредитных портфелей. Но 
поскольку долговая нагрузка может 
расти и при дешевом кредите, регу-
лятор «планирует переходить к регу-
лированию необеспеченного потре-
бительского кредитования, основан-
ному на показателе долговой нагруз-
ки (ПДН)». Планируется, что расчет 
ПДН станет обязательным для бан-
ков уже с 1 октября 2019 года, хотя 
конкретные его применения реали-
зуются не ранее 2020 года.

Олег Сапожков

Предъявите паспорт и долги
ЦБ увяжет доступ к необеспеченным кредитам с платежеспособностью граждан
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сегодняшнее 
число 122,5

тонны составило в первой половине 2018 года производство золота в России, сообщил вчера 
Минфин со ссылкой на данные о поставках сырья на российские аффинажные заводы. Этот объем практи-
чески совпадает (плюс 0,2%) с показателем аналогичного периода прошлого года — 122,3 тонны. В общем 
объеме производство добычного золота за шесть месяцев этого года выросло на 2,5%, до 98,67 тонны. При 
этом производство попутного золота упало на 11% (до 7,48 тонны), вторичного — на 7% (до 16,35 тонны). 
Производство серебра в России в первом полугодии увеличилось на 5%, до 507,65 тонны. По информации 
Минфина, производство золота в России в 2016 году составляло 288,55 тонны, в 2017-м — 306,9 тонны.

ВАЛЮТНЫЙ КОНТРОЛЬ

Санкционные  
экспортеры  
не воспользуются  
валютной льготой

Поправки к законодательству, разре-
шающие части компаний не репатри-
ировать валютную выручку в Россию, 
по мнению Банка России, в бли-
жайшее время не вызовут дефицита 
валютной ликвидности на внутреннем 
рынке. Эта позиция изложена в «Об-
зоре рисков финансовых рынков», 
подготовленном департаментом 
финстабильности ЦБ.

Поправки к закону «О валютном 
регулировании и валютном контр-
оле» вступили в действие в июле 
2018 года. В первую очередь они 
снимают ограничения для экспор-
теров из санкционных списков США 
и ЕС, впрочем, позиция аналитиков 
ЦБ, видимо, касается и более 
широкого вопроса — возможности 

дальнейшей либерализации валют-
ного контроля. Напомним, с 2017 
года идет дискуссия о возможности 
снятия большей части требований 
к репатриации валютной выручки, 
остающихся пережитком режима, 
действовавшего до 2014 года. 
Минфин настаивает на более ради-
кальной либерализации, ЦБ, в свою 
очередь, констатирует, что вопрос 
о валютном контроле связан с не ре-
формированным пока механизмом 
контроля за нелегальными финансо-
выми потоками в рамках FATF.

Первая статистика по рынку, ко-
торый «санкционными» поправками 
частично либерализован, уже есть 
в распоряжении ЦБ — но в обзоре 
июльские данные практически не 
цитируются. Банк России указывает 
на то, что в целом поправки значи-
мы: доля продаж экспортной выручки 
30 крупнейших экспортеров (в том 
числе «Роснефти» и «Газпрома») 
в их общем объеме продаж в 2018 
году колебалась с 47% (минимум, 
март) до 68% (максимум, июнь). 
Но чистые продажи валюты крупней-
шими экспортерами на внутреннем 
рынке выросли с $8 млрд в начале 
года до $20 млрд в июле. ЦБ указы-
вает также на то, что в значительной 
мере возможный эффект отказа 
от репатриации валюты смягчается 
действием «бюджетного правила» — 
Минфин фактически приобретает 
для пополнения ФНБ валюту у тех 
же экспортеров, которые нуждаются 
в рублях для уплаты налоговых плате-
жей. Экспортеры продают на рынке 
50–70% экспортной выручки, осталь-
ное преимущественно размещается 
на валютных депозитах, в основном 
в РФ. Проверить расчеты ЦБ можно 
будет по августовским публикациям 
оценок платежного баланса — 
события вокруг санкций США 
(см. стр. 1) выглядят как хороший 
тест поведения крупных экспортеров 
в нестабильной ситуации.

Дмитрий Бутрин

$ млрд $/баррель

ОБЪЕМ ЧИСТЫХ ПРОДАЖ ВАЛЮТНОЙ 
ВЫРУЧКИ КРУПНЕЙШИХ ЭКСПОРТЕРОВ 
НЕФТЕГАЗОВОГО СЕКТОРА
НА ВНУТРЕННЕМ РЫНКЕ
ИСТОЧНИКИ: УПОЛНОМОЧЕННЫЕ БАНКИ, МИНФИН РФ. 
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Страховщики пересмотрели свои ожидания от нового рын-
ка страхования жилья граждан от чрезвычайных ситуаций 
(ЧС). Еще месяц назад они планировали собирать с него 
ежегодно 20–25 млрд руб. страховых премий. Однако по-
сле того, как из заключительной версии соответствующего 
закона были убраны основные стимулы для развития этого 
сегмента, перспективы сборов упали минимум вдвое. Стра-
ховое лобби теперь намерено предложить ЦБ свою версию 
тарифов, при которой минимальная цена годового полиса 
для граждан составит 350 руб. при лимите выплат страхов-
щиков в размере 300 тыс. руб.

Как сообщил вчера вице-президент Всероссийского союза стра-
ховщиков (ВСС) Евгений Уфимцев, на этапе подготовки закона 
о страховании имущества граждан от ЧС страховщики оценива-
ли новый рынок сборов в 20–25 млрд руб. Однако окончательная 
версия закона (президент подписал его 3 августа) способна сни-
зить потенциальный объем премий минимум вдвое. По словам 
Евгения Уфимцева, даже если регионы «бросятся» развивать стра-
хование жилья граждан и из 56 млн его собственников половина 
купит такую страховку, сборы составят 7–10 млрд руб. В более пес-
симистичной версии прогноза ВСС таким страхованием займут-
ся лишь жители Москвы и еще 15–20 регионов — тогда сборы на 
новом рынке составят 3 млрд руб.

Напомним, закон о страховании имущества граждан от ЧС де-
лает его добровольным. Регионы будут разрабатывать собствен-
ные программы, собственник утраченной застрахованной не-
движимости будет выбирать способ получения выплаты — день-
гами или жильем от региона (если жильем, то страховщик пере-
числяет выплату в бюджет региона). До второго чтения в июле 
этого года законопроект содержал нормы, которые должны бы-
ли стимулировать страхование. Так, в случае утраты незастра-

хованной недвижимости от ЧС гражданин получал жилье толь-
ко на правах соцнайма без возможности приватизировать его и 
передать по наследству. Кроме того, предполагалось, что опла-
та такого полиса будет включена в квитанцию на коммуналь-
ные услуги, что расширяло охват страхованием и снижало из-
держки страховщиков по поиску клиентов. Также по предложе-
нию компаний в проекте ранее был закреплен так называемый 
федеральный минимум рисков, который регионы обязаны бы-
ли включить в свои программы.

Однако на последнем этапе согласования проекта по иници-
ативе государственно-правового управления президента эти но-
веллы были исключены. Регионы получили полную самостоя-
тельность в создании страховых программ, страховщики сами 
должны оповещать клиента о продукте, собственник теперь не 
будет лишаться незастрахованного жилья в результате ЧС.

Закон вступит в силу в августе 2019 года. К этому времени для 
запуска страхования жилья потребуется ряд подзаконных актов, 
среди них методики расчета страховых тарифов и разработки ре-
гиональных страховых программ. Первую утверждает ЦБ, и стра-
ховщики намерены предложить регулятору свою версию тари-
фов. По словам господина Уфимцева, минимальная страховая 
премия по полису с лимитом выплат в размере 300 тыс. руб. соста-
вит 350 руб., из которых 50 руб. страховщики потратят на админи-
стрирование. Методику разработки региональных программ ут-
вердит Минфин. В ВСС надеются, что региональные власти будут 
привлекать к составлению программ страховщиков. «После ут-
верждения программ территории будут проводить конкурсы по 
выбору страховщиков. Если программы окажутся для них невы-
годными, власти рискуют, что никто на конкурс не заявится»,— 
отметил Евгений Уфимцев.

Татьяна Гришина

Страховщики пересмотрели виды на жилье
Защита недвижимости граждан от ЧС становится менее привлекательной

Производство 
золота в РФ (тонны)

122,5

I–VI  2015 I–VI  2016 I–VI  2017 I–VI  2018

100

105

110

115

120

125

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №2151|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — руководитель службы спецпроектов, Елена Нусинова — 
главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Сергей Вишневский — и.о. ди рек тора фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков,  
Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов, Александр Черных|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов 
(потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество), Сергей Ходнев (культура)  
РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)  
СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки 
ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — и.о. директора|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова,  
тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970  
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| 

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также:  
Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;  Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56;  
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 84 965

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Вице-президент Всероссийского союза стра-
ховщиков Евгений Уфимцев опасается, что  
региональные программы страхования жилья 
могут оказаться невыгодными для компаний  
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Хруничев—Земля—
Вселенная
Ракетно-космическому центру в Филях  
оставят площадку и дадут денег 

Земли Государственного космическо-
го научно-производственного центра 
 (ГКНПЦ) имени Хруничева не будут про-
даны, а останутся в собственности пред-
приятия. Такое решение было принято на 
совещании с президентом Владимиром 
Путиным в Ново-Огарево в среду.  Глава 
государства принял предложения по 
 финансовому оздоровлению предпри-
ятия, рассказал ”Ъ“ по итогам встречи 
руководитель госкорпорации «Роскос-
мос» Дмитрий Рогозин. По данным ”Ъ“, 
они сводятся к сохранению производст-
ва в Москве, а также оказанию необходи-
мой поддержки ГКНПЦ из бюджета.

О том, что вся территория ГКНПЦ имени 
Хруничева останется в собственности заво-
да и не будет изъята для продажи, стало из-
вестно после совещания у президента Вла-
димира Путина. Кроме Владимира Путина 
и Дмитрия Рогозина на мероприятии в Но-
во-Огарево присутствовали министр финан-
сов Антон Силуанов, зампред правительства 
Юрий Борисов, помощник президента Анд-
рей Белоусов, заместитель главнокоманду-
ющего ВКС, командующий космическими 
войсками Александр Головко. Помимо про-
чих задач, которые обсуждались на совеща-
нии, президент выслушал предложения по 
финансовому оздоровлению ГКНПЦ и при-
нял решение по мерам его государствен-
ной поддержки, которые должны быть ока-
заны немедленно. Господин Рогозин объяс-
нил это тем, что «центр является производи-
телем уникальных космических ракет, с ко-
торыми российская космическая отрасль во 
многом связывает свое будущее и возможно-
сти выведения на все орбиты, включая гео-
стационарную, полезных нагрузок».

Гендиректор «Роскосмоса» пояснил 
”
Ъ“, в 

чем заключается утвержденная на совеща-
нии у президента стратегия развития пред-
приятия. В первую очередь руководство го-
скорпорации не планирует «совершать дей-
ствия, которые могут привести к разруше-
нию коллектива предприятия». «До момен-
та запуска серийного завода в Омске (там 
находится вторая производственная пло-
щадка ГКНПЦ.— 

”
Ъ“), процесс создания ко-

торого будет под совместным контролем 

”
Роскосмоса“ и Минобороны, сохранится 

производство 
”
Ангары“ в Москве»,— рас-

сказал 
”
Ъ“ Дмитрий Рогозин. По его словам, 

также было решено оказать необходимую 
поддержку предприятию для снятия давле-
ния кредитов, прошлых штрафов и выпада-
ющих доходов из-за пока что нерентабель-
ного производства, отказавшись при этом 
от планов прежней администрации по про-
даже земли Москве. Последним пунктом 
плана стоит необходимость улучшения ус-
ловий работы КБ «Салют» (входит в структу-
ру ГКНПЦ и также располагается в Филях) и 
поддержка коллектива.

Напомним, дефицит бюджета ГКНПЦ 
имени Хруничева оценивается в 96 млрд 
руб., а общий размер убытков ГКНПЦ по ито-
гам 2017 года (согласно официальной отчет-
ности) превысил 23 млрд руб. При этом ме-
нее чем за четыре года ему было выдано не-
сколько кредитов на сумму 54 млрд. руб., в 
частности «Сбербанком» и ВЭБом, однако 
рассчитаться по ним центр не смог, из-за че-
го в начале текущего года ГКНПЦ запросил у 
государства финансовую поддержку в 30 мл-
рд руб. Прежнее руководство госкорпора-
ции, как ранее утверждали собеседники 

”
Ъ“ в отрасли, планировало уменьшить долг 

предприятия за счет продажи земли центра 
в Филевской пойме, что принесло бы около 
25 млрд руб. Рассматривался вариант прода-
жи земли городу.

Как сообщал 
”
Ъ“ 26 июля, Дмитрий Рого-

зин поручил проработать альтернативный 
вариант развития московской площадки 
центра имени Хруничева. Новый план пред-
полагает, что в Омском производственном 
объединении «Полет» сосредоточится се-
рийное производство универсальных ракет-
ных модулей для новой ракеты, а в Москве 
— конструкторские бюро и опытный завод 
в Филевской пойме.

Кроме того, теперь, утверждают источ-
ники 

”
Ъ“, финансовая поддержка предпри-

ятию будет оказываться из бюджета. Пред-
приятие сможет поддержать ускоренное вы-
полнение контрактов на поставки ракет-но-
сителей «Протон», что позволит загрузить 
мощности завода в Филях на ближайшие го-
ды, а также развертывание спутниковой сис-
темы «Сфера». В частности, чтобы вывести на 
орбиту около 640 ее спутников, потребуется 
не менее 25 ракет «Ангара».

Александра Джорджевич

На выборах выявились пробелы
Среди выдвинувшихся в губернаторы  
не оказалось традиционных кандидатов

В 22 регионах, где пройдут прямые гу-
бернаторские выборы, завершилась ре-
гистрация кандидатов. На этих выборах 
даже партии, представленные в Госду-
ме, не везде выдвинули кандидатов: 
в четырех регионах добровольно отказа-
лась от борьбы КПРФ, еще в одном кан-
дидату от партии было отказано в ре-
гистрации. Меньше всего конкурентов 
будет у врио главы Красноярского края 
Александра Усса. Эксперт полагает, что 
конкуренция на выборах глав регионов 
была отсечена еще на старте кампании.

Антирекорд по числу участников поста-
вили выборы губернатора Красноярского 
края: там в бюллетене будет только три фа-
милии. Конкурировать с врио главы регио-
на, экс-спикером красноярского заксобра-
ния Александром Уссом («Единая Россия») 
будет краевой депутат Егор Бондаренко 
(ЛДПР) и помощник депутата заксобрания 
справоросс Александр Лымпио. В регистра-
ции было отказано депутату заксобрания от 
«Патриотов России» Ивану Серебрякову. На 
прошлых выборах главы края он был кон-
курентом врио губернатора Виктора Толо-
конского (отправлен в этом году в отставку) 
и с 13,88% голосов стал третьим в гонке. Не-
формальным лидером «Патриотов» в крае 
является авторитетный бизнесмен Анато-
лий Быков. КПРФ своего кандидата в реги-
оне вовсе не выдвинула, объяснив отказ от 
борьбы наличием муниципального филь-
тра и тем, что врио губернатора «местный». 
«Позиция коммунистов отражает мнение 
большинства: мы за красноярца, за патрио-
та родной земли»,— пояснял глава крайко-
ма КПРФ Петр Медведев. На прошлых выбо-
рах выдвиженец КПРФ, депутат Госдумы Ва-
лерий Сергиенко был вторым с 14% голосов.

По словам сибирского политолога Ва-
силия Дамова, «в красноярской полити-
ке всегда была сильна политика 

”
растор-

говок“». «Администрация региона делала 
это год от года все изящнее, и в этот раз, на-
верное, эта политика достигла апогея. Вну-
три региона у Александра Усса конкурен-
тов не просматривалось даже близко, поэ-
тому участие в кампании было для основ-
ных политических сил скорее делом 

”
поли-

тической чести“, чем результата»,— говорит 
он. По его словам, ЛДПР в обмен на выдви-

жение «заведомо слабого кандидата» могла 
получить преференции на выборах в горсо-
вет Красноярска, а «Патриотов России» про-
сто технически заблокировали на уровне 
муниципального фильтра: «На этом список 
в принципе живых политических структур 
в крае заканчивается».

Только в четырех регионах (Московской, 
Кемеровской, Самарской, Воронежской об-
ластях) будет шесть кандидатов на выборах 
(представители парламентской четверки и 
выдвиженцы малых партий). В восьми ре-
гионах по пять кандидатов, в девяти — по 
четыре. В Якутии, Хакасии, Чукотке и Тю-
менской области регистрацию на выборах 
получили только выдвиженцы думских 
партий. Отметим, что КПРФ помимо Крас-
ноярского края добровольно не стала выд-
вигать кандидатов еще в трех регионах: Ал-
тайском крае, Новосибирской и Омской об-
ластях. Как отмечает в своем докладе «Го-
лос», именно в этих регионах КПРФ могла 
выдвинуть самых сильных кандидатов и 
имела достаточно местных депутатов, что-
бы преодолеть муниципальный фильтр.

Среди малых партий рекорд по числу 
зарегистрированных кандидатов постави-
ла Партия роста бизнес-омбудсмена Бори-
са Титова. Ее представители идут на выбо-
ры в семи субъектах РФ: Воронежской, Мос-
ковской, Псковской, Омской, Кемеровской 
областях, Алтайском крае и Хакасии. В трех 
регионах получили регистрацию кандида-
ты от «Патриотов России», в двух — «Ком-
мунистов России», Российской партии пен-
сионеров за справедливость, Партии пен-
сионеров и «Родины». Хотя бы в одном ре-
гионе имеют зарегистрированного канди-
дата Коммунистическая партия социаль-
ной справедливости, «За женщин России», 
«Альянс зеленых», «Зеленые», «Союз горо-
жан», «Народный альянс». В Омской обла-
сти, где закон это разрешает, будет сразу два 
самовыдвиженца: врио губернатора Алек-
сандр Бурков (члена «Справедливой Рос-
сии» на выборах поддерживает «Единая Рос-
сия», которая своего кандидата не выдвину-
ла) и преподаватель вуза Анатолий Соловь-
ев. В Москве самовыдвиженец один — мэр 
города Сергей Собянин. 

Как правило, избиркомы отсеивали от 
участия в выборах кандидатов от малых 

партий и самовыдвиженцев, однако были 
исключения: избирком Владимирской об-
ласти отказал в регистрации кандидату от 
КПРФ Максиму Шевченко из-за сдвоенных 
подписей муниципальных депутатов. В Ха-
касии отказ в регистрации получил канди-
дат ЛДПР, в Магаданской области — «Спра-
ведливой России». 

Политолог Александр Кынев пояснил 

”
Ъ“, что в большинстве регионов конку-

ренция отсечена «на стадии подготовки 
выборов»: «Там, где кандидаты были ре-
ально готовы критиковать региональ-
ные власти, например Максим Шевчен-
ко во Владимире, их не допустили». Учас-
тие в выборах малых партий, по его мне-
нию, «это даже не спойлерство, а имитация 
конкуренции там, где отделение какой-ли-
бо из парламентских партий, например по 
причине конфликта с властями, не участ-
вует в выборах». 

В докладе движения «Голос» говорится, 
что «реальная конкуренция на губернатор-
ских выборах из-за муниципального филь-
тра остается крайне низкой»: «Во многих ре-
гионах большие группы избирателей (на-
пример, демократическая, коммунистиче-
ская) оказались лишены своего кандидата. 
Так, преодолеть фильтр не смог ни один из 
пяти кандидатов партии 

”
Яблоко“». Экспер-

ты отмечают, что «второй тур в губернатор-
ских кампаниях с 2012 по 2017 год случил-
ся лишь однажды, в то время как в 2004 году 
он понадобился в 11 кампаниях». При этом 
«не реализовано намерение главы Центриз-
биркома проработать возможность отмены 
муниципального фильтра в его нынешнем 
виде», отмечают авторы. Хотя фильтр де-
факто не помогает реальному отсеву «сла-
бых кандидатов, стимулированию полити-
ческих партий для работы на низовом уров-
не». В частности, как следует из данных «Го-
лоса», с сентября 2017 года на выборах при 
замещении 1026 мандатов в округах было 
зарегистрировано 2650 кандидатов: 591 са-
мовыдвиженец, 933 кандидата «Единой Рос-
сии» (90,9% от всех мандатов), 735 от ЛДПР 
(71,6%), 172 от КПРФ (16,8%), 141 от «Справед-
ливой России» (13,7%). «Патриоты России» 
выставляли 24 кандидата (2,3%) и «Яблоко» 
12 кандидатов (1,2%). 

Отдел политики

Бесплатное наблюдение 
не выдержало конкуренции
Независимым организациям  
не хватает волонтеров на выборах

Общественные движения и партии нача-
ли подготовку наблюдателей к единому 
дню голосования в сентябре. Независи-
мые организации признают, что боль-
шого количества волонтеров нет, свя-
зывая это как с сезоном отпусков, так 
и с низким интересом к выборам из-за 
отсутствия на них реальной конкурен-
ции. Наблюдатели от общественных па-
лат поработают в эту кампанию только 
в шести субъектах РФ, где успели в реги-
ональных законах продублировать фе-
деральные нормы.

Движение в защиту прав избирателей «Го-
лос» анонсирует, что этот избирательный 
цикл для них будет отличаться большей юри-
дической подготовленностью. «После дня го-
лосования выборы не кончатся, важно, что-
бы виновные в нарушениях были наказа-
ны,— говорит сопредседатель движения Гри-
горий Мельконьянц.— Мы уже провели семи-
нар для юристов: особенностью этой кампа-
нии станет возможность максимально про-
фессионально и оперативно реагировать. Го-
товим юридическую группу, которая будет 
этим заниматься». Господин Мельконьянц от-
метил, что движение до сих пор разбирается 
с прецедентами, выявленными на президент-
ских выборах. Планирует «Голос» развивать и 
свое мобильное приложение: на президент-
ских выборах им пользовались более 10 тыс. 
наблюдателей. Там можно будет не только по-
смотреть методичку и оперативно сообщить 
о нарушении, но и загрузить фото протоко-
лов до внесения в систему ГАС «Выборы», что 
должно защитить от их переписывания.

По словам другого сопредседателя «Голоса» 
Андрея Бузина, движение юрлицом не явля-
ется, поэтому самостоятельно направлять на-
блюдателей не сможет. Их волонтеры будут 
присутствовать на участках как представите-
ли СМИ «Молния», если будут аккредитованы 
избиркомом, а также от партий и кандидатов. 
«Остались и неадминистративные кандида-
ты»,— добавил Андрей Бузин.

Представитель движения «Сонар» (входит 
в альянс с «Голосом») Дмитрий Нестеров гово-
рит, что волонтеры идут к наблюдателям вяло. 
«Это происходит в связи с тем, что выборы не-
конкурентные. Значит, зачем за ними наблю-
дать? Так было и в 2014 году, когда были выбо-
ры в Мосгордуму»,— сказал он 

”
Ъ“. Точное ко-

личество охваченных наблюдением участков 
можно будет назвать только за неделю до вы-
боров, говорит господин Мельконьянц. По его 
словам, в августе кампания идет вяло, а мно-
гие люди находятся в отпусках. «Наблюдение 
именно в день голосования не имеет на этих 
выборах принципиального значения: все уже 
предопределено составом конкурентов,— ре-
зюмирует он.— Поэтому для нас основная ра-
бота — мотивация наблюдателей, ведь мы не 

оплачиваем работу, в отличие от обществен-
ных палат, мы объясняем, зачем идти на выбо-
ры, говорим, что в будущем, когда выборы бу-
дут более конкурентными, нужно, чтобы ко-
миссии были в тонусе».

В партиях активно к формированию кор-
пуса наблюдателей еще не приступили. Зам-
пред «Яблока» Николай Рыбаков сказал 

”
Ъ“, 

что пока партия сосредоточилась на агита-
ции, чтобы «было за чем наблюдать». Похо-
жей позиции придерживаются и в КПРФ. При 
этом зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин уверен, 
что 9 сентября коммунистам удастся покрыть 
больше участков, чем год назад. «После пре-
зидентских выборов сформировался хоро-
ший штат сторонников, которые поддержи-
вали Павла Грудинина. Есть и отклик на борь-
бу с повышением пенсионного возраста, ко-
торую возглавляет наша партия»,— сказал го-
сподин Афонин 

”
Ъ“.

Свой проект по наблюдению за выбора-
ми под названием «Электоральный патруль» 
сегодня в Москве представит ассоциация на-
блюдателей «Национальный общественный 
мониторинг» (НОМ). В нее входят движения 
«Россия выбирает», «Корпус 

”
За чистые выбо-

ры“», «Группа 32», «Народный наблюдатель» и 
другие. 17 и 18 августа НОМ намерен провес-
ти Первый всероссийский конгресс общест-
венных наблюдателей, на котором участники 
вместе с экспертным сообществом будут об-
суждать «развитие наблюдения с использова-
нием современных цифровых технологий». К 
участию пригласили Центризбирком.

«Такие объединения появляются каждые 
выборы. Они поддерживаются и направляют-
ся властью и призваны говорить, что все хоро-
шо,— говорит Григорий Мельконьянц.— Они 
ничего содержательного не делают, только 
опровергают информацию 

”
Голоса“. А свою 

карту нарушений копируют у нас».
Работали с НОМ на президентских выборах 

и общественные палаты, однако, по словам ку-
рирующего наблюдение члена федеральной 
Общественной палаты Александра Точенова, 
в этот раз организация к ним пока не обраща-
лась. Напомним, на президентских выборах 
впервые заработала новая норма, позволяю-
щая делегировать наблюдателей на федераль-
ные выборы Общественной палате РФ и реги-
ональным общественным палатам. Аналогич-
ная норма в отношении региональных выбо-
ров вступила в силу 3 июля. По словам госпо-
дина Точенова, юридически поправки не рас-
пространяются на текущую кампанию, так 
как она была объявлена раньше, но эти нормы 
успели поддержать на уровне региональных 
законов в Москве, Нижнем Новгороде и еще 
четырех субъектах РФ. Там, а также на довыбо-
рах в Госдуму и будут работать направленные 
общественными палатами наблюдатели.

Екатерина Гробман

Инициаторы референдума 
прошли первый уровень
ЦИК признал корректными  
все три вопроса о пенсионном возрасте 

Вчера Центризбирком (ЦИК) 
одобрил сразу три вопро-
са для проведения всерос-
сийского референдума 
о повышении  пенсионного 
возраста — КПРФ, группы 
кандидата в мэры Москвы 
справоросса Ильи Свиридо-
ва и Всероссийского   союза 
общественных организаций 
по работе с многодетными 
семьями из Подмосковья. 
Профессор Высшей школы 
экономики (ВШЭ) Елена Лу-
кьянова считает, что «рефе-
рендум будет замылен на бю-
рократической процедуре». 
Электоральный эксперт Ар-
кадий Любарев отмечает, что 
за время существования за-
кона «О референдуме РФ» 
с 2004 года «никому не удава-
лось продвинуться достаточ-
но далеко».

ЦИК признал законными на 
вчерашнем заседании сразу три 
вопроса для проведения рефе-
рендума. Алтайские коммуни-
сты предлагают вынести на ре-
ферендум вопрос «Согласны ли 
вы с тем, что установленный за-
конодательством Российской Фе-
дерации о пенсионном обеспе-
чении по состоянию на 1 июня 
2018 года возраст, достижение 
которого дает право на назначе-
ние страховой пенсии по старо-
сти (для мужчин — 60 лет, для 
женщин — 55 лет), повышаться 
не должен?». Напомним, первый 
вопрос КПРФ ЦИК забраковал, а 
новый вариант коммунисты вы-
работали с главой Центризбир-
кома Эллой Памфиловой 31 ию-
ля. В тот же день было объявле-
но о появлении в Москве иници-
ативной группы Ильи Свиридо-
ва. Его вопрос короче: «Вы за то, 
чтобы возраст, установленный 
законодательством РФ о пенси-
онном обеспечении по состоя-
нию на 1 июня 2018 года, по до-
стижении которого возникает 
право на назначение пенсии по 
старости, не менялся?». 

Вопрос подмосковной груп-
пы (о ее появлении стало из-
вестно 7 августа) сформули-
рован так: «Поддерживаете ли 
вы, что установленный законо-

дательством РФ о пенсионном 
обеспечении по состоянию на 
1 июля 2018 года возраст, по до-
стижению которого возника-
ет право на пенсию по старо-
сти, не может быть увеличен?». 
Президент союза Марина Се-
менова отметила на заседания 
ЦИКа, что она и другие члены 
группы «абсолютно аполитич-
ны». Господин Свиридов также 
подчеркивал, что «противни-
ков реформы (повышения пен-
сионного возраста.— 

”
Ъ“) боль-

ше, чем сторонников какой-ли-
бо партии». При этом Элла Пам-
филова заявила, что «политика 
— это искусство возможностей» 
и инициирование кандидатами 
референдума, как и любых дру-
гих инициатив, закону не про-
тиворечит.

Профессор ВШЭ Елена Лукья-
нова отмечает, что «скорее всего, 
референдум будет замылен на 
бюрократической процедуре». 
«Такой мощный протест власть 
недопрогнозировала. Каждый 
из инициаторов должен обра-
зовать региональные подгруп-
пы в половине субъектов РФ (ми-
нимум в 43 регионах.— 

”
Ъ“), тем 

самым инициаторы будут пере-
бивать людей друг у друга. Если 
дойдет до сбора подписей (необ-
ходимо 2 млн.— 

”
Ъ“), то опять же 

аудитории будут пересекаться, а 
подписи могут признать недей-
ствительными»,— говорит Еле-
на Лукьянова. Она отмечает, что 
«труднее всего будет зарегистри-
ровать региональные подгруп-
пы». При этом больше всего шан-
сов пройти этот этап, по мнению 
госпожи Лукьяновой, у КПРФ, а 
«если дело дойдет до референду-
ма, то его результаты могут быть 
фальсифицированы. 

Электоральный эксперт Арка-
дий Любарев говорит, что «с мо-
мента, когда был принят закон 

”
О референдуме РФ“ (в 2004 го-

ду.— 
”
Ъ“), никому не удавалось 

продвинуться достаточно дале-
ко». «На этап проведения собра-
ний инициативных региональ-
ных подгрупп дается два месяца. 
После этого в очень короткое вре-
мя, за 45 дней, инициаторы долж-
ны собрать 2 млн подписей гра-
ждан. Если инициатором высту-
пает партия, имеющая свои от-
деления во всех регионах, то для 
нее возможно зарегистрировать 
группы. Однако на этапе провер-
ки подписей, могут быть забра-
кованы любые подписи»,— отме-
тил эксперт. «Было бы правиль-
нее объединиться всем иници-
аторам референдума, так как на 
этапе сбора подписей люди мо-
гут не поддержать инициатив-
ную группу, если уже поставили 
свою подпись в поддержку рефе-
рендума»,— сказал 

”
Ъ“ господин 

Любарев. Вице-президент Центра 
политических технологий Рости-
слав Туровский полагает, что «объ-
единение маловероятно»: «Между 
инициаторами референдума вид-
но потенциальный конфликт».

Лиза Миллер

Справоросс Илья  
Свиридов  настаивает 
на том, что его иници-
атива проведения  
референдума не но-
сит политического  
характера   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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Как стало известно ”Ъ“, сле-
дователи столичной полиции 
обратились в Тверской суд 
Москвы с ходатайством о за-
очном аресте объявленного 
в розыск бывшего гендиректо-
ра и совладельца входившего 
в уже упраздненный «Оборон-
сервис» ОАО «Военно-строи-
тельное управление Москвы» 
(ВСУМ) Алексея Душутина. 
В прошлом году Алексей 
 Душутин, уже осужденный 
за мошенничество с объекта-
ми ВСУМ, был отпущен из 
 СИЗО под домашний арест, 
после чего скрылся за грани-
цей. Строитель обвиняется 
в еще одной афере с имущест-
вом своей бывшей организа-
ции. По версии следствия, 
строительную базу стоимо-
стью 140 млн руб. Алексей 
 Душутин попытался продать 
подконтрольной ему компании 
почти в десять раз дешевле.

По данным 
”
Ъ“, с ходатайст-

вом об избрании меры пресече-
ния в виде содержания под стра-
жей бывшего руководителя ОАО 
ВСУМ Алексея Душутина в Твер-
ской суд обратились следователи 
главного следственного управле-
ния главного управления (ГСУ ГУ) 
МВД РФ по Москве. Он обвиняет-
ся в покушении на особо круп-
ное мошенничество (ст. 30 и ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Заседание назначе-
но на ближайшую пятницу под 
председательством судьи Дмит-
рия Гордеева. Источники 

”
Ъ“ в 

силовых структурах сообщили, 
что слушание пройдет без уча-
стия самого Алексея Душутина. 
По их словам, летом прошлого 
года Мосгорсуд освободил стро-
ителя, проведшего в заключении 
почти без перерыва около шести 
лет, из-под стражи под домашний 
арест. Таким образом было удов-
летворено обращение адвокатов, 
указывавших помимо прочего на 
целый ряд заболеваний, которые 
их подзащитный приобрел во 
время пребывания в следствен-
ном изоляторе. Как следует из до-
кументов суда, Алексей Душутин 
был освобожден из СИЗО, но по-
чти сразу каким-то образом сбе-
жал из-под домашнего ареста, по-
сле чего был объявлен в розыск. 
По некоторым данным, сейчас он 
вместе с родителями проживает 
в Канаде. Отметим, что заочный 
арест позволит следствию объя-
вить Алексея Душутина в розыск 
через Интерпол.

Адвокат Алексея Душутина 
Вера Гончарова заявила 

”
Ъ“, что 

ей известно о ходатайстве, с ко-
торым следствие обратилось в 
Тверской суд. Она отметила, что 
ее подзащитного хотят заочно 
арестовать в рамках уголовного 
дела, возбужденного еще в 2011 
году. «Срок следствия по делу не-
однократно продлевался, а са-
ми материалы дважды — в 2015 
и 2016 годах — возвращались из 
районных судов для устранения 
недостатков вместо рассмотре-
ния по существу»,— сообщила го-

спожа Гончарова. По ее словам, 
еще раз, 19 апреля прошлого го-
да, материалы расследования бы-
ли возвращены следователям ГСУ 
ГУ МВД по Москве уже прокурату-
рой Москвы — «для производст-
ва дополнительного расследова-
ния и устранения нарушений за-
конодательства при производст-
ве по делу».

Все претензии следственных 
органов к Алексею Душутину свя-
заны с реализацией им имуще-
ства ВСУМ, эту компанию Алек-
сей Душутин возглавил в 2006 го-
ду. Тогда, по некоторым данным, 
предприятие, чьим основным ак-
ционером являлось государство в 
лице Минобороны, находилось в 
кризисе. Между тем созданное в 
1930-х годах строительное управ-
ление имело богатую историю: 
оно участвовало, в частности, в 
возведении Звездного городка, 
Центрального театра российской 
армии, комплекса Минобороны 
на Арбате, нового здания Акаде-
мии Генштаба и спорткомплек-
са ЦСКА. Как говорят адвокаты 
Алексея Душутина, именно при 
нем ВСУМ «встало на ноги», поуча-
ствовав в новых проектах — стро-
ительстве жилья для офицерских 

семей, Академии химзащиты и 
пр. Однако в 2011 году Алексея 
Душутина освободили от должно-
сти, поставив на его место Лари-
су Егорину. Этому, по словам ад-
вокатов Алексея Душутина, пред-
шествовало его обращение к тог-
дашним министру обороны Ана-
толию Сердюкову и главе депар-
тамента имущественных отно-
шений военного ведомства Евге-
нии Васильевой (напомним, что 
госпожа Егорина и госпожа Васи-
льева в свое время были осужде-
ны по делу о мошенничестве с во-
енным имуществом). Строитель 
пожаловался им, что чиновники 
Минобороны требуют от него от-
катов. Однако уголовное дело по 
результатам назначенной воен-
ными чиновниками проверки 
возбудили в отношении самого 
Алексея Душутина. Как сообщал 

”
Ъ“, его обвинили в незаконной 

продаже 17 объектов ВСУМ, вклю-
чая здания как в центре столицы, 
так и в особо охраняемой природ-
ной зоне в Серебряном Бору, с 
причинением ущерба на 400 млн 
руб. Хамовнический суд столицы 
приговорил бывшего военного 
строителя к пяти годам колонии. 
В апелляционной инстанции на-
казание сократили до четырех 
лет, и Алексея Душутина отправи-
ли в одну из липецких колоний. 
Однако уже вскоре его вернули в 
столичную «Бутырку», где предъя-
вили обвинение в новом мошен-
ничестве: попытке продать стро-

ительную базу на Каширском 
шоссе за 10,9 млн руб., в то вре-
мя как ее реальная стоимость, по 
данным следствия, составляла не 
менее 140 млн руб. В рамках это-
го расследования Алексей Душу-
тин и находился под стражей до 
прошлого года.

Адвокат Вера Гончарова зая-
вила вчера 

”
Ъ“, что «деяние», в 

котором обвиняется ее подза-
щитный, имеет исключитель-
но «гражданско-правовой харак-
тер», при этом в деле нет данных 
о причинении ущерба потерпев-
шей стороне. Кроме того, отмети-
ла адвокат, якобы имевшее место 
преступление квалифицируется 
как покушение на мошенничест-
во, «но, несмотря на это, длитель-
ное время Алексей Душутин на-
ходился под стражей в тяжелых 
условиях СИЗО». Госпожа Гонча-
рова также добавила, что с мо-
мента освобождения экс-главы 
ВСУМ из-под стражи ни он сам, 
ни его представители «для уча-
стия в каких-либо следственных 
или процессуальных действиях 
не вызывались». Поэтому, по ее 
словам, «защита оценивает по-
ступившее ходатайство следст-
вия об аресте Душутина как не-
законное и необоснованное и 
будет аргументированно возра-
жать». Сама версия следствия, по 
мнению госпожи Гончаровой, 
«по-прежнему не выдерживает 
никакой критики».

Сергей Сергеев

Военный строитель  
пропал без вести из-под ареста
Экс-главу ВСУМ разыскивают по обвинению  
в мошенничестве со стройбазой

Как стало известно ”Ъ“, столичная 
 полиция расследует уголовное дело 
о крупном мошенничестве в отношении 
группы эмигрантов из бывшего СССР, 
ныне проживающих в Германии. Один 
из них, немецкий бизнесмен Игорь По-
бережский, сохранивший также и рос-
сийское гражданство, объявлен в ро-
зыск. Все они подозреваются в хищении 
у партнеров московской фирмы «СП-
Консалтинг» более €400 тыс.: эта сум-
ма, по данным следствия, не была вы-
плачена российским юристам за учас-
тие в уголовном преследовании бывше-
го зятя Нурсултана Назарбаева Рахата 
Алиева. Гражданский процесс по этому 
вопросу проходит сейчас и в Германии. 
При этом, интересы одного из его фигу-
рантов представляет в Берлине немец-
кий адвокат Станислав Рогожин, приго-
воренный заочно в 2015 году Таганским 
райсудом Москвы к восьми годам лише-
ния свободы за хищение активов ОАО 
«ВО ”Станкоимпорт“».

Основанием для возбуждения отделом 
МВД России по району Арбат города Мо-
сквы уголовного дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(мошенничество в особо крупном размере) 
в отношении «неустановленных лиц» стало 
заявление одного из партнеров ООО «СП-
Консалтинг». Из него следовало, что груп-
па московских юристов была нанята в 2012 
году германским адвокатом Леонидом Ро-
зенталем для сбора доказательств проти-
воправной деятельности сбежавшего в Ав-
стрию бывшего зятя президента Казахста-
на Нурсултана Назарбаева Рахата Алиева (в 
феврале 2015 года обнаружен повешенным 
в одиночной камере в венской тюрьме). 
Якобы благодаря собранной именно мос-
ковскими юристами в Лихтенштейне, Ав-
стрии, Швейцарии, России, Ливане и Бель-
гии и переданной казахстанским властям 
информации осужденный на родине еще в 
2008 году на 20 лет господин Алиев и ока-
зался в австрийской тюрьме. Однако огово-
ренный сторонами гонорар партнеры «СП-
Консалтинг» так и не получили.

Как следует из материалов расследуемо-
го московскими полицейскими уголовно-
го дела, сыщиками было установлено, что 
к «совершению преступления, возможно, 
причастен Игорь Побережский», совладе-
лец немецкой фирмы GPRC-German PR and 
Consulning Group GmbH. Якобы именно он 
являлся своего рода координатором дей-
ствий юристов по сбору информации о го-
сподине Алиеве, через него же осуществля-
лось и финансирование этой деятельнос-
ти. По имеющимся у следствия данным, со-
хранивший после переезда в Германию и 
российское гражданство коммерсант По-
бережский, «вступив в преступный сговор 
с неустановленными лицами, не выпол-
нив возложенные на себя обязательства, 
завладел денежными средствами в сумме 
€412,6 тыс.».

Впрочем, допросить его полиции так и не 
удалось, поскольку фигурант «скрылся от ор-
ганов следствия» и был объявлен в розыск. 
Обыск в его московской квартире на Гончар-
ной улице, за исключением непонятно для 
чего предназначенных материалов о воз-
действии синтетических наркотиков на ор-
ганизм человека, ничего не дал.

Отметим, что параллельно с московским 
расследованием в Земельном суде Берлина 
слушается гражданское дело по иску потер-
певших к Леониду Розенталю о невыплате 
€412 тыс. Истцы утверждают, что именно с 
его счета осуществлялось финансирование 
услуг московских юристов. Стоит отметить, 
что интересы господина Розенталя в суде 
представляет 48-летний немецкий адво-

кат Станислав Рогожин, который 27 апреля 
2015 года Таганским райсудом Москвы был 
заочно приговорен к восьми годам заклю-
чения за хищение активов ОАО «ВО 

”
Стан-

коимпорт“».
Как уже рассказывал 

”
Ъ“, суд установил, 

что, сфальсифицировав документы, в част-
ности, договор уступки прав требований, ад-
вокат Рогожин, представлявший интересы 
«Станкоимпорта», предоставил липовые бу-
маги в негосударственный третейский суд 
во Франкфурте-на-Майне и добился взыска-
ния с ОАО долга в пользу учрежденной им 
же в августе 2004 года швейцарской офшор-
ной фирмы SGIF в размере €14,5 млн. Лю-
бопытно, что тогда господин Рогожин яв-
лялся руководителем русской бизнес-груп-
пы международной аудиторской компа-
нии PricewaterhouseCoopers (PwC) в Берли-
не. Интересно, что после публикации 

”
Ъ“ об 

уголовном преследовании Станислава Ро-
гожина он сменил фамилию на Рогош. При 
этом в интернете исчезли упоминания Ро-
гожина как действующего берлинского ад-
воката, его фамилия пропала и с сайта PwC. 
Одновременно на сайте коллегии берлин-
ских адвокатов появилось сообщение, что 
с 23 сентября 2003 года к ведению адвокат-
ской деятельности в Германии допущен Ста-
нислав Рогош (Stanislav Rogosch), офис ко-
торого зарегистрирован по адресу: Kapelle-
Ufer 4, 10117 Berlin. Все следы германского 
адвоката Станислава Рогожина с той же да-
той рождения, имевшего адвокатский офис 
по тому же адресу и даже с теми же номера-
ми телефона и телефакса, исчезли из публич-
ного доступа. Примерно тогда же господин 
Рогожин стал подписывать процессуальные 
документы новой фамилией. Например, в 
2014 году в том же гражданском деле в Зе-
мельном суде Берлина он фигурировал как 
адвокат Станислав Рогожин, с июня 2015 го-
да он стал подписываться двойной фамили-
ей Рогожин/Рогош, а затем — как просто Ро-
гош. Никаких объяснений этой процессуаль-
ной метаморфозе в судебном деле, по дан-
ным 

”
Ъ“, не имеется.

На просьбу 
”
Ъ“ прокомментировать си-

туацию с берлинским делом господин Рого-
жин ничего не ответил. Как выяснилось, он 
переправил вопросы 

”
Ъ“ партнеру господи-

на Побережского в компании GPRC-German 
PR and Consulning Group GmbH Константи-
ну Пановко и немецкой юридической фир-
ме Bezzenberger Rechtsanwalte, представля-
ющей интересы того же Игоря Побережско-
го. Первый назвал претензии в адрес госпо-
дина Побережского клеветой, а также сооб-
щил, что ни он, ни его партнер по бизнесу 
участниками гражданского спора в Берли-
не на данный момент не являются. Предста-
вители фирмы, в свою очередь, сообщили, 
что их клиенту ничего не известно о веду-
щемся в отношении него в России расследо-
вании, предложив при этом корреспонден-
ту 

”
Ъ“ заполнить заявление о «готовности 

прекратить незаконные действия в отноше-
нии Игоря Побережского не позднее 18:00 
28 июля 2018 года», пригрозив неустойкой, 
«назначенной по усмотрению» юристов го-
сподина Побережского.

В «СП-Консалтинг» 
”
Ъ“ подтвердили факт 

обращения в правоохранительные органы 
Москвы, а также участие в судебном процес-
се в Германии, но от дальнейших коммен-
тариев воздержались. По словам же адво-
катов, представляющих интересы москов-
ских юристов в Германии, сейчас прокура-
тура и полиция по их обращению расследу-
ют факты ложных показаний Леонида Ро-
зенталя и Игоря Побережского, данные в 
ходе гражданского процесса в Земельном 
суде Берлина.

Олег Рубникович

Сбор улик в шести странах 
остался без гонорара
Возбуждено дело о невыплате  
московским юристам более €400 тыс.

Как стало известно ”Ъ“, военные след-
ственные органы Следственного коми-
тета России (СКР) возбудили новое дело 
в отношении командира ремонтно-вос-
становительно батальона №93436 Бал-
тийского флота подполковника Романа 
Коваленко. Ему инкриминируется хище-
ние около 300 единиц предназначенных 
для ремонта техники и агрегатов с при-
чинением военному ведомству ущерба 
в размере более 50 млн руб. Ранее офи-
церу Коваленко было предъявлено обви-
нение в хищении 12 тонн узлов и агрега-
тов военной техники.

Как рассказали источники 
”
Ъ“, в мае это-

го года Министерство обороны направи-
ло комиссию для проведения проверки со-
хранности автомобильной и бронетанко-
вой техники частей береговой обороны в 
ремонтно-восстановительных подразделе-
ниях Балтфлота, в том числе и в батальоне 
№93436. Это было сделано после того, как 
военная контрразведка вскрыла на фло-
те крупные хищения узлов и агрегатов бо-
евых машин. Перед ревизорами была по-
ставлена задача в первую очередь прове-
рить сохранность узлов, агрегатов, автомо-
билей и бронетехники, предназначенных 
для списания из боевых частей, но пригод-
ных для использования после ремонта. Кро-
ме того, проверяющие должны были выяс-
нить, насколько полно ремонтно-восстано-
вительный батальон (единственный на Бал-
тийском флоте) укомплектован оборудова-

нием, проверить состояние обменного пун-
кта агрегатов, а также уровень организации 
и учета материальных ценностей в воин-
ской части.

Выводы комиссии Минобороны, которая 
проверяла ремонтно-восстановительный 
батальон Балтийского флота, были неуте-
шительными. Проверяющие выявили мас-
совые хищения автомобильного транспор-
та — «Уралов», «КамАЗов», «КрАЗов», тягачей, 
а также узлов к ним. Им, по данным проверя-
ющих, способствовали отсутствие контроля 
со стороны командования батальона за уче-
том техники и агрегатов и составление фик-
тивных актов внутренней инвентаризации. 
Проверяющие также установили, что при 
разборке и разбраковке списанной автомо-
бильной техники годные к использованию 
и восстановлению двигатели и агрегаты во-
обще не регистрируются, а их хранение по-
ставлено из рук вон плохо.

По данным комиссии Минобороны, кото-
рая проводила проверку совместно с сотруд-
никами 306-й военной прокуратуры гарни-
зона Калининграда, командир батальона Ро-
ман Коваленко, используя свое служебные 
полномочия, с помощью подчиненных за-
нимался изготовлением фиктивных актов 
по списанию автомобильной и бронетанко-
вой техники. Напомним, офицер получил 
известность в 2015 году, когда он, сняв с по-
стамента перед частью танк Т-34, отремонти-
ровал боевую машину и управлял ею на па-
раде в Калининграде 9 мая.

В ходе разбирательства военная прокура-
тура также установила, что подполковник 
Коваленко, используя свои служебные пол-
номочия, с помощью подчиненных зани-
мался изготовлением фиктивных актов на 
списание автомобильной и бронетанковой 
техники, пригодной для ремонта и дальней-
шей эксплуатации, под утилизацию с целью 
ее дальнейшего хищения и продажи. По дан-
ным военных прокуроров, подполковник 
Коваленко хорошо знал, когда командиры 
воинских частей Балтийского флота на ме-
стах готовят документы на списание такой 
техники, но ему удавалось обойти стандарт-
ную процедуру ее дальнейшей реализации. 
По установленному порядку командиры ча-
стей должны направлять документы в глав-
ное автобронетанковое управление Мино-
бороны, которое возглавляет генерал-пол-
ковник Александр Шевченко. Оттуда бума-
ги на списанную технику спускаются на ут-
верждение начальнику отдела утилизации 
полковнику Илье Тимофееву, который за-
тем отправляет их в департамент имущест-
венных отношений ведомства. После чего, 
согласно антимонопольному законодатель-
ству, для реализации высвобождаемого иму-
щества оборонного ведомства должны быть 
организованы торги. Однако, как выяснила 
гарнизонная прокуратура, когда речь захо-
дила о списанной технике Балтфлота, то она 
на торги не попадала: вместо ремонта в ба-
тальоне №93436 на протяжении последних 
десяти лет она под видом металлолома про-

давались в обход тендера местному пред-
принимателю Владимиру Балябину и его су-
пруге, учредителям АО «1470 УМТО» (управ-
ление материально-технического обеспече-
ния), которые затем, по данным правоохра-
нителей, продавали ее предпринимателям, 
работающим в самых разных сферах бизне-
са (лесозаготовка, дорожные работы, разра-
ботка карьеров и т. п.).

В результате по материалам проведенной 
Минобороны и военной прокуратурой про-
верки 306-й военный следственный отдел 
СКР возбудил второе уголовное дело в отно-
шении подполковника Романа Коваленко 
по ч. 3 ст. 160 УК РФ (присвоение или растра-
та, совершенные лицом с использованием 
своего служебного положения). Владимир 
Балябин, а также глава отдела утилизации 
военного ведомства полковник Илья Тимо-
феев проходят по делу свидетелями.

Сейчас подполковник Коваленко, напом-
ним, находится под домашним арестом по 
своему первому делу, возбужденному так-
же по факту растраты в мае этого года. В рам-
ках этого расследования офицеру инкрими-
нируется хищение из батальона 12 тонн уз-
лов и агрегатов военной техники, в том чи-
сле 11 бортовых коробок передач, пяти ги-
тар (агрегат трансмиссии гусеничных ма-
шин) в сборе с воздушным компрессором и 
редуктором, 21 балансира и 26 торсионных 
валов для танков Т-72. Кроме того, по версии 
следствия, офицер незаконно реализовал 
2,6 тыс. покрышек для автомобилей «Урал», 

«КрАЗ», ЗИЛ и «КамАЗ». Данное имущество 
Минобороны, по версии следствия, подле-
жало реализации как высвобожденное, но 
командир части, продав его, присвоил выру-
ченные деньги. Теперь же подполковник по-
дозревается в хищении в 2017 году в общей 
сложности около 300 единиц техники и аг-
регатов «в целях личной наживы». По пред-
варительным подсчетам следствия, причи-
ненный бюджету Минобороны ущерб соста-
вил более 50 млн руб.

Отметим, что это уже 16-е по счету уго-
ловное дело, связанное с хищениями в ча-
стях береговой обороны Балтийского фло-
та. По данным военного следствия, на тер-
ритории Калининградской области в насто-
ящее время может находиться более 5 тыс. 
единиц военной техники, пригодной для 
ремонта и дальнейшего использования, но 
списанной по аналогичной схеме «под ути-
лизацию». При этом нередки случаи, когда 
военные вездеходы, тягачи, «КрАЗы» и «Ура-
лы» снабжены ПТС, свидетельствующими, 
что техника была якобы доставлена в Кали-
нинградскую область из других регионов 
России (соответственно, в машинах пере-
биты и номера на агрегатах).

Остается добавить, что в 2018 году из во-
инских частей Балтийского флота предпо-
лагается списать более 1 тыс. единиц тех-
ники. Силовики не исключают в этой связи 
проведения новых проверок и новых рас-
следований.

Юрий Сюн

В береговой обороне нашлась брешь для тягачей
Командира ремонтного батальона Балтфлота заподозрили в хищении на 50 млн рублей

Меру пресечения 
 Алексею  Душутину 
 изберут заочно, 
 поскольку он сумел 
сбежать из-под домаш-
него ареста   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Минприроды работает над вы-
полнением поручения премь-
ер-министра Дмитрия Медве-
дева подготовить к 10 сентября 
программу ликвидации нехват-
ки воды в Крыму и других водо-
дефицитных регионах. В рабо-
чую группу господин Медведев 
поручил включить представи-
телей Минобороны, «Росатома» 
и РАН. В Крыму, где из-за дефи-
цита воды в начале лета в не-
скольких районах вводился ре-
жим ЧС, заявляют, что ситуация 
«не катастрофическая, но без за-
паса прочности». Для решения 
проблемы эксперты предлагают 
очищать сточные воды и опрес-
нять соленые, но опреснение мо-
жет оказаться слишком энерго-
затратным для полуострова даже 
после введения новых ТЭС.

До 10 сентября Минприроды 
должно разработать программу лик-
видации дефицита воды в Крыму 
и других регионах страны, следует 
из поручения премьер-министра РФ 
Дмитрия Медведева, данного в кон-
це июля на совещании в Севастопо-
ле. Сообщение об этом опублико-
вано вчера на сайте правительства. 
В соответствии с поручением приро-
доохранному ведомству необходи-
мо сформировать рабочую группу, 
в которую войдут в том числе пред-
ставители Минобороны, госкорпо-
рации «Росатом», Российской акаде-
мии наук и заинтересованных «субъ-
ектов РФ».

В Минприроды 
”
Ъ“ заявили, что 

от дефицита воды страдают преиму-
щественно северные и восточные 
районы Крыма. Строительство и ре-
конструкции систем водоснабжения 
и новые скважины позволили ре-
шить задачу питьевого и хозяйствен-
но-бытового водообеспечения вос-
точного Крыма, отмечают в ведом-
стве. В рамках программы социаль-
но-экономического развития Кры-
ма и Севастополя до 2020 года идет 
строительство тракта водоподачи от 
Нежинского, Просторненского и Но-
вогригорьевского водозаборов до 
Феодосии и Керчи. Но сохраняется 
проблема обеспечения водой круп-
ных промышленных предприятий 
и сельскохозяйственной отрасли се-
верной части полуострова, признают 
в Минприроды. Решить ее ведомство 
рассчитывает на площадке рабочей 
группы с представителями эксперт-
ного и научного сообщества.

Глава Крыма Сергей Аксенов за-
явил, что предложение о создании 
группы было внесено им и прези-
дентом РАН Александром Сергее-
вым. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, в мае 

в Крыму прошло совместное засе-
дание президиума РАН и Госсовета 
Крыма. Напомним, проблемы с во-
доснабжением Крыма и Севастополя 
усугу бились после того, как в 2014 го-
ду Украина перекрыла Северо-Крым-
ский канал, который покрывал 85% 
потребности полуострова в воде. 
В связи с этим водозабор уменьшил-
ся в пять раз.  Однако потребление 
удалось минимизировать из-за отка-
за в сельском хозяйстве от выращи-
вания риса, сокращения посевных 

площадей других водозатратных 
культур и их перевода под зерновые.

Вице-премьер Крыма Юрий Го-
цанюк считает, что сейчас проблем 
с водоснабжением населения и про-
мышленных предприятий на по-
луострове нет, «небольшие ограни-
чения» затрагивают лишь агропро-
мышленный комплекс, и связаны 
они с засухой: в начале лета в шести 
районах полуострова был объявлен 
режим ЧС, на компенсацию убытков 
аграриев выделено 50 млн руб. из фе-
дерального и около 48 млн руб. из ре-
спубликанского бюджета. Господин 
Гоцанюк сообщил о поиске «альтер-
нативных источников водоснабже-
ния»: речь, по его словам, идет о стро-
ительстве подземных водозаборов, 
очистке сточных вод и опреснении 
соленой воды. Кроме того, в сель-
ском хозяйстве активно использует-
ся капельное орошение, позволяю-
щее экономить воду.

Глава минсельхоза Крыма Анд-
рей Рюмшин сообщил 

”
Ъ“, что по-

сле перекрытия Северо-Крымско-
го канала полуостров стал «более 
самодостаточным»: республика «за 
последние годы» получила около 
7,2 млрд руб. на развитие АПК из фе-
дерального бюджета. С 2014 года бы-
ло введено в эксплуатацию более 
14 тыс. га мелиорируемых земель. 
«Построены два накопительных 
бассейна, объем каждого превыша-
ет 1 млн кубометров, и 15 скважин. 
На эти мероприятия было направле-
но более 600 млн руб. с учетом фи-
нансирования на 2018 год,— ска-
зал министр.— В текущем году фе-
деральным бюджетом планируется 
416,6 млн руб. на развитие мелио-
рации, введем еще дополнительно 
3,5 тыс. га мелиорируемых земель».

Вице-премьер Крыма Юрий Гоца-
нюк затруднился оценить, сколько 
денег потребуется Крыму для реше-
ния всех проблем водоснабжения, 
предположив, что речь идет о «сот-
нях миллионов рублей».

Заместитель руководителя обще-
ственной организации «Экология 
и мир» Андрей Артов сказал 

”
Ъ“, что 

подземные воды можно использо-
вать «бесконечно долго», если объ-
ем забора воды не превышает объ-
ем ее накопления. Если объем отбо-
ра будет выше, то вода может «засо-
литься». Подобная ситуация в Крыму 
в 1970-е годы уже привела к тому, что 
подземные горизонты пресной воды 
стали солеными, напомнил эксперт. 
Он считает, что необходимо бороться 
с нелегальными скважинами.

Президент Крымской академии 
наук, член научно-технического со-
вета при главе Крыма Виктор Тара-
сенко рассказал 

”
Ъ“, что ситуация 

с водоснабжением на полуострове 
не катастрофическая, но «без запа-
са прочности»: водохранилища за-
полнены на 30–50%, а в восточной 
части Крыма ситуация «еще слож-
нее». Ученые предлагают сохранять 
воду в поверхностных и подзем-
ных водохранилищах, опреснять 
воду и очищать коммунальные сто-
ки. «Сбрасывается (в Крыму.— 

”
Ъ“) 

порядка 150 млн кубометров. Толь-
ко Симферополь может дать 45 млн 
кубометров сточных вод, которые 
при очистке можно использовать 
для орошения»,— говорит госпо-
дин Тарасенко.

Опреснение воды требует значи-
тельных энергозатрат. В частности, 
«Росатом» при продвижении проек-
тов АЭС в засушливых странах Азии 
отмечал возможность использования 
их выработки для получения прес-
ной воды. Но о реанимации советско-
го проекта Крымской АЭС (строитель-
ство остановлено в 1980-х годах) по-
сле воссоединения полуострова с Рос-
сией речь не заходила, и Крым, по-ви-

димому, даже после ввода новых ТЭС 
не будет иметь достаточно энергоре-
зервов для опреснительных проек-
тов. В «Росатоме» от комментариев от-
казались. При этом госкорпорация 
с 2014 года, как и многие другие рос-
сийские компании с интересами за 
рубежом, всегда дистанцировалась 
от каких-либо связей с Крымом в ви-
ду угрозы западных санкций. Напри-
мер, после того, как летом 2016 года 
СМИ обнаружили в годовом отчете 
«Росатома» за 2015 год упоминание 
о поставках оборудования для строя-
щихся на полуострове ТЭС (см. 

”
Ъ“ от 

14 июля 2016 года). В итоге госкорпо-
рации пришлось пойти на удаление 
из интернет-версии отчета этой ин-
формации.

”
Ъ“ направил в Минобороны за-

прос об участии ведомства в рабо-
чей группе Минприроды, однако от-
вета не получил. Между тем военный 
источник 

”
Ъ“ рассказал, что летом 

2014 года Минобороны РФ уже при-
нимало участие в решении пробле-
мы с водой в Крыму после того, как 
украинские власти блокировали Се-
веро-Крымский канал.

В Минприроды напомнили, что 
ведомство решает проблему дефи-
цита воды в регионах РФ с 2009 го-
да в рамках Водной стратегии. Про-
блемы недостатка воды и недоста-
точного качества питьевой воды учи-
тывались также при разработке ФЦП 
«Развитие водохозяйственного ком-
плекса РФ»: программа предполагает 
строительство новых водохранилищ 
и реконструкцию гидроузлов дейст-
вующих водохранилищ «в таких во-
додефицитных регионах, как Респу-
блика Дагестан, Республика Калмы-
кия, Челябинская область, Ставро-
польский край, Белгородская об-
ласть и Омская область», сообщили 

”
Ъ“ в Минприроды.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Анна Васильева,  
Владимир Дзагуто

Воде дали вводную
У Минприроды есть месяц на поиск решения проблемы 
водоснабжения Крыма

За первые шесть месяцев 2018 го-
да Министерство юстиции прове-
ло 358 проверок религиозных ор-
ганизаций, по итогам направив 
16 заявлений в суд об их ликвида-
ции, сообщили ”Ъ“ в ведомстве. 
Ни одна из организаций, соглас-
но открытым данным, не связа-
на с РПЦ. Эксперты говорят, что 
случаев закрытия по требованию 
Минюста НКО, связанных с цер-
ковью, из-за распоряжения иму-
ществом в неуставных целях не 
было, а прямых законодательных 
ограничений на ведение предпри-
нимательской деятельности в хра-
мах нет, как нет и ее регламен-
тации. В Петербургской епархии 
сказали ”Ъ“, что единых правил не 
существует: подворья «являются 
самостоятельными юридически-
ми лицами».

В Петербурге как минимум три 
крупных храма, осуществляющих 
предпринимательскую деятель-
ность. Так, на территории Троицко-
го храма в Красном Селе, установлен 
киоск с кофе. Как рассказал 

”
Ъ“ на-

стоятель храма Георгий Волобуев, ки-
оск находится на территории храма, 
а кофе продает прихожанин с разре-
шения церкви. Чек при покупке ко-
фе не выдается. Горожане на порта-
ле для путешественников tripadvisor.
ru отмечают, что «выдержанная в том 
же архитектурном стиле и с крестом 
на макушке» пристройка к храму ка-
жется «несуразной», но «выпечка не-
плоха». Не выдают чеки в трапезной 
и чайной при Александро-Невской 
лавре: согласно информации на сай-
те, там вместо оплаты просят пожер-
твование. Пожертвование в Алексан-
дро-Невской лавре просят также за 
проживание в трех гостиницах — «Ду-
ховской», «Феодоровской» и «Ирисе». 
В первых двух пожертвование за ночь 
составляет 700 руб. для граждан РФ 
и €20 для иностранцев. В здании хра-
ма Святителя Николая Чудотворца 
в самом Петербурге на Казанской ули-
це располагается культурно-спортив-
ный комплекс, а также клуб смешан-
ных единоборств. Клуб создан при со-
трудничестве РПЦ и фонда «Будущее 
Родины» Кюри Усманова. Руководи-
тель юридической службы Москов-
ского патриархата игуменья Ксения 
Чернега сказала 

”
Ъ“, что не будет отве-

чать на вопросы о ведении предпри-
нимательской деятельности в храмах. 
В Петербургской епархии комменти-
ровать данные случаи также не стали, 
сославшись на то, что приходы, мона-
стыри и подворья «являются самосто-
ятельными юридическими лицами» 
и «действуют в соответствии со свои-
ми уставами». В пресс-службе митро-
полии также отметили, что каждый 
храм «сам определяет в соответствии 
со своим уставом необходимые бо-
гослужебные, просветительские, ад-
министративные, хозяйственные на-
правления деятельности».

По словам юриста «Команды 29» 
Анны Фоминой, из-за отсутствия точ-
ных формулировок в законе о НКО 
определить, насколько соответству-
ет закону предпринимательская де-
ятельность прихода, очень сложно. 
Так, согласно Гражданскому кодексу 
РФ (ч. 4 ст. 50), НКО, в том числе рели-
гиозные, могут осуществлять прино-
сящую доход деятельность, если это 
предусмотрено их уставами, «лишь 
постольку, поскольку это служит до-
стижению целей, ради которых они 
созданы». Сами же критерии для оп-
ределения соответствия деятельнос-
ти церкви закону являются оценоч-
ными, говорит эксперт. Контроль за 
соблюдением религиозными органи-
зациями законодательства осуществ-
ляют Минюст и прокуратура, Ми-
нюст также имеет возможность вне-
плановых проверок религиозных ор-
ганизаций, а неоднократные или гру-

бые нарушения могут даже привес-
ти к их ликвидации, добавляет госпо-
жа Фомина. Случаи необязательного 
применения кассовой техники четко 
не описаны в законе, комментирует 
юрист «Команды 29» Дарья Грязнова. 
Кассы, по ее словам, могут не приме-
няться «при оказании услуг по прове-
дению религиозных обрядов и цере-
моний, а также при реализации пред-
метов религиозного культа и религи-
озной литературы в культовых здани-
ях и сооружениях и на относящихся 
к ним территориях» (ст. 2 ФЗ «О свобо-
де совести»). Дарья Грязнова также от-
мечает, что по закону земли для «рели-
гиозного использования» включают 
объекты, «предназначенные для ре-
лигиозных обрядов», «для постоянно-
го местонахождения духовных лиц» 
(в том числе и паломников), для ор-
ганизации образовательной или бла-
готворительной деятельности.

Из-за того что законы не дают чет-
ких определений и позволяют НКО, 
в том числе и религиозным, самосто-
ятельно писать свои уставы, случаев 
ликвидации НКО не так много. Юри-
сты «Команды 29» приводят в пример 
закрытие «Международной конфе-
дерации Союза художников» по тре-
бованию Минюста в 2017 году. Тогда 
в ведомстве сочли, что конфедерация 
неправомерно сдавала свои помеще-
ния в аренду структурам Альфа-бан-
ка и незаконно продавала картины 
за границей, распорядившись иму-
ществом в целях, не указанных в ус-
таве своей организации. В 2012 году 
похожая жалоба, но уже с претензией 
к религиозной организации, не при-
несла успеха истцам. Тогда суд откло-
нил иск Общества защиты прав по-
требителей к подворью патриарха, 
признав законной деятельность по 
распространению товаров на терри-
тории храма Христа Спасителя в Мо-
скве — судья посчитал, что в храме не 
торгуют предметами религиозного 
назначения, а отдают их безвозмезд-
но за рекомендуемую сумму пожер-
твований. К предметам религиозно-
го назначения суд отнес даже пласти-
ковые пакеты с изображением храма.

«Существует базовый закон о сво-
боде совести и религиозных объеди-
нениях,— сказал 

”
Ъ“ депутат Госду-

мы от ЛДПР Ярослав Нилов, в шестом 
созыве возглавлявший профильный 
комитет в нижней палате.— Ранее 
в Гражданском кодексе были нормы, 
которые не соответствовали положе-
ниям этого закона, и представите-
ли религиозных организаций обра-
щали на это внимание, поэтому ко-
декс скорректировали. Сегодня ре-
лигиозные организации — это одна 
из форм НКО, и они самостоятельно 
определяют свои уставы, которые пе-
ред регистрацией проходят провер-
ку в Минюсте». Господин Нилов «не 
слышал», чтобы церковь поднима-
ла вопрос об ужесточении законода-
тельства в отношении уставов рели-
гиозных организаций.

Как сообщили 
”
Ъ“ в Минюсте, ре-

лигиозные организации сами созда-
ют свой устав, а затем уже Минюст 
«осуществляет контроль за соблюде-
нием целей и порядка деятельнос-
ти, предусмотренных уставами». «Со-
гласно официальным статистиче-
ским данным, за шесть месяцев 2018 
года Минюстом РФ и его территори-
альными органами осуществлено 
358 проверок религиозных органи-
заций, в том числе 16 внеплановых. 
В связи с выявленными нарушения-
ми было направлено 16 исковых за-
явлений о ликвидации религиозных 
организаций»,— добавили в ведом-
стве. Согласно открытым данным, 
ликвидируемые организации не от-
носятся к РПЦ.

Ксения Миронова,  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург

Храмы идут 
некоммерческим путем
Почему религиозным организациям можно 
торговать без контрольно-кассовой техники

Его поздравляет депутат Госдумы РФ, советник мэра  Москвы 
Владимир  Ресин:
— Уважаемый Марат Шакирзянович! Сердечно поздравляю Вас с днем ро-
ждения! Сегодня под Вашим руководством стройкомплекс Москвы является 
сильной отраслевой структурой, стоящей в авангарде мощной экономики 
города. Активное комплексное строительство жилья и социальных объектов 
по программе реновации, формирование облика Новой Москвы, системное 
масштабное развитие транспортной инфраструктуры всей столичной агло-
мерации, создание новых общественных пространств — это приоритетные 
направления работы ведомства. Столичный стройкомплекс четко выполня-
ет поставленные президентом России и мэром Москвы градостроительные 
задачи, планомерно и сбалансированно развивает старые и новые террито-
рии с учетом современных требований и инновационных тенденций. Бла-
годаря Вашей подвижнической работе и труду многотысячного коллектива 
строителей у москвичей есть современный мегаполис, красивый, удобный 
и комфортный для жизни в нем. Пусть удача сопутствует Вам во всех начина-
ниях! Крепкого Вам здоровья, семейного благополучия и счастья! Впереди 
у Вас еще много свершений!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года 
заместителю мэра Москвы 
по вопросам градостроительной 
политики и строительства   
Марату Хуснуллину

Минтранс разработал инструкции для реги-
онов по организации паркингов. Чиновникам 
будет рекомендовано жертвовать тротуарами 
и газонами для организации парковочных кар-
манов, а парковку «елочкой» организовывать 
только на широких улицах. Тарифы на плат-
ную парковку, в свою очередь, будут рассчи-
тываться по формуле, учитывающей зарпла-
ту местного населения. Эксперты инициативу 
поддержали, но отметили, что принятие до-
кументов может привести к неожиданным по-
следствиям, вплоть до запретов парковки во 
дворах.

Минтранс опубликовал проекты методических 
рекомендаций, которыми будут пользоваться реги-
оны при организации парковок. Первый документ 
содержит инструкцию по «формированию парко-
вочного пространства». Возможность организации 
машино-места у обочины будут определять по ши-
рине проезжей части: не менее 6,5 м — для дороги 
с односторонним движением; 8,5–9,5 м — для ули-
цы с двухсторонним движением. Если ширины не 
хватает, то машины можно ставить на тротуаре или 
с частичным на него заездом. При этом высота бор-
тового камня не может быть выше 12 см, а шири-
на тротуара должна быть не менее 4 м. Для борьбы 
с пробками рекомендуется делать заездные карма-
ны за счет тротуаров и газонов. Если кармана нет, то 
допускается парковка «елочкой», но при условии, 
что угол постановки автомобиля к тротуару 23–45 
градусов, а ширина полосы движения — не менее 
3,75 м. Чтобы исключить заезд машин на тротуары, 
рекомендуется ставить ограждения, например стол-
бики, каждые 1,5 м. На внеуличных парковках, на-
пример у ТЦ, ширина проезжей части между ряда-
ми машин должна быть не менее 6 м, а заезды и вы-
езды на территорию должны быть в разных местах. 

Второй документ Минтранса касается тарифов 
на платных парковках. Вводится формула, кото-

рой должны будут пользоваться регионы: в ней 
учитываются несколько параметров, включая ба-
зовый тариф, коэффициенты назначения паркин-
га, длительности стоянки. Базовый тариф, в свою 
очередь, рассчитывается исходя из среднемесяч-
ной зарплаты в конкретном городе. Конечная це-
на должна такой, чтобы парковка была заполне-
на не больше, чем на 85%: если машин больше, то 
должен вводиться повышенный «заградительный» 
тариф. Приводится таблица с расчетами таких та-
рифов (за час стоянки), необходимых для сниже-
ния заполняемости паркингов в разных регио-
нах. К примеру, если какая-то парковка Москве за-
полнена на 100%, то тариф должен быть увеличен 
до 138 руб. в час. В Санкт-Петербурге рекомендо-
ванная цена при полной загрузке — 105 руб. в час, 
в Севастополе — 50 руб. в час. Напомним, что по 
факту максимальный тариф в столице составляет 
200 руб. в час, минимальный — 40 руб. в час. Са-
мый «щадящий» тариф предложен Минтрансом 
для Ингушетии (22 руб. в час при полной загружен-
ности парковки) и Тыве (22 руб.). 

Документ вступит в силу в конце 2018 года. Гла-
ва общественного совета при Минтрансе РФ Миха-
ил Блинкин считает, что часть норм методики явля-
ются «избыточными», например привязка базового 
тарифа к уровню зарплаты без учета численности 
населения, уровня автомобилизации, интенсивно-
сти потоков миграции. По его мнению, рекоменда-
ции «вряд ли будут полезны для столичного депар-
тамента транспорта, так же как и для транспортных 
администраций городов-миллионников». В депар-
таменте транспорта Москвы документ Минтранса 
вчера не комментировали. В мэрии Новосибирска 

”
Ъ“ сообщили, что будут пользоваться рекоменда-

циями после их вступления в силу, в Санкт-Петер-
бурге документ пока не комментируют. В комитете 
по транспорту Екатеринбурга заявили, что приме-
нение формул Минтранса для загрузки парковок 

в городе сейчас невозможно, заметив, что парков-
ки всегда загружены на 100%. «Повышение цен не 
планировалось ни до, ни после рекомендаций, но 
мы будем иметь их в виду»,— пояснили 

”
Ъ“ в адми-

нистрации города.
Комментируя методику, в столичном Центре 

организации дорожного движения 
”
Ъ“ поясни-

ли, что «большинство решений уже несколько лет 
применяется в Москве», отметив, что рекоменда-
ция по парковке на тротуаре в столице неприме-
нима в связи с высокой интенсивностью движе-
ния пешеходов. Юрист, эксперт по безопасности 
движения Катерина Соловьева говорит, что пар-
ковки на тротуарах — это эффективное решение, 
но этот способ пока не очень распространен. Не-
достатком документа, по ее словам, является его 
низкая юридическая сила: чиновники смогут ли-
бо ссылаться на рекомендации, либо отказывать-
ся их выполнять, ссылаясь на их необязатель-
ность: «Ответственности за исполнение или неи-
сполнение документа никто не несет, а при этом 
возможностей для ущемления прав водителей 
возникает множество». Координатор движения 
«Синие ведерки» Петр Шкуматов считает, что ре-
комендации — это первая попытка создать еди-
ные «правила игры» при формировании уличных 
парковок. «Появление документа, с одной сторо-
ны, даст водителям возможность защитить свои 
права в спорах с чиновниками,— говорит он.— 
С другой стороны, у чиновников появится боль-
ше оснований для запрета парковки». Господин 
Шкуматов опасается, что буквальное исполнение 
рекомендаций может привести к запрету парков-
ки во дворах, где крайне редко встречается шири-
на проезда в 6,5 м.

Иван Буранов;  
Яна Войцеховская, Санкт-Петербург;  
Оксана Павлова, Новосибирск;  
Анна Лапина, Екатеринбург

Регионы заняли машино-местами
Минтранс объяснил, как организовать бесплатные и платные парковки

В состав рабочей группы  
для решения проблемы 
дефицита воды в Крыму  
войдут российские  
военные   
ФОТО АЛЕКСАНДРА СКИФСКОГО

ДНИ РОЖДЕНИЯ



Кибертрофированное сознание
В нем, в частности, предлага-

лось «направить работу ответст-
венных российских и американ-
ских государственных органов 
на принятие совместных и парал-
лельных мер по недопущению 
дестабилизирующих действий 
в отношении критической инфра-
структуры» двух стран. Под «кри-
тической инфраструктурой» по-
дразумеваются объекты и сферы, 
от чьей бесперебойной работы 
зависят здоровье, безопасность 
и благосостояние граждан. Ата-
ки на такую инфраструктуру мо-
гут привести к существенному гу-
манитарному и экономическому 
ущербу. К объектам критической 
инфраструктуры, как правило, от-
носят правительственные орга-
ны, электростанции и АЭС, систе-
мы водоснабжения и управления 
транспортом, больницы, финан-
совый сектор и так далее.

Напомним, в 2013 году РФ 
и США подписали первый в мире 
пакет межправительственных со-
глашений о мерах доверия в ин-
формационном пространстве. 
Документами, в частности, было 
предусмотрено создание горячей 
линии по предотвращению угро-
зы перерастания киберинциден-
тов в серьезные конфликты. Впер-
вые горячая линия была задейст-
вована в ходе зимней Олимпиа-
ды 2014 года в Сочи, когда в отно-
шении критической инфраструк-
туры РФ была предпринята мощ-
ная кибератака и у российских 
специалистов возникли подозре-
ния, что злоумышленники дей-
ствуют с территории США. Какие 
именно объекты были атакованы, 
не сообщалось, но угрозу благода-
ря горячей линии удалось опера-
тивно купировать. В рамках тех 
межправсоглашений также бы-

ло создано несколько каналов 
 обмена  информацией.

Однако в Москве изначально 
считали, что этих договоренно-
стей мало. В июле 2017 года в Гам-
бурге, в ходе своей первой встре-
чи с новым президентом США До-
нальдом Трампом Владимир Пу-
тин предложил продолжить рабо-
ту над расширением взаимодей-
ствия в киберпространстве. Глава 
Белого дома сначала публично за-
явил о поддержке этой инициати-
вы, однако позже — из-за резко не-
гативной реакции Конгресса — от-
рекся от своих слов.

Не удалось добиться реаль-
ного прогресса и сейчас: амери-
канская сторона сначала согла-
силась рассмотреть возможность 
принятия по итогам переговоров 
в Хельсинки совместного заявле-
ния, но потом от этой идеи отка-
залась. Собеседник 

”
Ъ“ в госструк-

турах США пояснил: в Вашингто-
не сочли, что на данном этапе под-
писание каких-либо бумаг будет 
«контрпродуктивным».

Тем временем источники аме-
риканской газеты The Wall Street 
Journal (WSJ) в администрации 
президента США на днях сообщи-
ли, что в ведомстве разрабатыва-
ют дополнительные меры по про-
тиводействию хакерским атакам 
на критическую инфраструкту-
ру страны. В первую очередь это 
касается атак, которые спонсиру-

ют власти других государств. Уг-
розу для американских объектов, 
по данным собеседников издания, 
представляют Россия, Китай, Иран 
и Северная Корея.

Усиленную защиту критиче-
ской инфраструктуры в США стали 
разрабатывать в связи с масштаб-
ными атаками на энергетические 
объекты страны в прошлом году. 
Министерство внутренней без-
опасности (МВБ) США утверждает, 
что на протяжении 2017 года ха-
керская группировка, известная 
как Energetic Bear и Dragonfly, про-
никала в системы управления не-
скольких сотен американских ком-
паний, которые обслуживают энер-
госистемы всей страны. Как следу-
ет из публикации WSJ, группиров-
ка связана с российскими властя-
ми. Хакеры, по данным МВБ, завла-

дели информацией о принципах 
работы инфраструктуры и получи-
ли возможность отключить пода-
чу энергии потребителям. По дан-
ным министерства, атаки продол-
жаются и до сих пор, а источники 
WSJ сообщают, что в июне этого го-
да советники Дональда Трампа все-
рьез обсуждали план действий на 
случай, если из-за кибератак в стра-
не произойдет «катастрофическое 
отключение электричества».

Между тем как Россия, так 
и США к критической инфраструк-
туре относят в том числе и элек-
тронные ресурсы, связанные с про-
ведением выборов. По данным 

”
Ъ“, 

в проекте заявления президентов 
также содержалось предложение 
принимать «совместные меры для 
недопустимости использования 
киберпространства с целью деста-
билизации внутренних полити-
ческих процессов, включая выбо-
ры». Напомним, американские за-
конодатели и спецслужбы обвиня-
ют Россию во вмешательстве в пре-
зидентские выборы в США, осу-
ществленном как раз при помо-
щи кибертехнологий. За несколь-
ко дней до саммита в Хельсинки 
американские источники говори-
ли 

”
Ъ“: Вашингтону крайне важно, 

чтобы Москва как минимум дала 
гарантии невмешательства в наме-
ченные на ноябрь промежуточные 
выборы в Конгресс США, а в идеа-
ле так или иначе признала бы свою 
причастность к попыткам повли-
ять на президентские выборы 2016 
года (тогда все опрошенные 

”
Ъ“ 

были убеждены: никаких призна-
ний Кремль делать не будет). Одна-
ко, как теперь уточняют источни-
ки 

”
Ъ“, на совместные шаги по не-

допущению вмешательства в буду-
щие выборы Москва была готова. 
Не готов оказался Вашингтон.

Елена Черненко,  
Екатерина Мареева

Бороться с организато-
рами кибер атак на крити-
ческую инфраструктуру 
власти России и США  
и впредь будут порознь  
ФОТО AP

«У Каспийского моря будет особый правовой статус»
Заместитель главы МИД РФ Григорий Карасин —  
о завершении 20-летних переговоров по Каспийской конвенции

В воскресенье, 12 августа, в  казахском 
городе Актау пройдет 5-й Каспийский 
саммит с участием президентов всех 
прикаспийских государств — Азер-
байджана, Ирана, Казахстана, России 
и Туркмении. В ходе этого мероприя-
тия должна быть подписана Конвен-
ция о правовом статусе Каспия, рабо-
та над которой длилась более 20 лет. 
Статс-секретарь, заместитель главы 
МИД РФ Григорий Карасин рассказал 
коррес понденту ”Ъ“ Елене Черненко, 
чем все же решено признать Каспий — 
морем или озером.

— Какое значение придают в Москве сам
миту в Актау?
— Можно сказать, что он замкнет символи-
ческое кольцо: начавшись в 2002 году в Аш-
хабаде, регулярные встречи глав пяти госу-
дарств обогнули Каспийское море через Те-
геран, Баку и Астрахань и вновь возвращают-
ся на восточный берег — в Актау. Дата тоже 
значимая — с 2007 года в прибрежных стра-
нах 12 августа отмечается как День Каспия.

К празднику приготовлен очень хороший 
подарок. Наконец-то после более чем 20-лет-
них переговоров на суд лидеров будет выне-
сена Конвенция о правовом статусе Каспий-
ского моря. С принятием этого комплекс-
ного международного договора в прошлом 
останется целый этап каспийской истории, 
начавшийся с распадом СССР, и начнется но-
вый — нацеленный в будущее.
— Кому выгоднее всех принятие кон
венции?

— Речь идет о заключении документа, осно-
вополагающего для системы взаимодейст-
вия в Каспийском регионе. Он принесет рав-
ную выгоду всем странам-участницам.

Конвенция не только значительно укре-
пит доверие между ними и безопасность 
на Каспии в целом, но и будет способство-
вать росту экономической кооперации, ин-
вестиционной привлекательности и кон-
курентоспособности каспийской «пятер-
ки», реализации совместных проектов, на-
правленных на ускоренное развитие и пол-
ное раскрытие потенциала в самых пере-
довых отраслях. Повышение предсказуе-
мости и снижение различных рисков в од-
ном из важнейших районов Евразии выгод-
но всем нам.
— Понимаю, что вы до подписания 
не можете углубляться в детали кон

венции. Но тем не менее, согласно до
стигнутым договоренностям, Каспий — 
это море или таки озеро?
— Не то и не другое. У Каспийского моря бу-
дет особый правовой статус. Это объясня-
ется набором специфических географиче-
ских, гидрологических и иных характери-
стик. Оно представляет собой внутриконти-
нентальный водоем, который не имеет пря-
мой связи с Мировым океаном и поэтому не 
может рассматриваться в качестве моря.

Но одновременно в силу своих разме-
ров, состава воды и особенностей дна Кас-
пий не может считаться и озером. В этой 
связи к Каспийскому морю неприменимы 
как положения Конвенции ООН по мор-
скому праву 1982 года, так и принципы, ис-
пользуемые в отношении трансграничных 
озер: на секторы разграничивается только 
его дно, суверенитет в отношении водной 
толщи устанавливается на основании дру-
гих принципов.
— Проект конвенции, насколько извест
но, не вносил полной ясности в один из 
ключевых спорных вопросов — о разме
жевании дна. Означает ли это, что про
блема разделения недр намеренно вы
несена за скобки конвенции и будет ре
шаться государствами вне ее?
— Прикаспийские государства уже давно на-
шли пути урегулирования подобного рода во-
просов между соседями — на двусторонней 
и трехсторонней основе. То есть не в пятисто-
роннем формате. На мой взгляд, те соглаше-
ния, которые ранее заключили между собой 
Россия, Казахстан и Азербайджан, а также Ка-

захстан и Туркмения, могут послужить приме-
ром и при делимитации в южной части моря.

При этом конвенция четко фиксирует це-
ли такого разграничения исключительно 
для недропользования и обязывает стороны 
проводить его путем переговоров на основе 
международного права. Прибрежные госу-
дарства при завершении делимитации по-
лучают полную юрисдикцию над ресурсами 
своего участка дна. Но правовой статус по-
крывающих вод отличен, как я уже сказал.
— Россия активнее других сейчас разво
рачивает свои военные силы на Каспии. 
Насколько проект конвенции учитыва
ет интересы Москвы в этом плане, в част
ности, в том, что касается передвижения 
военных судов по водоему и проведения 
учений?
— Не соглашусь, что Россия проявляет здесь 
большую активность по сравнению с другими 
странами. Все наши партнеры по Каспию энер-
гично развивают свои военно-морские силы. 
И в конвенции мы условились четко зафикси-
ровать общие принципы в этом вопросе.

Что касается интересов России, то они 
учитываются в полном объеме. Предусмо-
тренный режим гарантирует свободу разви-
тия ВМС, плавания и действий российских 
военных кораблей в общем водном про-
странстве. Устанавливаются правила без-
опасного поведения кораблей в прибреж-
ной зоне и в районах интенсивной хозяйст-
венной деятельности.

полная версия 
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Киргизскую власть отстранили от экс-президента
В стране завершилась «кадровая революция»

В Киргизии вчера пал последний оплот 
экс-президента Алмазбека Атамбае-
ва — Бишкек. Депутаты избрали на пост 
столичного мэра Азиза Суракматова, 
который был безальтернативным канди-
датом. Его предшественник Албек Ибра-
имов — близкий соратник и односель-
чанин господина Атамбаева — с 19 июля 
содержится в СИЗО, ему предъявлены 
обвинения в коррупции. В Бишкеке не 
исключают, что вскоре на допрос вызо-
вут и самого экс-президента. Законо-
проект о снятии с него неприкосновен-
ности уже готов.

За Азиза Суракматова проголосовали 43 де-
путата Бишкекского горсовета, против высту-
пил лишь один. Говоря о своих планах на по-
сту мэра, господин Суракматов заявил 

”
Ъ“: 

столицу Киргизии «нужно выводить из де-
прессивного состояния». По его мнению, 
Бишкек стал «заложником постоянных поли-
тических конфликтов, в которых до экономи-
ческих проблем города никому не было дела».

Избрание господина Суракматова на до-
срочных выборах мэра и стало следствием 
одного из таких политических конфликтов. 
Его предшественник Албек Ибраимов сей-

час находится в СИЗО. Следственная группа 
разрабатывает 17 эпизодов коррупции, к ко-
торым он предположительно причастен. 
Среди них — хищение сотен тысяч долла-
ров на военном заводе «Дастан», председа-
телем правления которого господин Ибраи-
мов был в 2011–2012 годах. Также в списке 
обвинений продажа земельного участка (ра-
нее принадлежавшего заводу «Дастан») же-
ной Албека Ибраимова президенту Атам-
баеву для строительства им личного особ-
няка. 27,5 га, по показаниям четы Ибраи-
мовых, были проданы президенту всего за 
33 млн сомов (около $500 тыс.). Восемнадца-
тым эпизодом в деле Ибраимова может стать 
сам факт строительства дома для президен-
та: по некоторым данным, для финансиро-
вания работ на спецобъекте соратник главы 
государства привлекал в том числе и средст-
ва госпредприятий. По независимым оцен-
кам, всего на строительство дома господина 
Атамбаева было потрачено около $5 млн.

Сам Алмазбек Атамбаев утверждает, что 
дом возводился исключительно на его лич-
ные средства. А в политсовете Социал-демо-
кратической партии Киргизии (основателем 
которой является господин Атамбаев) в свя-

зи с этим заявляли: «В демократическом го-
сударстве никому не запрещается иметь ши-
карные особняки, и каждый гражданин Кир-
гизии может свободно купить элитную не-
движимость, даже за границей».

Этим обвинения в адрес соратников го-
сподина Атамбаева не ограничиваются. Ра-
нее в СИЗО были отправлены экс-премье-
ры Сапар Исаков и Жанторо Сатыбалдиев, 
депутат парламента Осмонбек Артыкбаев, 
директор ОАО «Национальная энергетиче-
ская холдинговая компания» Айбек Кали-
ев и другие приближенные бывшего пре-
зидента. Всем им предъявлены обвинения 
в коррупции. Некоторые из арестантов на-
чали давать признательные показания. 
А один из подследственных, как сообщили 
источники 

”
Ъ“, выразил готовность возме-

стить казне $5 млн, полученных от реали-
зации китайского кредита при реконструк-
ции ТЭЦ Бишкека. Всего, как предполагают 
следователи, чиновники перевели на свои 
счета почти половину из $386 млн, якобы 
потраченных на ремонт ТЭЦ. В аппарате 
президента 

”
Ъ“ сообщили: представители 

занимавшейся ремонтом китайской фир-
мы ТВЕА, ранее отказывавшиеся от сотруд-

ничества со следствием, начали предостав-
лять информацию и документы по исполь-
зованию кредита киргизской стороной.

При этом киргизские спецслужбы не 
успели взять под стражу бывшего первого 
вице-премьера Аскара Шадиева и Икрамжа-
на Илмиянова — самого доверенного совет-
ника экс-президента. Первый уехал в Нью-
Йорк, а второй находится сейчас в Москве. 
На то, что они добровольно вернутся в Кир-
гизию, следователи не рассчитывают.

В сентябре в парламенте начнут рассма-
тривать законопроект о снятии неприкосно-
венности с самого экс-президента. Автор доку-
мента депутат Исхак Масалиев уверен: в слу-
чае его принятия в отношении господина 
Атамбаева будет возбуждено уголовное дело.

По мнению экс-кандидата в президен-
ты на выборах 2017 года Темира Сариева, 
Алмазбек Атамбаев «рассчитывал на то, что 
и после ухода со своего поста будет теневым 
правителем Киргизии, но просчитался». Но-
вому президенту Сооронбаю Жээнбекову по-
надобилось всего несколько месяцев для то-
го, чтобы избавиться от кадрового наследия 
своего предшественника.

Кабай Карабеков, Бишкек
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мировая политика

Сергей Строкань, 
обозреватель

Санкции  
на все времена

Действия американской админист-
рации, восстановившей первый па-
кет санкций против Ирана и начав-
шей подготовку к введению в ноя-
бре наиболее жестких мер, вызвали 
в мире бурю негативных эмоций. Де-
скать, президент Дональд Трамп иг-
рает не по правилам, нарушая дого-
воренности с Тегераном, тем самым 
подрывая авторитет Вашингтона 
и доверие к нему даже ближайших 
союзников. Однако если вниматель-
но посмотреть, как складывались от-
ношения Вашингтона и Тегерана по-
сле Второй мировой войны — задол-
го до появления в 1979 году Ислам-
ской Республики Иран, то выясняют-
ся любопытные подробности.

Оказывается, никакие это не им-
провизации: действия Трампа при 
всей их внешней нелогичности — 
это возвращение к «золотому фонду» 
политики США по отношению к Ира-
ну. Сегодняшний курс Белого дома — 
это, по сути, модернизированная до-
ктрина 34-го президента США респу-
бликанца Дуайта Эйзенхауэра, автора-
ми которой стали госсекретарь Джон 
Фостер Даллес и его знаменитый брат, 
директор ЦРУ Аллен Даллес. Самы-
ми первыми западными санкциями 

против Тегерана стал британо-амери-
канский бойкот иранских нефтепро-
дуктов, введенный еще в эпоху Эй-
зенхауэра и Черчилля. Более того, не 
смирившись с действиями премье-
ра Ирана Мохаммеда Мосаддыка по 
национализации нефтяной отрасли, 
братья Даллес, возглавлявшие Госде-
партамент и ЦРУ, разработали опера-
цию «Аякс» по изменению курса Те-
герана путем свержения Мосаддыка.

Операция эта была успешно осу-
ществлена ровно 65 лет назад — в ав-
густе 1953 года, после чего целых чет-
верть века, вплоть до возвращения 
в страну аятоллы Хомейни, захвата 
американского посольства в Тегера-
не, последовавших за этим глобально-
го унижения США и торжества ислам-
ской революции шахский Иран был 
«ручным». А затем вновь сорвался с по-
водка. В связи с этим с конца 1970-х — 
начала 1980-х страну стали накрывать 
новые волны западных санкций.

И вот история словно повторя-
ется. Когда бывший директор ЦРУ, 
а ныне глава Госдепартамента Майкл 
Помпео заявляет, что цель Амери-
ки — «добиться изменения в поведе-
нии иранского режима», он тем са-
мым выступает продолжателем тра-
диций братьев Даллес. Они работали 
над осуществлением этой задачи, ког-
да его, Майкла Помпео, еще на свете 
не было, и создали определенную ма-
трицу американской политики.

Спустя шесть с половиной деся-
тилетий цель та же — заставить Теге-
ран изменить поведение и, возмож-
но, добиться смены режима. Инстру-
мент тот же — санкции, направлен-
ные на раскачивание режима изну-
три. В начале эпохи холодной войны 
детонатором был конфликт вокруг 
нефти. Сегодня, когда идет новая хо-
лодная война, это конфликт вокруг 
нефти и атома. Если вдуматься, это 
конфликты вокруг двух материй, 
движущих международными отно-
шениями и в XX, и в XXI веке.

Впрочем, принципиальное отли-
чие в том, что к «золотому фонду» по-
литики США по отношению к Ирану 
в мире уже не испытывают особого 
пиетета. С курсом Трампа не согла-
сен даже ближайший союзник — Ве-
ликобритания, стоявшая у истоков 
совместных санкций 1950-х. А в ЕС, 
демонстрировавшем солидарность 
с США вплоть до подписания ядер-
ного соглашения 2015 года, думают, 
как блокировать действие санкций.

Так что санкции последней вол-
ны — уже не западные, а чисто аме-
риканские. И вполне вероятно, что 
по этой причине они не станут санк-
циями на все времена и до «побед-
ного конца». Что бы там ни говори-
ли в Белом доме, но такого победно-
го конца сейчас не просматривается.

Действия Трампа — 
это возвращение 
к «золотому фонду» 
политики США по от-
ношению к Ирану
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22644,31 (−18,43)
РТС 1113,78 (−33,38)
FTSE 100 7776,65 (+58,17)

DAX 30 12633,54 (−14,65)
DJIA* 25573,49 (−55,42)
NASDAQ Composite* 7891,22 (+7,55)

*На 20:04.    По данным агентства Reuters. 
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● 69,55тыс. пунктов ● 25,574

 Индексы ведущих фондовых бирж на 8.08.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 9.08.18
Австралийский доллар 47,1557
Английский фунт 82,0884
Белорусский рубль** 31,6551
Датская крона* 98,8974

Доллар США 63,5950
Евро 73,8211
Индийская рупия*** 92,5927
Казахский тенге*** 18,2346

Канадский доллар 48,6423
Китайский юань* 93,0813
Норвежская крона* 77,4302
СДР 88,9262

Сингапурский доллар 46,6342
Новая турецкая лира 12,0336
Украинская гривна* 23,5886
Шведская крона* 71,1417

Швейцарский франк 63,8248
Японская иена*** 57,3160
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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ЦБ еще не успел выставить саниру-
емый им Азиатско-Тихоокеанский 
банк (АТБ) на продажу, а пострадав-
шие от действий этой кредитной 
организации клиенты начали пи-
сать потенциальным покупателям 
банка письма с требованиями вер-
нуть им деньги. «Письма счастья» от-
правили держатели векселей ООО 
ФТК — бумаги этой компании кли-
ентам предлагали прямо в офисах 
АТБ. Бывшие собственники банка, 
как отмечали в ЦБ, через ФТК при-
влекали деньги населения на свои 
проекты. По состоянию на 26 апре-
ля, когда ЦБ начал санацию АТБ, 
векселей было продано примерно 
на 4,3 млрд руб.

В мае векселедержатели осознали, 
что денег им не видать — АТБ, находя-
щийся под управлением временной 
администрации, отказался платить, 
так как векселедателем является дру-

гое юрлицо. А в ФТК перестали отве-
чать на телефонные звонки. Обману-
тые инвесторы начали обращаться 
в суды и выходить на пикеты. 1 авгу-
ста ЦБ сообщил о том, что АТБ вскоре 
будет оздоровлен и выставлен на про-
дажу. При этом регулятор предвидел 
риски, связанные с тем, что иски, по-
данные не только на ФТК, но и к АТБ, 
могут быть выиграны, поэтому поо-
бещал компенсировать судебные по-
тери покупателю банка.

Как сообщал 
”
Ъ“, в покупке АТБ 

заинтересованы Совкомбанк и банк 
«Восточный» (см. 

”
Ъ“ от 2 августа). Об-

манутые векселедержатели напра-
вили этим двум банкам письма (есть 
в распоряжении 

”
Ъ“), в которых пред-

лагают им разрешить ситуацию «ци-
вилизованным образом». А имен-
но, погасить задолженность по век-
селям ФТК как минимум в пределах 
1,4 млн руб. (аналогично страховому 
возмещению по вкладам). В письме 
векселедержатели требуют возврата 
средств до того, как банк будет про-
дан. В случае если своих денег они 
не получат, а правопреемником АТБ 
станет Совкомбанк или «Восточный», 
то через пикеты, митинги и расклеи-
вание листовок обманутые инвесто-
ры будут информировать уже о недо-
бросовестности покупателя, что «не-
минуемо отрицательно» скажется 
на его стабильности.

С одной стороны, желание гра-
ждан вернуть свои средства понят-
но. С другой — очевидно, что ни «Вос-
точный», ни Совкомбанк не изъявят 
ни малейшего желания платить по-
страдавшим клиентам до тех пор, 
пока кто-нибудь из них не станет соб-
ственником АТБ. Граждан, как всегда, 
подвели финансовая безграмотность 
и жажда высокой доходности.

Но в этот раз есть обнадежива-
ющее обстоятельство: сам ЦБ пря-
мо подсказывает обманутым вексе-
ледержателям цивилизованное ре-
шение — подавать в суд не только 
на ФТК, но и на АТБ. Можно предпо-
ложить, что новый собственник бан-
ка вряд ли будет оспаривать судеб-
ные решения, так как ему все равно 
возместит убытки ЦБ. Но инвесто-
ры предпочли традиционно пойти 
самым простым, хотя и совершенно 
неочевидным путем.

правила  
игры

Пострадавшие  
от действий Азиатско-
Тихо океанского банка 
и ФТК векселедержа-
тели  решили получить 
 потерянные средства 
с потенциальных 
 покупателей банка

обманутых инвесторов не разделяет 
корреспондент отдела финансов

Виталий 
Солдатских

Рыба замерзнет в декабре
Добывающие компании опасаются приостановки промысла

В декабре 2018 года большей 
части рыбодобывающих ком-
паний придется прекратить 
промысел, опасаются участ-
ники рынка. Они ссылают-
ся на то, что действие текущих 
разрешений на вылов закан-
чивается 2–10 декабря, а но-
вые договоры вступят в силу 
только в январе 2019 года. Ме-
сячный простой может стоить 
рыбопромышленникам более 
15 млрд руб. Но в Росрыболов-
стве обещают, что не допустят 
перебоев с выловом.

На этой неделе президент Все-
российской ассоциации рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ) Герман Зве-
рев предупредил вице-премьера 
Алексея Гордеева о том, что боль-
шинству российских рыбодобы-
вающих компаний придется пре-
кратить промысел в конце 2018 
года. Как говорится в письме, с ко-
торым ознакомился 

”
Ъ“, 2–10 дека-

бря у ряда рыбодобывающих ком-
паний закончится срок действия 

разрешений на вылов водных би-
оресурсов (ВБР). Текущие догово-
ры о закреплении долей квот на до-
бычу ВБР с участниками рынка за-
ключались на десятилетний пе-
риод в конце 2008 года. Основная 
часть документов была подписа-
на именно в начале декабря, следу-
ет из документа. Между тем факти-
чески право вести промысел на ос-
новании этих договоров возникло 
у рыбопромышленников только 
1 января 2009 года и потому долж-
но действовать до 31 декабря 2018 
года, указывает господин Зверев. 
В этом году договоры на право вы-
лова ВБР должны перезаключать-
ся на следующие 15 лет. Но, поясня-
ет президент ВАРПЭ, вступят в силу 
новые документы только с 1 января 
2019 года.

При этом в декабре, говорится 
в письме, ведется массовый про-
мысел минтая, трески, сельди и пр., 
а остановка добычи на несколько 
недель грозит тем, что не будет вы-
ловлено около 150 тыс. тонн ВБР. 

В результате потери рыбодобыва-
ющих компаний могут превысить 
15 млрд руб., а бюджетных и вне-
бюджетных фондов — около 4 млрд 
руб., предупреждает Герман Зверев. 
В ассоциации просят господина 
Гордеева поручить подготовить не-
обходимые нормативно-правовые 
акты, чтобы не допустить останов-
ку промысла ВБР за месяц до кон-
ца 2018 года. Представитель вице-
премьера заявил, что письмо ВАР-
ПЭ пока не поступило.

• По подсчетам Росрыболовства, 
с начала года к 8 августа рыбопро-
мышленники добыли более 3 млн 
тонн ВБР, что на 0,1% превышает 
показатель на аналогичную дату 
прошлого года. Основная часть при-
шлась на Дальневосточный бассейн, 
где было выловлено около 2 млн 
тонн ВБР, включая 1,27 млн тонн 
минтая.
Замдиректора УК «Норебо» Сер-

гей Сенников отмечает, что пробле-
ма наиболее актуальна для Даль-
невосточного бассейна, где ряд 

предприятий в результате могут 
не успеть выбрать свои квоты. Мно-
гие компании на Дальнем Восто-
ке как раз добирают квоты во вто-
рой половине декабря, останов-
ка вылова может привести к поте-
ре до 500 тыс. тонн ВБР, добавляет 
глава информационного агентства 
по Рыболовству Александр Савель-
ев. При этом если рыбопромышлен-
ник два года подряд вылавливает 
менее 75% выделенного ему объема 
ВБР, то может лишиться всей квоты 
в досудебном порядке, предупре-
ждает он. По словам господина Сен-
никова, в Северном бассейне про-
мысел в декабре уже постепенно 
прекращается, хотя несколько ком-
паний могут не успеть выловить не-
обходимый объем ВБР: «Но на этот 
случай у них есть возможность пе-
ренести до 10% своей квоты трески 
и пикши на 2019 год».

По мнению Германа Зверева, 
проблему можно решить поправ-
кой к закону «О рыболовстве», кото-
рая разрешила бы заключать допол-

нительные соглашения к действую-
щим договорам на право вылова. 
Это позволит предприятиям про-
должать промысел до конца 2018 
года. При этом, указывает он, изме-
нения в законе должны вступить 
в силу не позже ноября.

В Росрыболовстве заявили 
”
Ъ“, 

что к внесению в осеннюю сессию 
уже подготовлен проект поправок 
к закону «О рыболовстве», направ-
ленный на устранение неопреде-
ленности сроков действия догово-
ров. «Мы также проработали вари-
анты предупреждения возможной 
проблемы, так что промысел будет 
идти в нормальном режиме»,— за-
верил представитель агентства. Топ-
менеджер крупной рыбопромыш-
ленной компании отмечает, что 
принятие поправок к закону мо-
жет растянуться на полгода, но до-
пускает, что чиновники успеют вне-
сти необходимые изменения к де-
кабрю. В Минсельхозе не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Анатолий Костырев

BlaBlaCar проверит маршрутки
Компания ограничит число мест у нелегальных перевозчиков

Французская BlaBlaCar под давлением 
региональных властей и автобусных 
компаний согласилась ввести огра-
ничения для борьбы с нелегальными 
коммерческими перевозками. Теперь 
водители микроавтобусов смогут пред-
лагать попутчикам не больше пяти по-
садочных мест, либо должны будут за-
ключить с сервисом официальный до-
говор. По сути, BlaBlaCar впрямую вы-
ходит на рынок междугородных авто-
бусов и микроавтобусов, где уже рабо-
тают Busfor и «Яндекс.Автобусы», счи-
тают эксперты.

BlaBlaCar ограничила некоммерческие 
перевозки пятью посадочными местами, рас-
сказал 

”
Ъ“ источник в транспортной отрасли. 

По его словам, изменение введено в действие 
в мобильном приложении BlaBlaCar в России 
с 8 августа. Такое решение принято BlaBlaC-
ar по итогам заседания рабочей группы при 
Минтрансе, которая готовит предложения 
по урегулированию правоотношений в кар-
пулинге, говорит источник. Заседание состо-
ялось 2 августа под председательством замми-
нистра транспорта Николая Асаула, который 
уже уведомлен о перенастройке приложения 
BlaBlaCar, уточняет собеседник. В связи с пе-

ренастройкой приложения в BlaBlaCar пред-
видят «некоторый рост числа недобросовест-
ных пользователей» и уже внедряют новые 
технологии машинного обучения, позволя-
ющие идентифицировать фальшивые акка-
унты и удалять их, отмечает собеседник 

”
Ъ“.

Представитель BlaBlaCar Сергей Авакян-
Ржевский подтвердил 

”
Ъ“, что компания ре-

шила изменить настройку приложения та-
ким образом, чтобы владельцы автомобилей 
категории В, не имеющие прав на коммерче-
ские перевозки, не могли предлагать попут-
чикам более пяти посадочных мест. Срок вве-
дения изменений он не уточнил. Решение 
принято из-за жалоб автобусных компаний 
и регулирующих органов на нелегальных пе-
ревозчиков, говорят в BlaBlaCar. «Мы не кон-
курируем с традиционным общественным 
транспортом, а дополняем его, поэтому стара-
емся учитывать интересы всех игроков отра-
сли»,— подчеркнул представитель BlaBlaCar.

Минтрансу известно о таком решении 
BlaBlaCar, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе ве-

домства. «Это было одним из предложений 
на заседании профильной рабочей группы. 
Ведомство поддерживает инициативу, по-
скольку она позволит снять напряженность 
в отношениях компании с объединениями 

автобусных перевозчиков и органами испол-
нительной власти в субъектах»,— рассказали 
в Минтрансе.

Как сообщал ранее 
”
Ъ“, из-за претензий 

региональных властей к нелегальным пе-
ревозкам в сентябре 2017 года BlaBlaCar гро-
зила блокировка в России по решению суда, 
которое компании удалось оспорить. Пре-
тензии к сервисам карпулинга были также 
у ассоциации ЕТС «Автобусные линии стра-
ны». На BlaBlaCar и «Попутчик.ру» водители 
размещают информацию об услугах по пе-
ревозке пассажиров, но поездки происходят 
«без необходимых лицензий», указывала ас-
социация. Именно она и предложила огра-
ничить число посадочных мест для неком-
мерческих водителей BlaBlaCar, сообщил 

”
Ъ“ президент ЕТС «Автобусные линии стра-

ны» Борис Лоран.
Легальных коммерческих перевозчиков 

ограничение не коснется, но на них BlaBlaC-
ar планирует зарабатывать. Согласно презен-
тации компании (есть у 

”
Ъ“), BlaBlaCar начи-

нает работать с профессиональными пасса-
жирскими перевозчиками, у которых не бу-
дет ограничений цены за место, количества 
мест в поездке и числа поездок в день. Сер-
вис, в частности, предлагает транспортным 

компаниям заключить договор о предостав-
лении услуг, по которому последние будут 
платить 1 тыс. руб. в месяц за получение кон-
тактов водителей. «У нас есть несколько парт-
неров, с которыми весной было подписано 
соглашение о проведении эксперимента»,— 
рассказал представитель BlaBlaCar. По сути, 
это сервис для профессиональных водителей 
междугородных автобусов и микроавтобу-
сов — конкурент компании Busfor и сервиса 
«Яндекс.Автобусы», полагает управляющий 
партнер ru-Net Антон Иншутин.

Речь идет об абсолютно правильном на-
мерении отделить реальных попутчиков 
от коммерческих водителей и перевозчиков, 
теперь необходимы следующие действия, по-
лагает основатель и CEO Busfor Илья Екушев-
ский. Например, коммерческие перевозчи-
ки должны проверять паспорта пассажиров 
при поездках между регионами, передавать 
информацию в централизованные базы дан-
ных, согласовывать места посадки и высад-
ки, применять контрольно-кассовую техни-
ку и т. д., напоминает он. Это обеспечит пра-
вомерность работы сервиса и требуемый уро-
вень безопасности для пассажиров, заключа-
ет господин Екушевский.

Владислав Новый

Во втором квартале банков-
ский сектор Украины полу-
чил убытки в размере 400 млн 
гривен (167,7 млн руб.), хотя 
по итогам полугодия все же —
сохранил прибыльность. На-
циональный банк Украины 
(НБУ) отметил, что причина 
убытков — начисление резер-
вов одним из «крупных бан-
ков». Анализ отчетности пока-
зывает, что статистику испор-
тила «дочка» Сбербанка, кото-
рая закончила второй квар-
тал с убытками в 7,17 млрд гри-
вен (3 млрд руб.). Убыточными 
оказались и украинские дочер-
ние банки Внешэкономбанка 
и ВТБ. НБУ рассчитывает, что 
в 2018 году банковский сек-
тор Украины впервые за четы-
ре года станет прибыльным, 
впрочем, эксперты оптимиз-
ма не разделяют.

В среду НБУ опубликовал об-
зор банковского сектора за вто-
рой квартал. Согласно ему, укра-
инские банки (82 кредитных ор-
ганизации) по итогам первого по-
лугодия получили суммарную чи-
стую прибыль в размере 8,3 млрд 
гривен (3,48 млрд руб., по курсу 
ЦБ на 30 июня 2018 года) по итогам 
первого полугодия. Однако обес-
печил этот результат первый квар-
тал текущего года, во втором бан-
ковский сектор Украины был убы-
точен — 400 млн гривен (167,7 млн 
руб.). Убыток был получен из-за 

формирования резервов «одним 
из крупных банков», без учета 
этого банка финансовый резуль-
тат составил бы 6,8 млрд гривен 
(2,85 млрд руб.), отмечается в ком-
ментариях НБУ.

Хотя названия кредитной орга-
низации украинский регулятор 
не раскрывает, анализ отчетно-
сти довольно легко позволяет вы-
явить виновника убытков. Соглас-
но отчетности Сбербанка Украи-
ны, во втором квартале он получил 
убыток 7,2 млрд гривен (3,01 млрд 
руб.), после прибыли 74 млн гри-
вен (31 млн руб.) по итогам первого 
квартала. Такой убыток стал след-
ствием отчислений в резервы, они 
составили 7,3 млрд гривен за вто-
рой квартал (3,06 млрд руб.). В бан-
ке не прокомментировали столь 
масштабные расходы на резервы, 
получить дополнительные ком-
ментарии Нацбанка Украины 

”
Ъ“ 

вчера не удалось.
Впрочем, участники рынка 

уверены, что гигантские резервы 
были созданы по рекомендации 
НБУ. В мае замглавы НБУ Екатери-
на Рожкова указывала, что «свора-
чивание деятельности — это един-
ственный цивилизованный путь» 
для выхода «дочек» российских 
госбанков с украинского рын-
ка. И не скрывала, что регулятор 
старается ускорить этот процесс: 
«Мы установили им ограничения 
по расширению депозитной базы, 
по процентной ставке и прочие ог-

раничения». Согласно отчетности 
украинских «дочек» российских 
госбанков, их активы за последнее 
время показали заметное сокра-
щение (см. график), в сопостави-
мом объеме сократились и их обя-
зательства. Кроме того, как ранее 
сообщали в НБУ, руководству Сбер-
банка Украины были даны отдель-
ные рекомендации по его дальней-
шему развитию, какие именно, 
регулятор не раскрывал. Не ком-
ментировали эти рекомендации 
и в Сбербанке.

В результате резкого ухудше-
ния финансовых результатов Сбер-
банка он стал лидером по убыт-
кам, обогнав в этом антирейтин-
ге других «дочек» российских гос-
банков. Украинский ВТБ полу-
чил убыток по итогам полуго-
дия в размере 1,6 млрд гривен 
и 800 млн гривен во втором квар-
тале (670 млн руб. и 335 млн руб. 
соответственно), «дочка» Внешэко-
номбанка (ВЭБа) — Проминвест-
банк — 405,5 млн гривен за полу-
годие и 111,2 млн гривен за второй 
квартал (170 млн руб. и 46,6 млн 
руб. соответственно).

По мнению экспертов, Сбер-
банк и ВЭБ еще продолжают искать 
покупателя на свои украинские ак-
тивы, отрицательные финансовые 
результаты их «дочек» и давление 
НБУ оставляют им все меньше шан-
сов реализовать продажу.

деловые новости  — с8
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Сбербанк испортил украинскую статистику
«Дочка» российского госбанка поставила рекорд по убыткам
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 9 августа 2018 №141   l   Коммерсантъ

май май май май май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь

2,2 2,4

2,20

2,24

2,28

2,32

2,36

2,40% ● 2,3414

0,08%
5,8 7,8

5,8

6,2

6,6

7,0

7,4

7,8тыс. пунктов ● 6,504

1,96%
0 90

0

18

36

54

72

90млрд руб. ● 55,92

1,13 1,38

1,13

1,18

1,23

1,28

1,33

1,38тыс. $ / тр. унц.

7,0

7,8

8,6

9,4

10,2

11,0

7,0 11,0
0,83%68,82% 0,05%

● 1,211трлн руб. ● 9,895

Правозащитники настаивают 
на законодательном запрете вы-
дачи и уступки ипотечных жи-
лищных ссуд нерегулируемым ЦБ 
организациям. Соответствующие 
предложения направлены в ЦБ. 
Данная инициатива направлена 
на сокращение числа участив-
шихся схем введения в заблужде-
ние граждан при выдаче займов 
под залог недвижимости, а также 
упрощение заемщикам, испыты-
вающим финансовые затрудне-
ния, реструктуризации ссуд. ЦБ 
совместно с законодателями уже 
прорабатывает вопрос запрета 
выдачи ипотеки и потребкреди-
тов под залог недвижимости не-
профессиональными кредитора-
ми, остальные предложения там 
обещают изучить.

«Общероссийский народный 
фронт» (ОНФ) направил на имя предсе-
дателя Банка России Эльвиры Набиул-
линой письмо с предложениями по 
совершенствованию механизмов за-
щиты потребителей финансовых 
услуг. В частности, ОНФ считает прио-
ритетной задачей законодательно 
проработать запрет выдачи и уступки 
ипотечных жилищных кредитов (зай-
мов) небанковским (нерегулируе-
мым) финансовым организациям. По 
словам руководителя проекта ОНФ «За 
права заемщиков» Виктора Климова, 
они фиксируют отчаянные обраще-
ния граждан, чьи обязательства были 
уступлены нерегулируемым кредито-
рам, с которыми невозможно вести 
диалог, в том числе по вопросам их 
участия в государственных програм-
мах помощи. «Кроме того, нерегулиру-
емые организации чаще всего практи-
куют недобросовестные схемы, изна-
чально ориентированные на отъем 
жилья, часто единственного,— отме-
чает он.— Мы считаем, что выдача кре-

дитов (займов) под залог недвижимо-
сти и любая передача прав требования 
по таким займам должна быть воз-
можна только в регулируемом, под-
надзорном ЦБ сегменте, это поможет 
значительно снизить риски граждан».

В Банке России сообщили, что полу-
чили письмо ОНФ и изучат изложен-
ные в нем предложения. Также там по-
яснили, что действующее в настоящее 
время законодательство не препятству-
ет выдаче займов под залог недвижи-
мости (ипотеки) любым юридическим 
или физлицом (индивидуальным 
предпринимателем), неподнадзор-
ным Банку России. «В ряде случаев это 
приводит к нарушению прав заемщи-
ков и потере ими жилья, причем дока-
зать факт недобросовестных действий 
со стороны кредитора бывает довольно 
сложно при наличии собственноруч-
ных подписей пострадавших на дого-
ворах,— отметили в пресс-службе.— В 
связи с этим Банк России совместно с 
Минфином, членами Госдумы и Совета 
федерации подготовили поправки к 
ряду законодательных актов, ограни-
чивающие круг лиц, имеющих право 
выдавать как ипотечные займы, так и 
потребительские кредиты (займы), ис-
ключительно финансовыми организа-
циями, поднадзорными регулятору 
или Дом.РФ (ранее АИЖК)». Согласно 
предложениям ЦБ, даже однократная 
выдача такого кредита (займа) будет за-
прещена лицам или организациям, не 
имеющим соответствующего статуса. 
Это также поможет решить проблему 
черных кредиторов, которые нередко 
маскируются под микрофинансовые 
организации, заключили в ЦБ.

Банкиры поддерживают предложе-
ния ОНФ. «Это правильная инициати-
ва, поскольку, как показывает практи-
ка, ведущие ипотечные банки крайне 
редко обращались в коллекторские 
агентства,— говорит предправления 

Абсолют-банка Татьяна Ушкова.— Мы 
решаем все сложные вопросы точечно, 
без привлечения сторонних организа-
ций». По словам исполнительного ви-
це-президента Ассоциации россий-
ских банков Эльмана Мехтиева, суще-
ствующие в настоящее время пробелы 
в законодательстве обусловливают не-
эффективность надзора. «Защита прав 
потребителей финансовых услуг в та-
кой чувствительной сфере, как креди-
тование под залог недвижимости, все 
еще подпадает под действие 

”
всеобще-

го“ закона о защите прав потребите-
лей, написанного для совершенно дру-
гих целей и определившего органом 
надзора не регулятора финансового 
рынка»,— отмечает он. «Мы считаем 
указанную инициативу верным ин-
струментом, в том числе в борьбе с не-
легальными кредиторами»,— заявила 
директор СРО «МиР» Елена Стратьева.

А вот профессиональные взыскате-
ли против ограничения их прав на по-
купку ипотечных и жилищных долгов. 
По мнению гендиректора КА «КИТ Фи-
нанс Капитал» (занимает более 50% 
рынка взыскания задолженности по 
ипотеке) Дениса Аксенова, законода-
тельный запрет продавать сторонним 
организациям задолженности немину-
емо приведет к повышению процент-
ных ставок по таким кредитам как ми-
нимум на четверть. «Взыскание ипотеч-
ного кредита — дорогостоящая и точеч-
ная работа, только сейчас заемщики 
стали понимать, что доведение пробле-
мы до судебного взыскания означает 
финансовые потери в среднем до поло-
вины от рыночной стоимости кварти-
ры,— говорит он.— Коллектору даже 
проще найти возможность рефинанси-
рования задолженности, покупателя 
на объект недвижимости, такое реше-
ние, которое позволит погасить задол-
женность и сохранить часть денег».

Светлана Самусева

ЦБ идет по ссудам
Нефинансовым организациям могут запретить  
выдачу жилищных займов

«Что касается Проминвестбанка и 
Сбербанка, там были потенциальные 
инвесторы, которым НБУ отказал,— от-
мечала в мае Екатерина Рожкова.— В 
настоящее время вопрос остается от-
крытым… Мы сегодня не видим потен-
циальных покупателей, которые мо-
гли бы купить эти банки, поскольку 
они очень крупные». По словам испол-
нительного директора Международно-
го фонда Блейзера (регион Украина) 
Олега Устенко, несмотря на желание 
продать дочерние банки, спрос на них 
низкий, как и во всей экономике Укра-
ины в целом. «Привлечение иностран-
ных инвестиций в страну сейчас нахо-
дится на историческом минимуме,— 
отмечает он.— Не уверен, что россий-
ские банки готовы уйти с рынка, отдав 

”
дочек“ фактически бесплатно, реали-

зовать же их они смогут лишь после ста-
билизации ситуации». Сейчас же ры-
нок в подвешенном состоянии, и мно-
гое зависит от того, вернется ли в сентя-
бре Украина на внешний рынок заим-

ствований и будет ли получен очеред-
ной транш от МВФ, добавляет эксперт.

Впрочем, украинский регулятор, 
несмотря на неопределенность с «доч-
ками» российских банков и генерируе-
мые ими убытки, которые влияют на 
весь рынок, рассчитывает, что по ито-
гам года банковский сектор Украины 
все же останется прибыльным. Как от-
мечается в обзоре НБУ, «значительных 
отчислений в резервы во втором полу-
годии не ожидается, сектор будет при-
быльным по итогам года». Если про-
гноз сбудется, то банковская система 

Украины сможет выйти на прибыль 
впервые после четырех лет убытков 
на фоне финансово-экономического 
кризиса 2014–2015 годов и нестабиль-
ной политической ситуации. Впрочем, 
эксперты мнения НБУ не разделяют. 
По мнению Олега Устенко, данные 
ожидания слишком оптимистичны. «Я 
полагаю, что по итогам года банков-
ский сектор будет убыточным, однако 
о размере реальных убытков говорить 
преж девременно»,— заключает он.

Ксения Дементьева,  
Вероника Горячева

Сбербанк испортил  
украинскую статистику

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Ряд законодательных норм 
по взаимоотношениям негосу-
дарственных пенсионных фон-
дов (НПФ) и управляющих ком-
паний не исполняются, обнару-
жила в ходе проверки фондов 
Счетная палата (СП). ЦБ не разра-
ботал методологию расчета ин-
дикатора для определения эф-
фективности управления пенси-
онными накоплениями. Кроме 
того, не сформированы требова-
ния к управляющим компани-
ям, допущенным к инвестирова-
нию этих средств. Вместе с тем 
 такие нормы могут быть весь-
ма полезны, считают эксперты, 
в частности, для избавления 
от кэптивности УК и доверения 
пенсионных накоплений только 
надежным управляющим.

ЦБ не разработал целый ряд параме-
тров для работы НПФ с управляющими 
компаниями, следует из отчета СП. Со-
гласно закону о пенсионных фондах, 
регулятор должен разработать методи-
ку определения индикатора финансо-
вого рынка, применяемого для оценки 
эффективности управления пенсион-
ными накоплениями. Этот индикатор 
должен содержаться в договоре дове-
рительного управления аккумулиро-
ванными фондами средствами гра-
ждан по обязательному пенсионному 
страхованию (ОПС). Норма должна бы-
ла действовать еще с 2015 года, однако, 
как указывает СП, «данная методика 
Банком России не утверждена», поэто-
му нельзя «оценить эффективность 
управления НПФ пенсионными нако-
плениями граждан». К тому же зако-
ном установлено, что доверительным 
управляющим может являться только 
управляющая компания, соответству-
ющая требованиям, установленным 
регулятором. Однако эти требования 
также не установлены регулятором, 
указывает Счетная палата.

По мнению СП, индикатор для пен-
сионных накоплений — некий показа-
тель финансового рынка, достижение 
или недостижение которого, а также 
уровень отклонения от него позволи-
ли бы признавать управление пенси-
онными накоплениями эффективным 
или неэффективным, заявил предста-
витель контролирующего органа. «Фак-
тически это постановка задачи управ-
ляющей компании учредителем 
управления, то есть фондом»,— добав-
ляет начальник управления инвести-
ций НПФ Сбербанка Василий Иванов.

Вместе с тем, по мнению НПФ, вве-
дение таких индикативных показате-
лей в договоры доверительного управ-
ления, несмотря на законодательные 
нормы, преждевременно. Прежде все-
го из-за недостатка инструментов для 
инвестирования пенсионных нако-
плений. «В последние годы темпы ро-
ста активов НПФ существенно превы-
шали темпы роста рынка корпоратив-
ных облигаций, поэтому управляю-

щие компании не смогут повторить 
бенчмарк, а использование в качестве 
бенчмарка облигаций федерального 
займа не совсем правильно с точки зре-
ния стимулирования инвестиций фон-
дов в реальный сектор экономики»,— 
поясняет господин Иванов. «Для целей 
ротации УК и определения эффектив-
ности управления пенсионными нако-
плениями установленный бенчмарк 
был бы хорошим инструментом. И в 
идеале он должен быть публичным, 
чтобы клиент видел предполагаемую 
доходность и риск»,— не соглашается 
управляющий директор агентства 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов. По 
его словам, это, наравне с введением 
постоянной части вознаграждения для 
НПФ (см. 

”
Ъ“ от 22 мая), могло бы по-

мочь избавиться от внеэкономической 
связки управляющих компаний и фон-
да. «Подобным бенчмарком вполне мо-
гла бы служить инфляция либо показа-
тель на основе инфляции, поскольку 
для пенсионных накоплений важен 
их реальный рост, а не сокращение»,— 
говорит господин Митрофанов. Одна-
ко этот показатель в последнее десяти-
летие изменялся в широких пределах, 
порой превышая 15%, и в эти периоды 
большинство фондов проигрывали 
ему. Также, по словам эксперта, неза-
служенно забыто установление требо-
ваний со стороны ЦБ к управляющим 
компаниям, которые могли бы базиро-
ваться, в частности, на рейтингах. «Та-
кой подход реализуется 

”
Росвоенипо-

текой“ — он помогает отсечь ненадеж-
ные УК»,— отмечает он.

Счетная палата направила в ЦБ ин-
формацию о выявленных ею в ходе 
проверок недостатках, указал ее пред-
ставитель. Регулятор сообщил СП, что 
переправил эти вопросы в Госдуму в ра-
бочую группу по развитию пенсион-
ной системы. На запрос 

”
Ъ“ в Центро-

банке вчера не ответили.
Илья Усов

Накоплениям не указали индикатор
Клиенты НПФ не могут проверить эффективность  
управления пенсионными средствами

Аутсайдерами стали акции россий-
ских банков, в частности, обыкновен-
ные акции Сбербанка упали в цене на 
4,3%, привилегированные — на 3,9%. 
Лучше рынка выглядели акции нефте-
газовой отрасли: акции «Газпрома» по-
дорожали на 1%, «Роснефти» — на 0,3%.

Участники рынка сомневаются, что 
закон может быть принят в предложен-
ном виде. «Мы считаем, что жесткие 
санкции не будут введены против бан-
ков РФ из-за того, что это удар не только 
по российскому рынку, но и по ино-
странным инвесторам. Вполне воз-
можно, что вскоре Минфин США засту-
пится за инвесторов, как это было в 
феврале 2018 года»,— отмечает глав-
ный аналитик банка «Глобэкс» Виктор 
Веселов. «Финансовое лобби в США ни-
кто не отменял»,— отмечает собесед-
ник в западном банке.

Однако ситуация на рынке такова, 
что против рубля работает сразу не-
сколько факторов. Его ослаблению спо-
собствует  и конвертация дивидендов 
крупнейших российских компаний. 
Сам сезон дивидендных выплат 2017 
года завершился в июле выплатами по 
акциям «Газпрома» и «Сургутнефтегаза» 
(соответственно на 190 млрд руб. и 
28 млрд руб.). В конце июля аналитики 
называли продажу валютной выручки 

под выплаты дивидендов одной из 
причин укрепления курса рубля до 
62 руб./$. Теперь начался обратный 
процесс. «Кастодиан депозитарной 
программы 

”
Газпрома“ обязан в тече-

ние двухнедельного срока конвертиро-
вать все дивидендные выплаты в рам-
ках программы в валюту»,— отмечает 
портфельный управляющий крупной 
российской УК. «Конвертация диви-
дендов могла без труда стать тем спу-
сковым крючком, после которого 
спрос на валюту рос как снежный 
ком»,— отмечает трейдер западного 
банка. По данным квартальной отчет-
ности «Газпрома», на конец первого 
квартала на программу ADR приходит-
ся 25% акций, а значит, под выплату по 
ним пришлось покупать валюту на 
$750 млн (объем торгов на бирже соста-

вил $7,3 млрд). Усугубляют ситуацию и 
сезонные факторы, в частности, компа-
ниям нет необходимости платить на-
логи, соответственно, на рынке пони-
женное предложение валюты. «В этих 
условиях, когда ликвидность низкая, 
рынок перестает быть эффективным. И 
даже небольшого объема операций бу-
дет достаточно, чтобы вывести курсы 
на новые значения»,— отмечает Ната-
лия Орлова. «Любые новые коммента-
рии относительно ужесточения санк-
ционного давления могут привести к 
продолжению периода высокой вола-
тильности»,— считает главный анали-
тик Промсвязьбанка Михаил Поддуб-
ский. «Аргументов в пользу сильного 
рубля у инвесторов нет»,— резюмирует 
представитель западного банка.

Виталий Гайдаев

Акт о санкциях  
прошел рублевое чтение

Нужно иметь механизм 
воздействия достаточно 

прозрачный, чтобы он был 
понятным рынку…  

Когда и как это будет 
работать,  

мы скажем позже
— Филипп Габуния,

директор департамента коллективных  
инвестиций и доверительного управления 

Банка России, 26 мая 2015 года
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Усиление антироссийских санк-
ций США может затронуть «Рос-
атом»: в соответствующем билле 
предложено продлить ограниче-
ния на импорт из РФ низкообо-
гащенного урана (НОУ) до 2031 
года. Это может затронуть клю-
чевой рынок госкор порации: 
в 2017 году входящий в «Рос-
атом» «Техснабэкспорт»  получил 
от контрактов в США более 40% 
выручки от экспорта НОУ. Впро-
чем, в российском  уране заин-
тересованы и владельцы АЭС 
в США, которым эти поставки 
обходятся дешевле.

Американский законопроект об 
усилении санкций против России 
(«Акт по защите американской без-
опасности от агрессии Кремля от 
2018 года», DASKAA), о котором 

”
Ъ“ 

рассказывал 8 августа, включает и 
предложение ограничить импорт 
НОУ из РФ. Поправки, в частности, 
предлагают продлить лимиты по 
ввозу российского НОУ до 2031 года.

• После завершения российско-амери-
канского договора ВОУ-НОУ (поставки 
в США НОУ, полученного из «разбав-
ленного» высокообогащенного оружей-
ного урана) Америка законодательно 
установила квоты для коммерческих 
контрактов по импорту урана из РФ. 
Эти лимиты постепенно увеличива-
ются — с 485,3 тонны НОУ в 2014 году 
до 514,8 тонны в 2020 году, а с 2021 го-
да ограничения должны быть сняты.
Проект DASKAA предполагает 

продлить действие квот и перене-

сти срок либерализации импорта 
НОУ на 2031 год. При этом меняется 
и сама идеология закона: если до 
2020 года квоты для РФ растут, то в 
следующем десятилетии их предло-
жено быстро снижать. Уже в 2021 го-
ду лимит поставок по DASKAA дол-
жен упасть до 463,6 тонны, а в 2030 
году — до 375,8 тонны НОУ. Кроме 
того, билль предлагает исключить 
существующую возможность сверх-
лимитных закупок урана в резерв 
Минэнерго США (впрочем, по дан-

ным 
”
Ъ“, российская сторона такой 

опцией не пользовалась).
Поставки НОУ из России в США ве-

дет «Техснабэкспорт» (TENEX, входит 
в «Росатом»), работающий в основном 
по контрактам с операторами АЭС. В 
TENEX 

”
Ъ“ отослали к данным годово-

го отчета за 2017 год. Там компания 
указывает, что на конец года «суммар-
ные лимиты» по поставкам урановой 
продукции в США в 2011–2020 годах 
были заполнены на 95%. TENEX ука-
зывает, что общий портфель ее дол-
госрочных контрактов составляет 
$17 млрд. При этом ряд таких согла-
шений выходит за рамки 2020 года, 
то есть может быть затронут предла-
гаемым сокращением лимитов.

США является крупнейшим рын-
ком для TENEX, в 2017 году из общего 
объема продаж в $1,7 млрд на экспорт 
в Штаты пришлось около $700 млн, а 
из новых контрактов на $3,3 млрд с 
американцами подписано соглаше-
ний примерно на $1,1 млрд. Выручка 
компании по МСФО за прошлый год 

упала на 10%, до $1,9 млрд, чистая 
прибыль — на 38,5%, до $242,6 млн. 
TENEX отмечала сложности на миро-
вом рынке: высокие запасы урана 
(два-три годовых объема потребления 
в Европе и США) и падение цен на 
обогащение урана с $52 до $45 за еди-
ницу работы разделения по долгос-
рочным контрактам, по оценкам UxC.

Атомная энергетика США в по-
следние десятилетия сильно зависит 
от импорта как урана, так и услуг по 
его обогащению. Это особенно силь-
но проявляется с 2011 года, когда по-
сле аварии на японской АЭС «Фукуси-
ма-1» цены на уран, обогащение и 
ядерное топливо сильно упали. Сей-
час у США фактически два поставщи-
ка услуг по обогащению — «Росатом» 
и европейская Urenco (имеет мощно-
сти и в Штатах), а большая часть добы-
чи урана в США закрыта из-за нерен-
табельности (в том числе и подкон-
трольные «Росатому» активы).

Эта ситуация долгое время приво-
дила к тому, что санкции США про-

тив России практически не задевали 
госкорпорацию (под ограничения 
пока символически внесли научное 
сотрудничество и ряд других второ-
степенных секторов). Но в этом году 
ситуация меняется: еще в январе 
уранодобывающие компании США 
предложили Белому дому ввести 
квоты по закупке местного урана для 
АЭС, и в июле Минторг страны начал 
расследование по этой жалобе (см. 

”
Ъ“ от 19 июля). Тогда, впрочем, в 

TENEX не видели в этом для себя пря-
мой угрозы.

Урановая отрасль США «развале-
на», говорит глава Atominfo.ru Алек-
сандр Уваров, и рано или поздно вы-
теснение иностранцев из отрасли 
должно было начаться. Но, по его сло-
вам, российские поставки в США 
всегда работали на понижение цены, 
их возможное сокращение увеличит 
затраты американских АЭС, эконо-
мика которых сейчас и так не в самом 
лучшем положении.

Владимир Дзагуто

В США предлагают не обогащать «Росатом»
Новые санкции могут ограничить импорт урана из России

Под формальные признаки энер-
гопроектов подпадает, например, 
проект «Газпрома» по строительству 
трубопровода «Северный поток-2» 
(Nord Stream 2), который софинанси-
руется европейскими Engie, OMV, 
Shell, Uniper и Wintershall (стои-
мость — €9,5 млрд). Недавно Uniper 
признала, что из-за давления санк-
ций США есть риски в получении 
проектного финансирования, а в ию-
ле глава Минэнерго США Рик Перри 
заявлял, что Вашингтон по-прежне-
му рассматривает введение санкций 
против участников «Северного пото-
ка-2», хотя и видит это «последней оп-
цией». В компаниях не ответили на 
запросы 

”
Ъ“.

При этом понятие «энергопро-
ект» в билле не раскрыто, что дает 

возможность трактовать это крайне 
широко — от геологоразведки угле-
водородов до проектов «Росатома» 
по строительству АЭС за рубежом. К 
таким проектам может быть отнесе-
но что угодно, включая инвестиции 
в производство солнечных или ли-
тиевых батарей, подтверждает парт-
нер Herbert Smith Freehills Алексей 
Панич. По его мнению, «неопреде-
ленность сделана намеренно, что-
бы все боялись и запрашивали разъ-
яснения у властей США». Но такое 
обращение может повлечь измене-
ние формулировок закона и вклю-
чение в черный список новых лиц, 
полагает он.

В билле также предложено уже-
сточить санкции против россий-
ской нефтяной отрасли. Если рань-
ше санкции касались запрета на 
долгосрочное финансирование 

проектов, добычи на шельфе и раз-
работки сланцевых месторождений 
в РФ, то теперь их могут распростра-
нить на любую добычу нефти. Пред-
ложен запрет предоставлять това-
ры, услуги и технологии, оказывать 
финансовую поддержу нефтекомпа-
ниям РФ, если «справедливая ры-
ночная стоимость» контракта или 
поддержки — $1 млн или от $5 млн 
в течение года. Это может затро-
нуть, в том числе, поставку про-
граммного обеспечения нефтяни-
кам, а это один из наиболее уязви-
мых сегментов (см. 

”
Ъ“ от 8 февра-

ля). Один из источников 
”
Ъ“, близ-

кий к рынку IT, пояснил, что лицен-

зия стоит не более $1 млн на про-
дукт, но многие нефтекомпании по-
купают их «модулями». В нефтеком-
паниях это не комментируют.

Евгений Жилин добавляет, что ог-
раничения небольшой суммой «за-
крывают возможность участия даже 
в самых маленьких месторождениях 
и пытаются перекрыть кислород по 
всем новым проектам». По его мне-
нию, критерий справедливой ры-
ночной цены введен из-за того, что 
«уже используются схемы по заниже-
нию стоимости товаров в контрак-
те». В случае подозрений власти США 
будут требовать отчета о независи-
мой оценке, поясняет юрист.

Несмотря на радикальные форму-
лировки билля, Алексей Панич пред-
полагает, что президент США постара-
ется выбрать наименее вредоносные 
санкции, но при изменении конъюн-
ктуры могут применить, напротив, 
самые серьезные ограничения. «В лю-
бом случае последствиями станут со-
кращение возможности получать фи-
нансирование в этих сферах и необ-
ходимость привлекать средства либо 
в РФ, либо от неамериканских лиц, го-
товых обменять повышенную доход-
ность инвестиций на риск вторичных 
санкций США»,— поясняет юрист.

Дмитрий Козлов,  
Анна Занина

Вашингтон бряцает вентилем

По данным Ассоциации евро-
пейского бизнеса (АЕБ), продажи 
дорожно-строительной и спец-
техники в первом квартале вы-
росли на 29%, до 2,9 тыс. единиц 
(АЕБ считает импорт и технику, 
произведенную на мощностях 
зарубежных концернов в РФ). 
Темпы восстановления рынка 
замедлились по сравнению 
с первым кварталом, когда про-
дажи росли на 41%. Участники 
рынка и эксперты говорят, что 
на спрос оказали влияние осла-
бление рубля, повышение утиль-
сбора, а также чемпионат мира 
по футболу. Сегодня некоторые 
виды техники, по их мнению, 
становятся «непозволительной 
роскошью».

Продажи дорожно-строительной 
(ДСТ) и спецтехники в России за вто-
рой квартал выросли на 29%, до 
2,9 тыс. единиц техники, сообщила 
АЕБ. При этом в целом во втором 
квартале темпы роста замедлились: в 
первом квартале продажи подскочи-
ли сразу на 41%. В целом за январь—
июнь рост составил 35% (до 5,1 тыс. 
единиц техники).

В апреле—июне росли все сегмен-
ты ДСТ и спецтехники, кроме само-
ходных грейдеров (упали на 15%, до 
159 единиц), отмечает ассоциация. 
Так, продажи экскаваторов-погрузчи-
ков увеличились на 42%, до 721 шту-
ки, гусеничных экскаваторов — 34%, 
до 959 штук. Реализация гусеничных 
тракторов выросла на 44%, до 250 
штук, колесных экскаваторов — на 
24%, до 146 штук. Объем продаж по-
грузчиков с бортовым поворотом уве-
личился на 30%, до 266 штук, колес-
ных погрузчиков — на 12%, до 271 
штуки. Отрицательную динамику ре-
ализации грейдеров источник 

”
Ъ“ на 

рынке объясняет снижением их им-
порта в январе—мае на 52%: «Компа-
ния, которая в прошлом году занима-
ла 50% рынка по импорту (John Deer), 
в нынешнем году прекратила постав-
ки в Россию. В то же время китайские 
производители (не входят в АЕБ) уве-
личили поставки на 42%». В ассоциа-
ции «Росспецмаш» 

”
Ъ“ рассказали, 

что в первом полугодии российские 

концерны увеличили отгрузки про-
дукции по основным сегментам, в 
частности выросли продажи экскава-
торов, катков, автобетоновозов, по-
грузчиков, по остальным позициям 
продолжается сбор данных.

Председатель профильного коми-
тета АЕБ, гендиректор Volvo CE 
Russia Андрей Комов обратил внима-
ние на замедление темпов роста 
рынка и отметил, что для «полного 
восстановления рынка рост должен 
удвоиться». В 2017 году рынок ДСТ и 
спецтехники на фоне низкой базы 
вырос на 49%, и тогда в АЕБ замеча-
ли, что до полного восстановления 
необходимо увеличить продажи еще 
на 50%. По данным Минпромторга, в 
2017 году производство ДСТ выросло 
на 28%, до 32,5 млрд руб.

В Минпромторге отмечают, что 
рост производства отечественной 
ДСТ превысил 28,9% в натуральном 
выражении. Снижение доли ино-
странных производителей на рынке 
в ведомстве считают следствием за-
мещения их продукции техникой 
отечественного производства. При-
чины Минпромторг усматривает в 
улучшении качества российской тех-
ники и мерах господдержки (в основ-
ном это программы льготных креди-
тов и лизинга).

Среди причин замедления темпов 
роста в секторе в целом Андрей Ко-
мов называет негативное влияние 
повышения утилизационного сбора 
(в среднем на 15% с июня), что «мгно-
венно привело к повышению цен на 
2–3%». Руководитель по управлению 
продажами Hitachi Construction 
Machinery Eurasia Максим Быков-
ский считает, что рынок восстанавли-
вается неплохими темпами, но «да-

лек от пиковых показателей», по-
скольку все еще ощущается эффект 
низкой базы. Помимо утильсбора на 
динамику продаж во втором кварта-
ле, по его словам, повлияли «апрель-
ские санкции США, обрушившие 
рубль примерно на 10%». Он прогно-
зирует рост спроса на ДСТ на 20–30% 
по итогам года.

Санкции вызвали долговремен-
ное снижение импорта в ряде отра-
слей, добавляет глава направления 
строительной и индустриальной тех-
ники ООО «Маниту Восток» Стани-
слав Шульга. Он сообщил 

”
Ъ“, что 

рост рынка ДСТ связан в основном с 
увеличением продаж землеройной 
техники за счет отложенного спроса 
последних лет. Замедление роста во 
втором квартале он также связывает 
с завершением ряда крупных строек, 
прежде всего связанных с чемпиона-
том мира по футболу.

Андрей Комов выразил опасения, 
что «приоритетные задачи, содержа-
щиеся в послании президента, не 
смогут быть выполнены в требуе-
мых объемах, если ДСТ обременена 
огромными сборами, а некоторые 
типы машин из средств производст-
ва перешли в разряд непозволитель-
ной роскоши». Он добавил, что «до-
полнительное давление на рынок 
окажет повышение НДС в январе 
2019 года, так что в будущем рынку 
будет сложно вернуться к серьезным 
темпам роста». Дмитрий Бабанский 
из SBS Consulting также отмечает не-
гативное воздействие на спрос кур-
совой разницы и ЧМ-2018. При этом 
повышение утильсбора, по его мне-
нию, еще не оказало значительного 
влияния на продажи.

Ольга Никитина

Экскаватор становится роскошью
Рост спроса на ДСТ и спецтехнику замедляется
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Цель санкций  
состояла в том,  

чтобы оказать негативное 
влияние на социально-

экономическую ситуацию, 
сделать ее хуже 

и воздействовать на выборы
— Игорь Сечин,

глава «Роснефти»,  
в интервью Financial Times,  

июнь 2017 года

Ц И Т А Т А

ДИНАМИКА ПРОДАЖ ДСТ И СПЕЦТЕХНИКИ В ПЕРВОМ ПОЛУГОДИИ (%)*     ИСТОЧНИК: АЕБ.

*К первому полугодию 2017 года.
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Американские сенаторы, доби-
вающиеся ужесточения санкций 
в отношении России, решили ог-
раничить доступ россиян к рын-
ку недвижимости. В новом зако-
нопроекте они обязывают ком-
пании, страхующие сделки с жи-
льем в США, информировать 
Минфин о выходцах из России, 
скупающих в Штатах дорогосто-
ящие апартаменты. Это создаст 
дополнительные сложности фи-
гурантам санкционного списка. 

Для россиян могут быть введены 
дополнительные ограничения на по-
купку высокобюджетной жилой не-
движимости в США. Об этом говорит-
ся в тексте законопроекта о новых 
санкциях в отношении России, кото-
рый был подготовлен республикан-
цами Линдси Грэмом, Робертом Ме-
нендесом, Кори Гарднером и Беном 
Кардином (см. 

”
Ъ“ от 8 августа). Если 

документ будет утвержден, то у Мин-
фина США будет 90 дней на разработ-
ку документа, обязывающего страхо-
вые компании предоставлять чинов-
никам данные о россиянах и подкон-
трольных им компаниях, покупаю-
щих высокобюджетную жилую не-
движимость в стране. В документе 
указывается, что раскрытию будут 
подлежать данные о россиянах—бе-
нефициарах компаний в случае, если 
они контролируют более 25% юрлица. 
Авторы законопроекта не уточняют, 
какая именно недвижимость будет 
считаться элитной. По их замыслу 
Министерство финансов может уста-
новить эту планку самостоятельно. 

Партнер юридической компании 
«НАФКО-Консультанты» Ирина Мосто-
вая объясняет, что при заключении 
сделок с жилой недвижимостью в 
США страховые компании традици-
онно играют значительную роль. По 
ее словам, в стране широко распро-
странен институт титульного страхо-
вания: от рисков потери приобретае-

мого имущества в результате дейст-
вий третьих лиц или предшествую-
щих сделке событий, которые могут 
привести к его отчуждению. «Если 
приобретаемая недвижимость была 
получена предыдущим владельцем с 
нарушением закона или на нее может 
быть обращено взыскание, то титуль-
ная страховка позволит новому вла-
дельцу возместить потери»,— объяс-
няет госпожа Мостовая. Поэтому, до-
бавляет она, страховщики традици-
онно запрашивают у клиентов боль-
шой объем информации. 

По данным Национальной ассоци-
ации риэлторов (НАР) США, с апреля 
2017 года по март 2018 года иностран-
ные инвесторы суммарно вложили в 
жилую недвижимость страны $121 мл-
рд, что на 21% меньше по сравнению с 
предыдущим аналогичным перио-
дом. В своем отчете аналитики называ-
ют в числе причин спада рост стоимо-
сти недвижимости, укрепление долла-
ра и рост политической напряженно-
сти. Россияне не входят в число наибо-
лее активных покупателей жилья в 
США, отметили в НАР. Там лидерами 
по объему сделок называют граждан 
Китая ($30,4 млрд), Канады ($10,5 мл-
рд), Великобритании ($7,3 млрд), Ин-
дии ($7,2 млрд) и Мексики ($4,2 млрд). 
При этом, согласно расчетам НАР, в 
2017 году в Майами на долю россиян 
пришлось 2% сделок с жильем, что фак-
тически соответствует аналогичному 
показателю последних шести лет. 

Консультант департамента зару-
бежной недвижимости и частных ин-

вестиций Knight Frank Екатерина Ни-
китина говорит, что спрос на высоко-
бюджетную недвижимость в США 
остается стабильным. Она называет в 
числе популярных локаций помимо 
Майами Нью-Йорк и Лос-Анджелес. 
По данным эксперта, на Манхэттене 
состоятельные россияне приобрета-
ют апартаменты за $2–4 млн, если 
речь идет о готовом проекте, и от $1  
млн в строящихся комплексах. По 
данным Knight Frank, в Лос-Анджеле-
се среди россиян пользуются спро-
сом как небольшие апартаменты в 
бюджете $2–3 млн, так и виллы в бюд-
жете от $15 млн. 

Управляющий партнер Tranio Ге-
оргий Качмазов считает, что сейчас 
по сравнению с 2013 годом интерес к 
элитной жилой недвижимости в 
США среди россиян сократился в де-
сять раз. «Но причиной стали не 
столько санкции, россияне все реже 
вкладываются в дорогое жилье из-за 
высоких затрат на его содержание»,— 
объясняет он. 

Ирина Мостовая предполагает, что 
инициатива республиканцев вызовет 
серьезные проблемы лишь у россиян, 
включенных в санкционный список 
США. «При этом законопроект не име-
ет обратной силы, то есть если договор 
страхования заключен до его вступле-
ния в законную силу, то страховщик 
может отказать в предоставлении каз-
начейству информации о страховате-
ле»,— резюмирует партнер Herbert 
Smith Freehills Алексей Панич. 

Александра Мерцалова

Американскую недвижимость 
подстрахуют от россиян 
Им станет сложнее покупать жилье в США В этой сфере потери данных носят 

повсеместный характер, так как это в 
основном малый бизнес, который 
не имеет бюджета и компетенций 
для их защиты, указывает господин 
Оганесян.

• По данным «Лаборатории Каспер-
ского», с мая 2017-го по май 2018 года 
расходы крупного российского бизне-
са, связанные с утечками информа-
ции, составили $246 тыс., что всего 
на 2,5% превышает прошлогодний 
показатель. Расходы среднего бизне-
са возросли более чем в три раза по 
сравнению с 2017 годом и достигли 
$74 тыс.
Киберпреступников действи-

тельно привлекает конец августа, а 
также новогодние праздники в Рос-
сии, согласен специалист компа-
нии «Доктор Веб» Александр Вура-
ско. В это время люди, которые от-
вечают за функционирование и без-
опасность информационных сис-
тем, либо сами в отпуске, либо пе-
регружены из-за отпусков своих 
коллег, подтверждает он. В частно-
сти, отсутствие на работе системно-

го администратора — подарок для 
злоумышленников, поскольку ки-
бератака на организацию с боль-
шей вероятностью останется неза-
меченной или время реакции на 

нее увеличится, констатирует экс-
перт. Утечки по вине инсайдеров 
также происходят часто, но в боль-
шинстве случаев сотрудники ком-
пании действуют не по злому умы-
слу, а пренебрегают мерами инфор-
мационной безопасности, из-за че-

го через их компьютеры и мобиль-
ные устройства происходят утечки 
корпоративных данных, отмечает 
господин Вураско.

У InfoWatch статистических дан-
ных, подтверждающих сезонную 
активность внутренних нарушите-
лей в августе, нет, отмечает анали-
тик компании Сергей Хайрук. Если 
авторы исследования ориентиру-
ются на данные об инцидентах, за-
фиксированных системами защи-
ты компаний, возникает вопрос, 
почему сотрудники, зная о наличии 
в компании такой системы, работа-
ющей независимо от сезонности, 
именно в августе нарушают прави-
ла безопасности, удивлен эксперт.

В целом же, по данным InfoWatch, 
в 2017 году 29% нарушений кибербез-
опасности, повлекших ущерб для ра-
ботодателя, совершались сотрудни-
ками менее чем за неделю до уволь-
нения, еще около 20% — происходи-
ли за несколько недель до ухода. В 
большинстве случаев — 52,4% инци-
дентов — кражу информации сотруд-
ник совершал более чем за месяц до 
запланированного увольнения.

Кристина Жукова

Кадры выносят всё 
с1

Лоукостер «Победа» расширит 
список платных услуг для пасса-
жиров. С конца октября реги-
страция пассажиров в ино-
странных аэропортах станет 
платной (€25). В авиакомпании 
объяснили свое «неординарное 
решение» необходимостью ком-
пенсировать потери, вызван-
ные ростом цен на авиатопли-
во. Эксперты называют иници-
ативу еще одним «маркетинго-
вым ходом», призванным 
скрыть от пассажира реальную 
стоимость билета.

Низкобюджетная авиакомпания 
«Победа» пересмотрит правила реги-
страции пассажиров на рейсы в зару-
бежных аэропортах, следует из сооб-
щения лоукостера. С 28 октября пе-
ревозчик введет сбор €25 для пасса-
жиров, проходящих регистрацию в 
иностранном аэропорту. Регистра-
ция на сайте перевозчика (открыва-
ется за сутки) и в российских аэро-
портах будет по-прежнему включена 
в стоимость билета. Представитель 
авиакомпании уточнил, что в зим-
нем расписании запланированы по-
леты по 34 международным направ-
лениям. Всего «Победа» летает по 62 
маршрутам.

Гендиректор авиакомпании Анд-
рей Калмыков назвал меру «выну-
жденной», чтобы не повышать стои-
мость авиабилетов из-за резкого роста 
цен на топливо. По данным Ассоциа-
ции эксплуатантов воздушного тран-
спорта, в 2017 году высокими темпа-
ми росли расходы авиакомпаний по 
основным статьям затрат: на авиато-

пливо — на 24%, на аэропортовое об-
служивание — на 18%. Но, несмотря 
на это, средняя провозная плата на ре-
гулярных рейсах авиакомпаний в 
2017 году была не только сохранена, 
но и снижена: на внутренних линиях 
— на 2%, а на международных — на 
11%, отмечает ассоциация.

Господин Калмыков уточнил, что 
расходы «Победы» из-за подорожа-
ния топлива выросли более чем на 
10%. Но «Победа» не захотела «за-
крыть вопрос, увеличивая стоимость 
билетов», а потому приняла такое 
«неординарное решение». Перевоз-
чик «рассчитывает в результате со-
кратить расходы на обеспечение об-
служивания в аэропортах и действу-
ющие тарифы даже в условиях роста 
цен на топливо», отметил господин 
Калмыков. Финансовые результаты 
авиакомпании также ухудшились. 
По итогам 2017 года чистая прибыль 
«Победы» сократилась почти на 25%, 
до 2,8 млрд руб., а выручка выросла 
незначительно — до 20,6 млрд руб. В 
руководстве «Аэрофлота» сокраще-
ние результатов объяснили расшире-
нием парка лоукостера, из-за чего вы-

росли операционные расходы. Вы-
ручка «Победы» по МСФО в первом 
квартале выросла на 55%, до 5 млрд 
руб., но убыток рос аналогичными 
темпами — до 736 млн руб.

«Прямой связи между ростом цен 
на топливо и введением новых сбо-
ров нет»,— считает глава Infomost Бо-
рис Рыбак. Используемая «Победой» 
бизнес-модель, говорит он, предпола-
гает, что все затраты перевозчика мо-
гут быть «выставлены на продажу», 
что вызовет у пассажира недовольст-
во. «Использование искусственного 
маркетингового хода для сокрытия 
реальной стоимости билета — весьма 
устаревшая стратегия и вряд ли зна-
чительно увеличит пассажиропо-
ток»,— считает эксперт.

О перекладывании скачка цен на 
авиакеросин в стоимость билетов уже 
сообщал «Аэрофлот». В 2017 году рас-
ходы перевозчика на авиатопливо 
выросли на 20,8%, составив 122 млрд 
руб. На этом фоне авиакомпания вве-
ла топливный сбор в размере 200–400 
руб. на внутренних рейсах. Об анало-
гичных планах также сообщала S7.

Елизавета Кузнецова

«Победа» над ценами
Лоукостер компенсирует расходы на топливо платной регистрацией

Кредитор медиахолдинга «Экс-
перт» Транскапиталбанк готов 
инициировать его банкротство. 
По двум судебным искам банку, 
требующему около 35 млн руб., 
также удалось добиться реше-
ния о взыскании 1,42% акций 
медиахолдинга и 1 млн экзем-
пляров журналов «Эксперт» и 
«Русский репортер» за 2013 год. 
Еще 162 млн руб. холдинг остал-
ся должен по кредитам, взятым 
в Судостроительном банке, ко-
торый с тех пор сам был при-
знан банкротом.

Кредитор медиахолдинга «Экс-
перт» (журналы «Эксперт» и «Русский 
репортер») Транскапиталбанк объя-
вил о намерении обратиться в суд с 
заявлением о банкротстве АО «Груп-
па 

”
Эксперт“», следует из данных 

Kartoteka.ru. Ранее были удовлетво-
рены два иска к холдингу, указано в 
картотеке арбитражных дел. В пер-
вом случае суд обязал «Эксперт» вы-
платить 20 млн руб. и постановил 
взыскать для погашения задолжен-
ности 1,42% акций группы (по дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», банка пока 
нет в числе акционеров группы). По 
второму иску «Эксперт» оказался дол-
жен банку €200 тыс. (около 15 млн 
руб.). В рамках этого дела суд также 
постановил взыскать в пользу креди-
тора более 1 млн экземпляров журна-
лов «Эксперт» и «Русский репортер» 

от 2013 года, которые холдинг зало-
жил Транскапиталбанку в 2014 году. 
Начальная стоимость их реализации 
на торгах составит 324 тыс. руб., гово-
рится в материалах дела.

К «Эксперту» есть и более крупные 
претензии. Так, в конце июня арби-
тражный суд Москвы возобновил 
производство по инициированному 
еще в 2015 году делу о взыскании с ме-
диахолдинга 162 млн руб. по кредит-
ным договорам, заключенным с Судо-
строительным банком. Иск подан 
ООО «Винтекс» к ЗАО «Медиахолдинг 

”
Эксперт“» и АО «Группа 

”
Эксперт“». В 

нем указывается, что в 2012 году «Экс-
перт» заключил с банком семь догово-
ров, а в 2014-м — соглашение об овер-
драфте на общую сумму 210 млн руб. 
В качестве обеспечения банк заклю-
чил договор залога акций с совладе-
лицей «Эксперта» Татьяной Гуровой и 
договор заклада ценных бумаг с ЗАО 
«Медиахолдинг 

”
Эксперт“».

В феврале 2015 года Судострои-
тельный банк лишился лицензии, а 
через несколько месяцев был при-
знан банкротом. Поскольку «Экс-
перт» прекратил выполнять обяза-
тельства по кредитным договорам, 
конкурсный управляющий банка 
обратился в суд, в ходе которого вы-
яснилось, что права требования бы-
ли переуступлены ООО «Винтекс», 
указывается в материалах суда. Кон-
курсный управляющий банка при 

этом требовал признать сделки по 
переуступке недействительными, 
указывая, что в результате из банка 
был выведен ликвидный актив на 
165 млн руб.— в эту сумму при пере-
уступке оценивался долг «Эксперта».

В картотеке арбитражных дел за-
регистрированы еще несколько 
исков от «Винтекс». Так, в июле ком-
пания потребовала взыскать с ЗАО 
«Медиахолдинг 

”
Эксперт“» заложен-

ное по договорам ценных бумаг иму-
щество и реализовать его по началь-
ной цене 178 млн руб. «Винтекс» по-
дал иск и к Татьяне Гуровой, также 
требуя взыскать имущество, но уже в 
размере 70 млн руб. Производство 
по обоим искам приостановлено.

В «Эксперте» вчера вечером не от-
ветили на звонок 

”
Ъ“. Бывший сов-

ладелец и гендиректор холдинга Ва-
лерий Фадеев не стал комментиро-
вать иск.

«Эксперту» в любом случае придет-
ся выплачивать долг, уверены опро-
шенные 

”
Ъ“ юристы, вопрос лишь в 

том, кому именно. Если кредитный 
договор предусматривал, что для пе-
реуступки права требования необхо-
димо согласие заемщика, то «Экс-
перт» может ее оспаривать, говорит 
советник Saveliev, Batanov & Partners 
Юлия Михальчук. Если же долг не бу-
дет погашен, на заложенные акции 
обратят взыскание, констатирует она.

Елизавета Макарова

«Эксперт» по залогам
Кредиторы медиахолдинга  
взыскали с него миллион журналов

После двух неудачных попыток 
франчайзинговый проект круп-
нейшей аптечной сети «Ригла» 
получил развитие. С начала 
2018 года компании, которая 
за год планирует заключить 
до 100 договоров франшизы, 
удалось открыть 26 партнер-
ских точек в 15 регионах стра-
ны. Участники рынка считают, 
что такой способ развития не 
требует от аптечных сетей собст-
венных инвестиций и в буду-
щем может дать возможность 
выкупить точки партнеров на 
выгодных для себя условиях.

С начала 2018 года аптечной сети 
«Ригла» (входит в ГК «Протек»), кото-
рая запланировала за год заключить 
до 100 договоров франшизы на 
бренды «Ригла» и «Будь здоров!», уда-
лось открыть таким образом 26 но-
вых точек. По словам гендиректора 
сети Александра Филиппова, пер-
вые 11 договоров были заключены 
с давними партнерами сети в Мо-
скве и Подмосковье, еще 15 — в ре-
гионах, где ранее «Ригла» была пред-
ставлена несколькими точками. 
Еще 20 аптек находятся в стадии за-
ключения договоров франчайзин-
га. Господин Филиппов отмеча-
ет, что сеть продает франшизы толь-
ко в те регионы, где не имеет суще-
ственной доли. «Это связано с тем, 
что мы не хотим конкурировать с 
нашими партнерами на их террито-

риях и нести собой угрозу их бизне-
су»,— поясняет топ-менеджер.

Впрочем, он не исключает, что в 
зависимости от доли, которую зай-
мут франчайзи в своих регионах, 
«Ригла» рассмотрит возможность от-
крытия там собственных точек с уче-
том локации партнеров. Ранее «Ри-
гла» уже пыталась работать в этом на-
правлении. Первые аптеки по фран-
шизе у сети появились в 2005 году, 
когда партнерство заключалось 
только в ребрендинге независимых 
точек в цвета «Риглы». В 2013 году 
компания снова заявила о намере-
нии продавать франшизу, предлагая 
также технологии и обучение персо-
нала. В этот раз договор франшизы 
подразумевает в том числе использо-
вание брендов, ассортиментных 
планов, ценовых матриц, программ 
лояльности персонала, а также авто-
матизацию процесса управления то-
варным запасом. Господин Филип-
пов отмечает, что сопоставимые про-
дажи (LfL) партнеров «Риглы» сейчас 
составляют 17,4%.

По собственным данным на 30 ию-
ня, «Ригла» объединяет 2,119 тыс. то-
чек в 51 регионе России. Сеть лидиру-
ет в топ-200 аптечных сетей отрасле-
вого издания Vademecum: ее выруч-
ка в 2017 году увеличилась на 25,37% 
и составила 55,9 млрд руб. Средняя 
ежемесячная выручка на одну аптеку, 
по данным издания, составляет 
2,47 млн руб., доля на рынке — 4,74%.

По данным гендиректора «Нео-
фарм» Евгения Нифантьева, LfL на 
уровне 17,4% — очень высокий по-
казатель для аптечных сетей в усло-
виях жесткой конкуренции на рын-
ке. Он отмечает, что игроки отрасли 
с трудом добиваются хотя бы поло-
жительного показателя LfL. Дирек-
тор по развитию RNC Pharma Нико-
лай Беспалов предполагает, что че-
рез несколько лет «Ригла» выкупит 
все или наиболее успешные парт-
нерские точки: «Это будут гораздо 
менее рискованные сделки, чем по-
купка самостоятельных точек, так 
как 

”
Ригла“ сможет видеть все опе-

рационные показатели своих парт-
неров». Он также отмечает, что на 
аптечном рынке возрождается 
франчайзинг, так как компании не 
хотят инвестировать в развитие са-
мостоятельно.

Аналогичный проект развивает 
ГК «Эркафарм» (бренды «Доктор Сто-
летов», «Озерки», «Хорошая аптека»). 
Как сообщал Vademecum в апреле 
2018 года, компания намерена за-
ключать договоры франшизы с во-
ронежской аптечной сетью «Фар-
мия», включающей в себя 60 точек. 
«Эркафарм» намерена обеспечить 
своего партнера более выгодными 
закупками, ассортиментом, участи-
ем в маркетинговых акциях фар-
мкомпаний, собственными торго-
выми марками.

Мария Котова

«Ригла» освоила франшизу
Аптечная сеть растет за счет партнеров

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
P L A Z A  L O T U S  
З А Й М Е Т С Я  Г О С Т Е П Р И И М С Т В О М

Plaza Lotus Group намерена инвестировать около 30 млрд руб. в строительство ше-
сти отелей в Санкт-Петербурге, сообщили в компании. Все проекты будут начаты 
до конца 2019 года, сдача в эксплуатацию в целом пройдет не позже 2024 года. 
Plaza Lotus Group — совместная компания американской девелоперской Plaza Group 
и российской Lotus, подконтрольной совладельцам группы «Илим» братьям Борису 
и Михаилу Зингаревичам. «Интерфакс»

7 процентов  
утечек данных 
в России  происходит 
по вине высшего 
 руководства и глав 
подразделений 
 организаций  
(оценка InfoWatch)
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В Московском музее современного искусства  
на Гоголевском бульваре проходит выставка американского 
классика документальной фотографии Стива Маккарри

В Театральном музее имени 
Бахрушина открылась выстав-
ка «Иллюзия театра», которая 
посвящена 200-летию одно-
го из важнейших памятников 
отечественной театральной 
культуры — усадебного театра 
в Архангельском, созданного 
Пьетро ди Готтардо Гонзагой. 
Рассказывает Сергей Ходнев.

 Маленький деревянный те
атр в Архангельском так и зовут по 
имени архитектора, словно париж
скую Опера Гарнье,— театром Гон
заги. В принципе мог бы прослыть 
и театром Юсупова: князь Нико
лай Юсупов, счастливый екатери
нинский вельможа, в театральных 
увеселениях знал толк как мало кто 
в его время, и театр в его собствен
ной усадьбе — та «ученая прихоть», 
которой он занимался любовно 
и тщательно.

Описывать его «долгий ясный 
век» с упоительными европейски
ми вояжами и близкими знаком
ствами среди лучших умов эпохи 
бессмысленно — достаточно про
сто перечитать пушкинское «К вель
може». Описывать одну только его 
театральную деятельность бес
смысленно тоже, по крайней ме
ре если речь идет о выставке на два 
небольших зала. Слишком мно
го в этой деятельности сюжетов: 
админи стрирование высочайших 
досугов (он руководил одно вре
мя дирекцией императорских теа
тров — первая достопамятная пер
сона на этом посту), интеллектуаль
ное приятельство с крупнейшими 
дра матургами и композиторами 
(Вольтер, Бомарше, Чимароза), соб
ственные театры в усадьбе и в Мо
скве, которые ему устроить было, 
кажется, ненамного сложнее, чем 
нам купить телевизор. А ведь это 
не только залы со сценами, но и ар
тисты, прекрасно обученные петь 
пофранцузски да поитальянски, 
изящно декламировать и танце
вать. Во преки распространенному 
представ лению вовсе не все они бы
ли вчерашними скотницами и сви
нопасами, но что помимо нанятых 
профессионалов труппы эти ком

плектовались в основном крепост
ными — это правда. Как и то, что 
дансерки служили князю своего ро
да гаремом: из песни о просвещен
ном крепостничестве слова не вы
кинешь.

Все это на выставке представле
но пунктиром — портреты, пара 
партитур и либретто, почемуто гу
сли с крышкой, обклеенной лубоч
ными гравюрами, и книги из кня
жеской библиотеки, включая, на
пример, горячую новинку 1787 го
да — русское издание комедии г
на Бомарше «Фигарова женидьба» 
(так!). Зато театр Гонзаги даже в стес
ненных экспозиционных условиях 
запросто кладет театр Юсупова на 
лопатки.

В одном из отсеков выставки 
так даже и устроили симулякр теа
тра в Архангельском: оклеили сце
ны фотообоями с интерьером зри
тельного зала и показывают на об
рамленной занавесом «сцене» ани
мации с оживающими театральны
ми машинами двухтрехсотлетней 
давности. Атмосферно, конечно, 
но невольно свидетельствует о том, 
что механическое кудесничество 
(к 1818 году в России уже всетаки 
довольно давно распробованное) — 
только одна грань искусства Пьетро 
Гонзаги, и трудно сказать, насколь
ко судьбоносная.

Гонзага, умерший уже при Нико
лае I, в 1831 году,— во многом ди
тя XVIII века. Само его многосто
роннее ремесло — и театр постро
ить, и декорации нарисовать, и ма
шины разработать — кажется по
чти анахронизмом: таков был ти
пичный круг профессиональных 
обязанностей театрального худож
ника, скажем, в 1750е, но в пору ро
мантизма эти квалификации уже 
норовили разбежаться по разным 
творческим единицам. Язык его де
кораций в основе своей тоже взят 
из практики барокко. Да, формы на
рисованной архитектуры другие — 
неоклассические, ампирные, даже 
готические. Но принципы как буд
то бы те же. Великолепное красно
речие бесконечных колоннад, вы
страивающихся в галереи, нефы, 
портики, ротонды, их подчас пи
ранезианская избыточность. На
метанный глаз геометра, мастер

ски выкладывающего из плоских 
расписных холстов пугающе убе
дительные 3Dэффекты. Железные 
перспективные построения всех 
этих дворцов, темниц и храмов — 
то симметричные, то сделанные 
по схеме scena per angolo, «сцены 
под углом», великой сценографиче
ской новации 1700х годов, обозна
чившей перелом барочной эстети
ки в целом. Наконец, сам культ оп
тической иллюзии как царицы те
атрального (и не только, впрочем) 
искусства.

«По пылкости я во времена ры
царства мог бы сделаться героем 
и, быть может, крестоносцем во вре
мена крестовых походов»,— при
знавался сам художник. Его эски
зы (а заодно сделанные с них аква
рели и макеты) напоминают о том, 
что он всетаки шел дальше, чем ба
рочные театральные живописцы: 
декорации у него превращаются 
в нечто большее, чем, пусть и бле
стящая, «рама» оперного или балет
ного зрелища. Они сами норовили 
стать зрелищем, автономным явле
нием театра: устрашающим, возвы
шающим, развлекающим, идилли
ческим, полным совсем не старо
модного, а остроактуального чувст
ва того, как взаимодействуют при
рода, свет, воздух, архитектура и че
ловеческое восприятие.

Гонзага и хотел, чтобы театр 
в Архангельском стал площадкой 
для безлюдной сценической фе
ерии, «музыки для глаз», где сме
няющиеся на сцене картины ока
зывались единственным действу
ющим лицом. Но в своей пылко
сти неверно оценил запросы ауди
тории. Когда в 1818м в Архангель
ское наведались со свитой Алек
сандр I и прусский король Фрид
рих Вильгельм III, публика к «му
зыке для глаз» оказалась глуха: «Все 
ожидают сюрприз, и точно сюр
приз был полный, переменили три 
декорации, и весь спектакль готов. 
Все закусили губы, начиная с госу
даря». Двести лет спустя, кажет
ся, для этих «аналоговых» визуаль
ных чудес уж точно есть зритель. Но 
нет сцены: в самом театре Гонзаги 
идет очередной этап продолжаю
щейся уже без малого двадцать лет 
реставрации.

ВЫСТАВКА ТЕАТР

Сольное зрение
«Иллюзия театра» в Бахрушинском музее

Фестиваль в Локарно, приближаясь 
к финалу, становится все более инте-
ресным. О прошедших в конкурсе ки-
нопремьерах — Андрей Плахов.

анадский «Генезис» Филип
па Ле сажа, уроженца Квебека,— киноро
ман о воспитании чувств, если пользоваться 
классическим термином, только воспитание 
здесь остается делом рук самих воспитуемых. 
В мужской частной школеинтернате педа
гог похотливо рассказывает о женских пре
лестях и рекомендует тем, кто опаздывает на 
урок, «дрочить побыстрее». Вместо того что
бы следовать советам учителя, Гийом, самый 
обаятельный и остроумный парень класса 
(его играет Теодор Пеллерен, похожий на мо
лодого Ива Монтана) не находит ничего луч
шего, чем влюбиться в одноклассника, и, ка
жется, даже взаимно. Но этот искренний по
рыв не встречает понимания в лицее и фак
тически ломает парню жизнь. В это же самое 
время его сестра Шарлотта (Ноэ Абита) не мо
жет справиться с шоком, когда ее бойфренд 
предлагает девушке свободные отношения. 
Даже не предлагает, а только намекает на их 
возможность, но растерянная героиня тут же 
бросается во все тяжкие.

Лесаж воспроизводит эпизоды из юности 
своего поколения, пришедшейся на 1990е 
годы. Но вместо обычной в такого рода филь
мах ностальгической ретродымки режиссер, 
внимательный к эмоциональным нюансам, 
заставляет почувствовать острую боль пер
вых любовных ран.

Совсем не до любви героям другого квази
автобиографического фильма — «Рэй и Лиз» 
британца Ричарда Биллингема. Подобно на
шему Борису Михайлову, он сделал себе имя 
незаурядного фотографа на съемках просто
народных фриков. Сконцентрировавшись 
в основном на собственных родителях Рэе 
и Лиз, их сын превратил этих малоэстетич
ных персонажей в мощные художествен
ные образы, своего рода иконы современно
го искусства.

Они же в гиперреалистическом испол
нении профессиональных актеров Джасти
на Сэлинджера и Эллы Смит оказываются 
в центре дебютного фильма Биллингема. 
Сам он фигурирует в лице мальчишки, одно
го из трех братьев, ежедневно наблюдающих 
за физическим и моральным распадом своих 
предков. Как дуреет от безделья за собирани
ем пазлов и расползается по горизонтали его 

толстухамать. Как пухнет от немереного ко
личества дешевого пойла отецалкаш, кото
рому, когда тот заснет и до того, как проблю
ется, старший сын горазд засыпать в рот пор
цию молотого чили. Как семья на несколько 
дней теряет младшего отпрыска, совсем ре
бенка, и не оченьто парится по этому пово
ду. Дело происходит в эпоху правления Тэт
чер на окраине Бирмингема, в социальной 
квартире, населенной этой экзотической се
мейкой, а также собаками, птицами, мыша
ми и тараканами. Как это ни удивительно, но 
«эстетика грязных кухонь», принесшая сла
ву британскому театру и кинематографу еще 
в середине прошлого века, работает до сих 

пор, а презрение и сарказм ухитряются соче
таться с сочувствием и гуманизмом.

Настоящая сенсация — документальная 
конкурсная картина «М» Иоланды Зоберман, 
снятая на идише и иврите. Режиссер сопро
вождает главного героя Менахема Ланга в его 
поездке в БнейБрак, общинный центр уль
траортодоксальных иудеев — харедим. Здесь 
за изучением Торы прошло его детство, здесь 
обнаружился его золотой голос, сделавший 
парня незаменимым для ритуальных песно
пений. Но здесь же Менахем многократно 

подвергался сексуальному насилию со сто
роны старших членов общины, и прежде все
го наставниковучителей. Потом ему удалось 
вырваться из этой замкнутой среды, уехать 
в ТельАвив, стать успешным певцом, но дет
ская травма, конечно, отразилась на психике.

Менахем вызывает на открытый разговор 
главного из насильников, но тот всячески 
уклоняется. Герой не намерен привлекать 
к давнему делу стражей закона. У него дру
гая задача — чтобы насильники осознали 
свою вину и по возможности раскаялись. По 

ходу путешествия он находит многих других 
бывших учеников, переживших сходный го
рестный опыт. Некоторых стали сексуально 
использовать с семи лет и даже раньше, при
чем часто родители, узнав об этом, не вступа
лись за детей, а объявляли их «нечистыми». 
Но самое страшное, что «нечистые» мальчи
ки сами со временем становились насильни
ками, вступая в освященный архаичной тра
дицией порочный круг.

Иоланду Зоберман, француженку с ев
рейскими корнями, мы помним по фильму 
«Я — Иван, ты — Абрам», в свое время побе
дившему на Московском фестивале. Новую 
ленту она завершает цитатой из Франца Каф
ки, одним из любимых образов которого был 
нож как орудие любви и одновременно сим
вол страдания. Зоберман говорит о том, что ее 
нож — это ее фильм, с помощью которого она 
хочет помочь изжить грехи своему народу.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Детство, отрочество, гнусность
Юношеские травмы в конкурсе Локарнского кинофестиваля

«Генезис» Филиппа Лесажа —  
один из тех фильмов нынешнего 
Локарно, где школьные годы ока-
зываются далеко не чудесными 
ФОТО PRODUCTIONS L’UNITE CENTRALE
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«Зенит» в первом матче  
третьего квалификационного раунда Лиги Европы 
сыграет в гостях с минским «Динамо»
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Спартак» сыграл 
с открытыми воротами
В первом матче он уступил ПАОК со счетом 2:3

В первом матче третьего, предпоследне-
го квалификационного раунда Лиги чем-
пионов «Спартак», быстро забив в воро-
та греческого ПАОК на выезде два мяча, 
еще до перерыва пропустил три в от-
вет, после него не реализовал пеналь-
ти и проиграл со счетом 2:3, оставляю-
щим шансы соперников перед ответной 
встречей в Москве примерно равными.

огадаться, какие картинки 
будут ловить фотографы и 

телеоператоры перед этим матчем, было не-
сложно. Ну, разумеется, поклонников гостей, 
проникающих все-таки на стадион, несмо-
тря на санкции Союза европейских футболь-
ных ассоциаций (UEFA), который из-за сквер-
ного поведения фанов «Спартака» во время 
ответного матча 1/16 финала Лиги Европы с 
«Атлетиком» в прошлом сезоне наказал клуб 
запретом на продажу билетов на две следую-
щие выездные игры еврокубков, а также бу-
зящих перед ареной поклонников хозяев, из-
вестных своим диковатым нравом. И те и дру-
гие картинки вылавливались без особого тру-
да. Греки, действительно, бузили, а «Спартак», 
действительно, не остался без поддержки, 
пусть минимальной, символической.

Между тем эта группа тех, кому он был так 
мил, что люди решились на рискованную во 
всех отношения поездку в Салоники, должна 
была вскоре после начала матча улететь в небе-
са от счастья. «Спартак» подловил ПАОК чуть ли 
не на первой же крохотной ошибке в середи-
не поля, развернув классическую — быструю 
и ритмичную — атаку, вылившуюся в отлич-

ный прострел Романа Зобнина, который Луис 
Адриану тонко пропустил на набегавшего Иве-
лина Попова. Попов безжалостно расстрелял 
голкипера Александроса Пасхалакиса.

А вскоре Адриану уже не стал никуда про-
пускать навес Андрея Ещенко, а очень грамот-
но, «по учебнику» скинул его назад на уже го-
товившегося бить Квинси Промеса. Промесу 
помог рикошет от вставшего на пути защит-
ника Евгения Хачериди. Пасхалакис вертелся 
ужом, чтобы вытащить мяч, но вытащил уже 
за «ленточкой», куда он отскочил от стойки.

Казалось, «Спартаку» можно расслабиться, 
что раунд play-off от него с таким запасом, до-
бытым за четверть часа, никуда деться не мо-
жет. И тут появились признаки того, что ПА-
ОК, только что растерянный и податливый, за-
велся. И уже голкиперу «Спартака» Александ-
ру Максименко пришлось тащить непростой 
удар от Димитриоса Пелькаса. А затем попа-
дание мяча в руку Зобнину — случайное, ко-
нечно, но какая разница — подарило ПАОК 
пенальти, который реализовал Александар 
Прийович, и тревожные для «Спартака» при-
знаки стали еще более явными. Да что там го-
ворить, все перевернулось с ног на голову. Те-
перь ПАОК смотрелся цепким и грамотным, а 
«Спартак» — вялым и податливым, все время 
топчущимся где-то рядом с фатальным ляпом.

Хозяева сравняли счет, когда Лео Матос 
сначала ушел от Дмитрия Комбарова, а на 
его передачу чертиком из табакерки отку-
да-то из глубины выскочил никем не контр-

олируемый Димитрис Лимниос. И этот эпи-
зод не заставил «Спартак» встряхнуться. Он 
проворонил еще одно подключение Матоса 
и еще один прострел. Он, правда, летел пря-
мо в руки Максименко, но молодой голкипер, 
вчерашний дебютант, мяч умудрился пропу-
стить под собой, обеспечив Пелькасу роскош-
ную возможность закатить его в абсолютно 
пустые ворота с пары метров.

Сюжет первого тайма должен был отпра-
вить в стратосферу уже фанатов ПАОК, на-
верняка решивших, что «Спартак» плывет. 
Но во втором тайме спартаковцы взбодри-
лись и крепко обложили чужую штрафную. 
У Промеса был чудесный момент. Он бил в 
упор, и Пасхалакис достал мяч в самом углу. 
У бодрости, желания идти вперед имелась и 
обратная сторона. «Спартак» время от време-
ни напарывался на контрвыпады, а нелов-
кость Сальваторе Боккетти преподнесла ПА-
ОК выпад потенциально просто смертель-
ный. Обокравший защитника Пелькас вы-
шел один на один с Максименко. «Спартаку» 
повезло: греческий футболист промазал.

А через некоторое время сами спартаков-
цы получили — и упустили — шанс еще луч-
ше. Арбитр Орель Гринфилд заметил, что Ха-
чериди схватил за майку в штрафной Луиса 
Адриану, и назначил пенальти. Промес паль-
нул со всей силы, но как-то чересчур нехитро 
— Пасхалакис записал в послужной список 
важный сейв. Минимальная победа ПАОК со-
хранила в этой паре перед ответным матчем 
в Москве во вторник потрясающую интригу.

Алексей Доспехов

Длинный провальный отрезок 
в первом тайме, вылившийся в три 
забитых ПАОК гола (на переднем 
плане — автор третьего мяча  
Димитриос Пелькас), лишил 
«Спартак» вроде бы верной победы

ТРАНСФЕР

Испанский голкипер выкупил себя для «Челси»
Кепа Аррисабалага побьет рекорд по стоимости вратарей

Рекорд по трансферной стоимо-
сти для голкиперов, установлен-
ный в рамках текущего летне-
го окна бразильцем Алиссоном, 
продержался всего три недели. 
Его побьет испанец Кепа Арриса-
балага. «Челси» купит его у «Ат-
летика» за €80 млн. Это на €5 млн 
больше, чем «Ливерпуль» запла-
тил «Роме» за Алиссона. Меж-
ду тем абсолютно очевидно, что 
цена на Аррисабалагу, который, 
в отличие от бразильца, еще 
не отметился хорошими мат-
чами на топовом уровне, взле-
тела исключительно благода-
ря ЧП, случившемуся в «Челси». 
Его основной вратарь знамени-
тый бельгиец Тибо Куртуа, по су-
ти, объявил забастовку, целью 
которой, как считают источни-
ки, является заставить клубное 
руководство согласиться на его 
продажу в «Реал».

чера «Атлетик» из Бильбао 
подтвердил информацию о том, что 
голкипер Кепа Аррисабалага осуще-
ствил предусмотренную испанским 
футбольным регламентом процеду-
ру по выкупу своего контракта с ко-
мандой, превращающую его в сво-

бодного агента. Эта новость не со-
провождалась объявлением о том, в 
какой клуб переходит Аррисабалага, 
но кто именно стоит за оплатой рас-
торжения им договора, не было се-
кретом. Практически все авторитет-
ные британские ресурсы, включая 
BBC и The Guardian, уже сообщили о 
том, что голкипер является приори-
тетной целью «Челси», принадлежа-
щего российскому предпринимате-
лю Роману Абрамовичу. Контракт с 
футболистом лондонский клуб дол-
жен заключить уже в самое ближай-
шее время — трансферное окно в ан-
глийской премьер-лиге в этом году 
закроется не в конце августа, как бы-
ло прежде, а уже сегодня в полночь, 
накануне старта чемпионата.

Самое интересное в этой сделке 
— цена игрока (собственно, она эк-
вивалентна цене выкупа контрак-
та). За Кепу Аррисабалагу «Челси» со-
гласился заплатить €80 млн. Это на 
$5 млн больше, чем в середине ию-
ля «Ливерпуль» заплатил «Роме» за 

Алиссона, побив рекорд трансфер-
ной стоимости для голкиперов, дер-
жавшийся более полутора десятиле-
тий. Установлен он был великим ита-
льянцем Джанлуиджи Буффоном, 
которого «Ювентус» в 2001 году при-
обрел у «Пармы» за €52,9 млн.

При этом может показаться до-
вольно странным, что Аррисабала-
га стоил дороже Алиссона. Бразилец 
довольно давно выступает на высо-
чайшем уровне, а переход футболи-
ста был осуществлен на волне его 
успешной игры за национальную 
сборную на чемпионате мира в Рос-
сии. Про молодого (ему 23 года) Ар-
рисабалагу такого не скажешь. Его 
уже несколько лет причисляют к на-
иболее талантливым вратарям, но 
именно на топ-уровне он еще не иг-
рал. «Атлетик» не входит в число кон-
тинентальных грандов, а в сборной 
Испании Аррисабалага имеет статус 
резервиста для безусловного перво-
го номера Давида де Хеа из «Манчес-
тер Юнайтед». За нее он пока провел 
всего один матч.

Но, учитывая обстоятельства, его 
стоимость перестает представлять-
ся завышенной. Приоритетной для 
«Челси» трансферной целью, на ко-
торую не жалко израсходовать и ре-
кордные средства, Аррисабалагу сде-
лало что-то вроде ЧП.

Одной из главных тем футболь-
ных разделов английских изданий 
в августе стала ситуация с основ-
ным голкипером «Челси» Тибо Кур-
туа. Он не просто отличный вратарь, 
а вратарь, которого многие экспер-
ты считают лучшим представите-
лем этого амплуа. Его, например, 
признали сильнейшим голкипе-
ром по итогам мирового первенст-
ва: на нем сборная Бельгии завоева-
ла бронзу не в последнюю очередь 
благодаря этому игроку.

Так вот, по данным английских 
источников, летом Тибо Куртуа за-
хотел перейти в «Реал», который, 
кстати, когда-то интересовался Ар-
рисабалагой. Но по каким-то при-
чинам переговоры между мадрид-
ским и лондонским клубами за-
шли в тупик. А новый тренер «Чел-
си» Маурицио Сарри неоднократно 
замечал, что рассчитывает на Кур-
туа. Между тем сам бельгиец слиш-
ком уж явно показал, что не жела-
ет оставаться в Лондоне, когда в по-
недельник не вышел на трениров-
ку клуба, за что, по данным Daily 
Mail, будет наказан штрафом в раз-
мере £200 тыс. Приобретение Ар-
рисабалаги, скорее всего, означает, 
что «Челси» смирился с расставани-
ем с Куртуа.

Алексей Доспехов
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Третий квалификационный 
раунд. Первый матч
ПАОК (Греция)—«Спартак» (Россия) 3:2
Прийович, 29 (пен.); Лиминос, 37; Пелькас, 44 — Попов, 7; 
Промес, 17. Незабитый пенальти: Промес («Спартак»), 71 
(вратарь).
Ответный матч пройдет 14 августа.
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Мария Шарапова  
уделила Дарье Касаткиной 
77 минут
Звезда российского тенниса  
победила его надежду

Одним из самых интерес-
ных матчей 1/16 финала 
проходящего в Монреа-
ле Rogers Cup — крупно-
го турнира Женской тен-
нисной ассоциации 
(WTA) с призовым фон-
дом $2,8 млн — стала пер-
вая встреча россиянок, 
представляющих два раз-
личных поколения: знаме-
нитой Марии Шараповой 
и первой ракетки России 
Дарьи Касаткиной. Он за-
кончился уверенной побе-
дой 31-летней экс первой 
ракетки мира, которая  
всего за 1 час 17 минут  
разобралась со своей 
21-летней соперницей 
в двух партиях.

атч второго кру-
га Rogers Cup, который ор-
ганизаторы монреальско-
го турнира поставили вчера 
вторым запуском на цент-
ральном корте IGA Stadium, 
был интересен в первую оче-
редь российским болельщи-
кам. Ведь оппоненткой зна-
менитой на весь мир Ма-
рии Шараповой в нем оказа-
лась 21-летняя Дарья Касат-
кина — главная теннисная 
надежда России и первая 
на данный момент ракетка 
страны. Эта встреча имела 
настолько явную подопле-
ку, что на нее трудно было 
не обратить внимание. Ма-
ло того что Касаткина срав-
нительно недавно счита-
лась едва ли не наследни-
цей славы Шараповой, так 
эти две теннисистки еще и 
ни разу встречались.

Да и вообще, противо-
поставления тут напраши-
вались на каждом шагу. На-
пример, на протяжении не-
скольких последних меся-
цев лидерство Дарьи Касат-
киной в российском жен-
ском теннисе вроде бы не 
подвергается сомнению. В 
рейтинге WTA она занима-
ет 12-е место, а по очкам, на-
бранным в нынешнем сезо-
не, вообще 7-е, в то время 
как Шарапова, которая стар-
ше ее на десять лет, в миро-
вой классификации стоит 
на десять ступеней ниже и 
выступает неровно. За полу-
финалом в Риме и четверть-
финалом Roland Garros экс 
первая ракетка мира по-
терпела сенсационное по-
ражение в первом круге 
Wimbledon от Виталии Дья-
ченко — еще одной росси-
янки, которая в основную 
сетку самого престижного 

травяного турнира пробива-
лась через квалификацию.

В подобных принци-
пиальных поединках как 
нельзя лучше проверяется 
не столько совершенство 
теннисной техники, сколь-
ко крепость силы духа. И в 
данном случае Мария Ша-
рапова оказалась на высо-
те. В первой партии пяти-
кратная чемпионка турни-
ров Большого шлема вы-
глядела просто неудержи-
мой. Причем больше всего 
ей помогала первая пода-
ча, на которой Касаткина, 
как правило, не имела шан-
сов хотя бы завязать эле-
ментарный обмен ударами. 
То, что более молодая из со-
перниц сильно нервничает, 
было заметно даже по выра-
жению ее лица перед нача-
лом матча. Не помог Касат-
киной и короткий дожде-
вой антракт, который судье 
пришлось объявить по хо-
ду третьего гейма. У Шара-
повой получалось практи-
чески все, в то время как 
у Касаткиной — абсолют-
но ничего. И неслучайно 
при счете 0:5 вышедший на 
корт тренер молодой рос-
сийской теннисистки бель-
гиец Филипп Дехас просил 

свою подопечную не думать 
о тактике, а сосредоточить-
ся на ее любимом элемен-
те — ударе справа, который 
пару лет назад отмечала са-
ма Серена Уильямс.

Однако ничего не меня-
лось. Во второй партии Ка-
саткиной удалось взять 
лишь два гейма, хотя, напри-
мер, при счете 3:1 Шарапо-
ва на своей подаче уступала 
0:40. Закончилось же все за 1 
час 17 минут — 6:0, 6:2. Кста-
ти, в первом круге Шарапова 
отдала болгарке Сесиль Кара-
танчевой всего три гейма, а 
это значит, что экс первая ра-
кетка мира, взявшая после 
неудачи на Wimbledon пя-
тинедельную паузу, находит-
ся в боевом состоянии и мо-
жет с оптимизмом смотреть 
на встречу 1/8 финала с фран-
цуженкой Каролин Гарсией.

Кстати, победа в этом 
матче может позволить Ма-
рии Шараповой вернуть-
ся в первую двадцатку. Ну 
а Дарье Касаткиной можно 
лишь пожелать побыстрее 
оправиться от этой неудачи 
и всерьез заняться решени-
ем вопроса повышения соб-
ственной психологической 
устойчивости.

Евгений Федяков

Чрезвычайная ситуация 
с голкиперами в «Челси» 
превратила молодого  
Кепу Аррисабалагу  
(в синей форме)  
в самого дорогого вратаря  
в истории  ФОТО AFP

Уровень игры Марии Шараповой в матче  
с Дарьей Касаткиной позволяет рассчитывать, 
что возвращение экс первой ракетки мира  
в топ-10 рейтинга WTA не за горами   
ФОТО GETTYIMAGES.RU

Турниры ATP и WTA
Турнир АТР категории Masters 1000 в Торонто (Канада). 
Призовой фонд — $5,9 млн
Второй круг. Григор Димитров (Болгария, 5)—Фернандо Вердаско (Испания) 4:6, 
6:2, 7:6 (7:5). Марин Чилич (Хорватия, 6)—Борна Чорич (Хорватия) 6:3, 3:6, 6:1. 
Новак Джокович (Сербия, 9)—Петер Полански (Канада) 6:3, 6:4.

Турнир WTA категории Premier 5 в Монреале (Канада). 
Призовой фонд — $2,8 млн
Второй круг. Петра Квитова (Чехия, 8)—Анетт Контавейт (Эстония) 6:3, 6:4. Юлия 
Гёргес (Германия, 10)—Луция Шафаржова (Чехия) 2:6, 6:4, 6:3. Каролин Гарсия 
(Франция, 6)—Магдалена Рыбарикова (Словакия) 4:6, 6:1, 6:3. Ализе Корне 
(Франция)—Анжелик Кербер (Германия, 4) 6:4, 6:1. Эшли Барти (Австралия, 15)—
Алисон Ван Эйтванк (Бельгия) 7:6 (9:7), 6:2. Карла Суарес Наварро (Испания)—
Леся Цуренко (Украина) 6:4, 3:2, отказ. Кики Бертенс (Нидерланды)—Каролина 
Плишкова (Чехия, 9) 6:2, 6:2. Мария Шарапова (Россия)—Дарья Касаткина 
(Россия, 12) 6:0, 6:2.
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